Annotation

СОДЕРЖАНИЕ

Глава 1. Расследование (Nateimukoth)

Глава 2. В бегах (Deiheroth)

Глава 3. Битва при Сорде Сафугнофф (Laishakal Wek Sordal Sufagnaum)

Глава 4. Наземное сражение Империи (Yukulaav Frybaral)

Глава 5. Леди Хаос (Loj Labyrna)

Глава 6. Большая погоня (Vorluekoth)

Глава 7. Лошадь из Страны Фантазии (Warf Gyumhyun)

Глава 8. Танец победы (Wadroth Sathoth)

Глава 9. Улетевшая дрянь (Robiash Sesura)

Глава 10. Домой, в чужой мир (Saimoth Lothlortaj)

Глава 11. Столица Империи Лакфакалле (Arosh)

Глава 12. Дочь Империи (Fryum Frybaral)

Заключительная глава

Послесловие

Приложение 1

- Хироюки Мориока

- ГЛАВА 1. Расследование (Nateimukoth)

- ГЛАВА 2. В бегах (Deiheroth)

- ГЛАВА 3. Битва при Сорде Сафугнофф (Laishakal Wek Sordal Sufagnaum)

- ГЛАВА 4. Наземное сражение Империи (Yukulaav Frybaral)

- ГЛАВА 5. Леди Хаос (Loj Labyrna)

- ГЛАВА 6. Большая погоня (Vorluekoth)

- ГЛАВА 7. Лошадь из Страны Фантазии (Warf Gyumhyun)

- ГЛАВА 8. Танец победы (Wadroth Sathoth)

- ГЛАВА 9. Улетевшая дрянь (Robiash Sesura)

- ГЛАВА 10. Домой, в чужой мир (Saimoth Lothlortaj)

- ГЛАВА 11. Столица Империи Лакфакалле (Arosh)

- ГЛАВА 12. Дочь Империи (Fryum Frybaral)

- Заключительная глава.

- Послесловие.

- Приложение 1. Формирование языка Баронх

- notes

- 1

- 2

- 3

- 4

- 5

- 6

- 7

- 8

- 9

- 10

- 11

- 12

- 13

- 14

- 15

- 16

- 17

- 18

- 19

- 20

- 21

- 22

- 23

- 24

- 25

- 26

- 27

- 28

- 29

- 30

- 31

- 32

- 33

- 34

- 35

- 36

- 37

- 38

- 39

- 40

- 41

- 42

- 43

- 44

- 45

- 46

- 47

- 48

- 49

- 50

- 51

- 52

- 53

- 54

- 55

- 56

- 57

- 58

- 59

- 60

- 61

- 62

- 63

- 64

- 65

- 66

- 67

- 68

- 69

- 70

- 71

- 72

- 73

- 74

- 75

- 76

- 77

- 78

- 79

- 80

- 81

- 82

- 83

- 84

- 85

- 86

- 87

- 88

- 89

- 90

- 91

- 92

- 93

- 94

- 95

- 96

- 97

- 98

- 99

- 100

- 101

- 102

- 103

- 104

- 105

- 106

- 107

- 108

- 109

- 110

- 111

- 112

- 113

- 114

- 115

- 116

- 117

- 118

- 119

- 120

- 121

- 122

- 123

- 124

- 125

- 126

- 127

- 128

- 129

- 130

- 131

- 132

- 133

- 134

- 135

- 136

- 137

- 138

- 139

- 140

- 141

- 142

- 143

- 144

- 145

- 146

- 147

- 148

- 149

- 150

- 151

- 152

- 153

- 154

- 155

- 156

- 157

- 158

- 159

- 160

- 161

- 162

- 163

- 164

- 165

- 166

- 167

- 168

- 169

- 170

- 171

- 172

- 173

- 174

- 175

- 176

- 177

- 178

- 179

- 180

- 181

- 182

- 183

- 184

- 185

- 186

- 187

- 188

- 189

- 190

- 191

- 192

- 193

- 194

- 195

- 196

- 197

- 198

- 199

- 200

- 201

- 202

- 203

- 204

- 205

- 206

- 207

- 208

- 209

- 210

- 211

- 212

- 213

- 214

- 215

- 216

- 217

- 218

- 219

- 220

- 221

- 222

- 223

- 224

- 225

- 226

- 227

- 228

- 229

- 230

- 231

- 232

- 233

- 234

- 235

- 236

- 237

- 238

- 239

- 240

- 241

- 242

- 243

- 244

- 245

- 246

- 247

- 248

- 249

- 250

- 251

- 252

- 253

- 254

- 255

- 256

- 257

- 258

- 259

- 260

- 261

- 262

- 263

- 264

- 265

- 266

- 267

- 268

- 269

- 270

- 271

- 272

- 273

- 274

- 275

- 276

- 277

- 278

- 279

- 280

- 281

- 282

- 283

- 284

- 285

- 286

- 287

- 288

- 289

- 290

- 291

- 292

- 293

- 294

- 295

- 296

- 297

- 298

- 299

- 300

- 301

- 302

- 303

- 304

- 305

- 306

- 307

- 308

- 309

- 310

- 311

- 312

- 313

- 314

- 315

- 316

- 317

- 318

- 319

- 320

- 321

- 322

- 323

- 324

- 325

- 326

- 327

- 328

- 329

- 330

- 331

- 332

- 333

- 334

- 335

- 336

- 337

- 338

- 339

- 340

- 341

- 342

- 343

- 344

- 345

- 346

- 347

- 348

- 349

- 350

- 351

- 352

- 353

- 354

- 355

- 356

- 357

- 358

- 359

- 360

- 361

- 362

- 363

- 364

- 365

- 366

- 367

- 368

- 369

- 370

- 371

- 372

- 373

- 374

- 375

- 376

- 377

- 378

- 379

- 380

- 381

- 382

- 383

- 384

- 385

- 386

- 387

- 388

- 389

- 390

- 391

- 392

- 393

- 394

- 395

- 396

- 397

- 398

- 399

- 400

- 401

- 402

- 403

- 404

- 405

- 406

- 407

- 408

- 409

- 410

- 411

- 412

- 413

- 414

- 415

- 416

- 417

- 418

- 419

- 420

- 421

- 422

- 423

- 424

- 425

- 426

- 427

- 428

- 429

- 430

- 431

- 432

- 433

- 434

- 435

- 436

- 437

- 438

- 439

- 440

- 441

- 442

- 443

- 444

- 445

- 446

- 447

- 448

- 449

- 450

- 451

- 452

- 453

- 454

- 455

- 456

- 457

- 458

- 459

- 460

- 461

- 462

- 463

- 464

- 465

- 466

- 467

- 468

- 469

- 470

- 471

- 472

- 473

- 474

- 475

- 476

- 477

- 478

- 479

- 480

- 481

- 482

- 483

- 484

- 485

- 486

- 487

- 488

- 489

- 490

- 491

- 492

- 493

- 494

- 495

- 496

- 497

- 498

- 499

- 500

- 501

- 502

- 503

- 504

- 505

- 506

- 507

- 508

- 509

- 510

- 511

- 512

- 513

- 514

- 515

- 516

- 517

- 518

- 519

- 520

- 521

- 522

- 523

- 524

- 525

- 526

- 527

- 528

- 529

- 530

- 531

- 532

- 533

- 534

- 535

- 536

- 537

- 538

- 539

- 540

- 541

- 542

- 543

- 544

- 545

- 546

- 547

- 548

- 549

- 550

- 551

- 552

- 553

- 554

- 555

- 556

- 557

- 558

- 559

- 560

- 561

- 562

- 563

- 564

- 565

- 566

- 567

- 568

- 569

- 570

- 571

- 572

- 573

- 574

- 575

- 576

- 577

- 578

- 579

- 580

- 581

- 582

- 583

- 584

- 585

- 586

- 587

- 588

- 589

- 590

- 591

- 592

- 593

- 594

- 595

- 596

- 597

- 598

- 599

- 600

- 601

- 602

- 603

- 604

- 605

- 606

- 607

- 608

- 609

- 610

- 611

- 612

- 613

- 614

- 615

- 616

- 617

- 618

- 619

- 620

- 621

- 622

- 623

- 624

- 625

- 626

- 627

- 628

- 629

- 630

- 631

- 632

- 633

- 634

- 635

- 636

- 637

- 638

- 639

- 640

- 641

- 642

- 643

- 644

- 645

- 646

- 647

- 648

- 649

- 650

- 651

- 652

- 653

- 654

- 655

- 656

- 657

- 658

- 659

- 660

- 661

- 662

- 663

- 664

- 665

- 666

- 667

- 668

- 669

- 670

- 671

- 672

- 673

- 674

- 675

- 676

- 677

- 678

- 679

- 680

- 681

- 682

- 683

- 684

- 685

- 686

- 687

- 688

- 689

- 690

- 691

- 692

- 693

- 694

- 695

- 696

- 697

- 698

- 699

- 700

- 701

- 702

- 703

- 704

- 705

- 706

- 707

- 708

- 709

- 710

- 711

- 712

- 713

- 714

- 715

- 716

- 717

- 718

- 719

- 720

- 721

- 722

- 723

- 724

- 725

- 726

- 727

- 728

- 729

- 730

- 731

- 732

- 733

- 734

- 735

- 736

- 737

- 738

- 739

- 740

- 741

- 742

- 743

- 744

- 745

- 746

- 747

- 748

- 749

- 750

- 751

- 752

- 753

- 754

- 755

- 756

- 757

- 758

- 759

- 760

- 761

- 762

- 763

- 764

- 765

- 766

- 767

- 768

- 769

- 770

- 771

- 772

- 773

- 774

- 775

- 776

- 777

- 778

- 779

- 780

- 781

- 782

- 783

- 784

- 785

- 786

- 787

- 788

- 789

- 790

- 791

- 792

- 793

- 794

- 795

- 796

- 797

- 798

- 799

- 800

- 801

- 802

- 803

- 804

- 805

- 806

- 807

- 808

- 809

- 810

- 811

- 812

- 813

- 814

- 815

- 816

- 817

- 818

- 819

- 820

- 821

- 822

- 823

- 824

- 825

- 826

- 827

- 828

- 829

- 830

- 831

- 832

- 833

- 834

- 835

- 836

- 837

- 838

- 839

- 840

- 841

- 842

- 843

- 844

- 845

- 846

- 847

- 848

- 849

- 850

- 851

- 852

- 853

- 854

- 855

- 856

- 857

- 858

- 859

- 860

- 861

- 862

- 863

- 864

- 865

- 866

- 867

- 868

- 869

- 870

- 871

- 872

- 873

- 874

- 875

- 876

- 877

- 878

- 879

- 880

- 881

- 882

- 883

- 884

- 885

- 886

- 887

- 888

- 889

- 890

- 891

- 892

- 893

- 894

- 895

- 896

- 897

- 898

- 899

- 900

- 901

- 902

- 903

- 904

- 905

- 906

- 907

- 908

- 909

- 910

- 911

- 912

- 913

- 914

- 915

- 916

- 917

- 918

- 919

- 920

- 921

- 922

- 923

- 924

- 925

- 926

- 927

- 928

- 929

- 930

- 931

- 932

- 933

- 934

- 935

- 936

- 937

- 938

- 939

- 940

- 941

- 942

- 943

- 944

- 945

- 946

- 947

- 948

- 949

- 950

- 951

- 952

- 953

- 954

- 955

- 956

- 957

- 958

- 959

- 960

- 961

- 962

- 963

- 964

- 965

- 966

- 967

- 968

- 969

- 970

- 971

- 972

- 973

- 974

- 975

- 976

- 977

- 978

- 979

- 980

- 981

- 982

- 983

- 984

- 985

- 986

- 987

- 988

- 989

- 990

- 991

- 992

- 993

- 994

- 995

- 996

- 997

- 998

- 999

- 1000

- 1001

- 1002

- 1003

- 1004

- 1005

- 1006

- 1007

- 1008

- 1009

- 1010

- 1011

- 1012

- 1013

- 1014

- 1015

- 1016

- 1017

- 1018

- 1019

- 1020

- 1021

- 1022

- 1023

- 1024

- 1025

- 1026

- 1027

- 1028

- 1029

- 1030

- 1031

- 1032

- 1033

- 1034

- 1035

- 1036

- 1037

- 1038

- 1039

- 1040

- 1041

- 1042

- 1043

- 1044

- 1045

- 1046

- 1047

- 1048

- 1049

- 1050

- 1051

- 1052

- 1053

- 1054

- 1055

- 1056

- 1057

- 1058

- 1059

- 1060

- 1061

- 1062

- 1063

- 1064

- 1065

- 1066

- 1067

- 1068

- 1069

- 1070

- 1071

- 1072

- 1073

- 1074

- 1075

- 1076

- 1077

- 1078

- 1079

- 1080

- 1081

- 1082

- 1083

- 1084

- 1085

- 1086

- 1087

- 1088

- 1089

- 1090

- 1091

- 1092

- 1093

- 1094

- 1095

- 1096

- 1097

- 1098

- 1099

- 1100

- 1101

- 1102

- 1103

- 1104

- 1105

- 1106

- 1107

- 1108

- 1109

- 1110

- 1111

- 1112

- 1113

- 1114

Хироюки Мориока

Звездный герб — Домой, в чужой мир

О звезды,

Услышьте стремление ваших бренных братьев.

Наше стремление -

Завершить жизненный путь рядом с вами.

- из национального гимна Человеческой Империи Аб

ГЛАВА 1. Расследование (Nateimukoth)

Энторьюа Рей, старший инспектор следственного департамента полиции Луна Веги, пребывал в своем обычном плохом настроении.

- Осталось проверить еще три гостиницы. И почему у меня ощущение, что ни в одной из них мы наших подозреваемых не найдем?

- И что мы будем делать потом? - спросил Кайт, капитан Миротворческих Сил Объединенного Человечества.

Энторьюа раздраженно пожал плечами.

- Обыскивать все дома подряд, что еще.

Своим тоном Энторьюа ясно дал понять, что он от этой идеи совершенно не в восторге. На самом деле он считал, что вообще не должен был иметь никакого отношения к этому расследованию. Следственный департамент полиции Луна Веги был уже почти в полном составе брошен на это дело - всего-то навсего угон автомобиля.

Конечно, угон Uusia[1] - уголовно наказуемое преступление. Но едва ли оно заслуживало столь основательного следствия.

Энторьюа разделил своих людей на пятнадцать команд. Четыре команды следили за аэропортом, две отдыхали, а остальные девять прочесывали все комнаты во всех гостиницах Гузорнью. Ни о каких ордерах заботиться не приходилось - это взяла на себя оккупационная армия (сколько бы ни объяснял Кайт, что армия "освободительная", Энторьюа не мог заставить себя воспринимать ее так).

Энторьюа пробежался глазами по списку постояльцев гостиниц, у которых обнаружились проблемы с документами. В списке было два десятка фамилий.

Большинство жителей Класбула постоянно носили при себе бумажники, служившие им и удостоверениями личности. Фальшивые имена в регистрационных книгах гостиниц, как правило, ничего особенного не означали - либо это были знаменитости, пытающиеся укрыться от глаз прессы, либо мужья или жены, ищущие приключений на стороне. БОльшую часть самозванцев люди Энторьюа отпускали.

Одного мелкого преступника поймали и отправили за решетку, но его карманничество не имело ничего общего с угоном авто, в котором обвиняли Аб. Этот арест до сих пор оставался единственным полезным результатом их тяжелого труда.

- Инспектор, это отряд Кондорина, - затрещало в наушнике коммуникатора, воткнутом в ухо Энторьюа. - Мы завершили поиск и ждем ваших распоряжений.

Инспектор взвесил имеющиеся возможности.

- Передохните немного, - решил он. - Отправляйтесь к ребятам, которые сейчас в резерве, и отдыхайте до дальнейших указаний.

- Есть.

- Нельзя ли как-то сузить область поисков? Может, нам попробовать как-то очертить, каким должен быть человек, который мог бы приютить у себя Аб? - нетерпеливо спросил Кайт.

- Мы уже абсолютно точно знаем, какой человек мог бы помочь Аб, но пользы от этого знания никакой, потому что все эти люди сейчас гниют в ваших "школах демократии".

- Не начинайте опять, а? - несчастным голосом попросил Кайт.

- Не забывайте, мы делаем все, что только можем...

- Инспектор, - прервал Энторьюа донесшийся из коммуникатора голос сержанта Рамашди. - Наши опять застряли при проверке на посту оккупационной армии.

- Ну скажите мне, что это шутка, - пробурчал Энторьюа.

Оккупационные войска тормозили расследование постоянно; они явно не в состоянии были постичь, для чего такое количество полицейских Луна Веги одновременно направлялось в Гузорнью.

Энторьюа пихнул локтем Кайта.

- Думаю, это по вашей части, капитан.

- Скажите ему позвать командира нашего поста, - кивнул Кайт.

Пока непонятная речь на чужом языке текла сквозь уши Энторьюа, мозг его переключился на более насущные размышления, такие как: "хорошо бы сейчас подушку придавить".

- Порядок.

- Что? - переспросил Энторьюа, вернувшись к реальности.

- Сержанта Рамашди отпустили.

- По крайней мере, до следующего раза.

Кайт неодобрительно пожал плечами.

- Должна же быть какая-то возможность упростить нам работу, - с нажимом произнес Энторьюа. - Правая рука просто обязана знать, что делает левая!

Кайт слегка съежился.

- Да, побольше организованности нам бы не помешало.

Ну надо же, подивился Энторьюа, хоть у него вечно шило в заднице, иногда он может быть просто пай-мальчиком.

Коммуникатор Кайта звякнул, предупреждая его о новом сообщении. Кайт кинул взгляд на свое бедро, где располагался дисплей коммуникатора. Пробежав глазами сообщение, Кайт внезапно побледнел и как-то осел всем телом.

- Они выдвинули войска - они собираются арестовать Аб.

- То есть мы тут наконец-то закончили? - Энторьюа встрепенулся, словно щенок, почуявший угощение.

- Пока еще нет. Военные рассчитывают на наше расследование - они лишь собираются провести сам арест. Так что, как только мы выясним, где прячется Аб, мы должны доложить в их штаб, и они выедут ее брать.

- Это что, шутка?

- Нет. Миротворческие Силы собирается арестовать ее самостоятельно.

- Мы что, шестилетки, которые тут в прятки играют? - взорвался Энторьюа. - Скажите своему начальству хоть что-нибудь!

- Хотел бы я, чтобы все было так просто, - вздохнул Кайт. - Изначально в штабе думали, что девчонка сбежала из орбитального поместья, и их это не очень волновало. Но теперь они считают, что, вероятно, она прилетела на маленьком корабле, который разбился здесь неподалеку.

- Не вижу, в чем разница, - упрямо заявил Энторьюа.

- Это означает, что, возможно, та девушка - член команды вражеского космического корабля, с которым наша армия сражалась в двумерном пространстве. Если это так, есть большая вероятность, что у нее при себе имеется жизненно важная информация.

- Что еще за жизненно важная информация?

Кайт поискал ответ в своем компьютере.

- Нет данных. Впрочем, если бы и были, мне наверняка не разрешили бы вам рассказать.

- Ну и ладно.

Энторьюа особо не настаивал. Наверняка это либо какая-то военная тайна, либо что-то связанное с взаимоотношениями властей межзвездных государств; в любом случае лично его это не касалось.

- Теперь вы понимаете, - добавил Кайт, - почему эта Аб для нас так важна.

- Я думаю, что вам, ребята, просто не нравится идея, что все лавры достанутся местной полиции.

Выполнять всю работу и не получать взамен никакого вознаграждения для Энторьюа было не впервой, но все же он был возмущен до глубины души.

- При чем тут вы, - выплюнул Кайт. - Они моего успеха не хотят.

- Что? Но вы же у них такая шишка! В смысле, такой молодой, а уже капитан!

Красивое лицо Кайта осветила улыбка.

- А сколько мне, по-вашему, лет, инспектор?

- Эммм… - Энторьюа с минуту ел Кайта глазами. - Где-то двадцать семь - двадцать восемь. Стандартных лет.

Улыбка расплылась еще шире.

- В стандартных годах мне через шесть недель будет сорок девять.

- Да не может быть! Это же больше, чем мне! А на вид… а! генетическая модификация?

Кайт кивнул.

- Аб, знаете ли, не единственные, кто может применять эти технологи.

- Но мне казалось, ваша пропаганда все время трещит, что генетические модификации - проделки дьявола?

- Да. Объединенное Человечество рассматривает генетическое изменение человека как серьезное преступление, - вздохнул Кайт. - Это если вкратце.

- А если не вкратце?

- Вы когда-нибудь слышали про Республику Силезия?

- К сожалению, нет.

- Понятно… - Кайт скрестил руки на груди и вперил взгляд в окно.

Он молча смотрел в пространство, пока терпение Энторьюа не истощилось.

- Так что насчет этой Республики Силезии?

- Республика Силезия, - вполголоса начал Кайт, - это распавшееся государство, из-за которого где-то сто двадцать лет назад была Силезская война. Сейчас оно, слава богу, входит в состав Объединенного Человечества. А тогда она только называлась республикой, на самом деле там была военная диктатура. Тысяча семейств составляла военную касту, они заправляли всем. Эти семьи генетически изменяли своих детей. Конечно, до Аб им было далеко, они не изменяли цвет волос и не добавляли дополнительных органов. Они всего лишь сделали так, что они с возрастом не старятся.

- И вы один из тех детей… - пробормотал Энторьюа.

- Если быть точным, измененные гены получили и передали дальше мои бабушка с дедушкой.

- Но, - Энторьюа склонил голову, - почему они теперь не хотят, чтобы вы достигли успеха? Это же все случилось три поколения назад!

- Когда это случилось - не имеет значения. Я зарегистрирован как один из "Нестареющих Силезианцев".

- Но почему?

- Это имеет значение при браке. У нас в вопросах брака очень жесткие ограничения. Без этого нельзя. Любой ребенок, зачатый от человека с "нестареющей" модификацией и нормального, погибает еще до рождения.

- А подкорректировать гены детей вы не можете? - указал Энторьюа. - Тогда бы ваши дети смогли жить нормальной жизнью.

- Это запрещено, исключений не существует.

- Даже в случае врожденных генетических аномалий?

- Да. Даже генетическая проверка запрещена уже на стадии оплодотворенной яйцеклетки. Так что, когда врожденный порок обнаруживается, генетическую коррекцию делать уже поздно. Впрочем, в большинстве случаев тех, кто родился с дефектами, можно лечить другими способами.

- Ну вы даете, - у Энторьюа это все не укладывалось в голове. Они полные психи, если настолько ненавидят генетические манипуляции.

- Вот поэтому я до сих пор холостяк. Мое поколение Нестареющих Силезианцев, вероятно, будет последним.

- Отвратительно, - пробормотал Энторьюа. - Но погодите-ка. Я все равно не понимаю. Какое это имеет отношение к тому, что вам не дают добиться успеха в этом деле?

- Забудьте, что я об этом говорил, - покачал головой Кайт. – Я ляпнул лишнего.

- Вы столько уже рассказали, останавливаться поздно, - Энторьюа сообразил, что Кайт умышленно уходит от темы.

- Это просто не ваше дело.

- Что значит "не мое дело"? Вы к нам вторглись. И что плохого в том, чтобы узнать побольше о наших будущих правителях? Как насчет этого самого "права на информацию", о котором нам все время талдычат?

- Мы вовсе не ваши правители. Мы здесь только для того, чтобы помочь вам построить демократию. Мы ваши друзья.

- Тем более нужно знать. Я хочу знать о своих новых друзьях.

- Ладно, поймали вы меня, - сдался Кайт. - Они мне просто не доверяют. Считается, что Нестареющие Силезианцы генетически неспособны понять истинную природу демократии…

Наконец-то Энторьюа понял причину невезения Кайта. Это был расизм. Прокрутив в голове минувшие эпизоды, он понял, что и раньше многое говорило об этом. Это и отсутствие у Кайта подчиненных, и то, как мало внимания командование уделяло запросам Кайта. Бедняга Айзан. Уверен, он был бы в восторге, если б узнал, что человек, которому он был готов задницу целовать, настолько далек от понятия "успешный карьерист". Но кое-что для Энторьюа по-прежнему оставалось неясным.

- Странно.

- Что именно?

- Почему, несмотря на все это, вы с таким рвением относитесь к вашей работе? Я бы никогда не смог собраться для выполнения работы, если бы знал, что ее все равно не оценят. Айзан мою работу не ценит совсем, но ее ценят жители. Поэтому-то я и продолжаю оставаться полицейским. А вы... почему?

- Вам хорошо, - со всей искренностью ответил Кайт. - На моей родной планете очень немного есть таких полицейских, которых уважают жители.

- Вы не ответили на мой вопрос.

- Я верю в демократию. Этого разве недостаточно?

- Правда? Но они вам не доверяют.

- Зато я в согласии с собственной совестью.

- Понятно, - кивнул Энторьюа. - Но неужели вам этого достаточно? - он знал, что задавать этот вопрос бессмысленно, но не смог удержаться.

- Более чем, - твердо ответил Кайт. Впрочем, в его ответе ощущалась и некоторая неловкость.

- Простите, что прерываю вас, инспектор, - услышал Энторьюа голос патрульного офицера в своем коммуникаторе. - Это старший патрульный Кьюа.

- Слушаю, - Энторьюа скосил взгляд на свой дисплей. Отряд Кьюа занимался гостиницей "Римзейл".

- Инспектор, мы нашли двух подозрительных людей, - доложил Кьюа.

- Незачем сообщать это мне, отправьте сведения в Datykirl[2].

- Но, похоже, они ушли.

- Вы их упустили? - на свете было немного вещей, которые Энторьюа совершенно не выносил; некомпетентность подчиненных этот список возглавляла.

- Нет, - возбужденным тоном ответил Кьюа. - Когда мы пришли, их уже не было.

- В таком случае почему вы сочли их подозрительными?

- Это были мужчина и женщина, и оба под фальшивыми именами. Мы проверили, о людях с такими именами нет никаких сведений.

- Понятно, - Энторьюа эта информация не заинтересовала. Конечно, они разыскивали как раз мужчину с женщиной. Однако, в силу одному богу известных причин, на протяжении всей истории человечества вояжи, которые требуется сохранить в тайне от родственников и знакомых, предпринимаются, как правило, именно мужчиной и женщиной.

- Фальшивые имена у них были "Сай Лина" и "Сай Джинто".

- Меня не интересуют их имена. Что они были за люди?

- Многие из персонала гостиницы говорят, что они оба были очень молоды, и еще, что они были очень странные.

- В каком смысле странные?

- Они бОльшую часть времени проводили у себя в номере. Женщина, по-видимому, вообще из номера не выходила.

- Ну мне это не кажется очень уж странным. Вы не находите, что у мужчины и женщины может быть уйма дел, которыми они могут заниматься вдвоем в номере? Вернее, одно дело?

- Это еще не все. По словам служащего, который показал нам номер, женщина носила шляпу, причем мужскую.

- Ага, - Энторьюа взглянул на Кайта. Тот внимательно прислушивался к разговору. Женщина со шляпой на голове, в точности как те трое говорили.

- Как выглядела девушка?

- Черные глаза, черные волосы. Загорелая кожа. Телосложение хрупкое, и вообще, судя по всему, она была невероятно красива.

- Невероятно красива, э?

- И они ни разу не оставили чаевых.

- Чаевых? Так, - кивнул Энторьюа. Это странно. Если они хотели укрыться, они должны были бы оставлять много чаевых, тем самым намекая персоналу держать рот на замке. Если они совсем ничего не оставляли, они либо умственно отсталые, либо совсем уж нищие.

- Передайте мне видеозаписи этой пары.

- Это... - Кьюа некоторое время подбирал слова. - Нам сказали, что видеозаписей не осталось. Их стерли.

- Ни одной записи не осталось? А что говорит управляющий?

- Они стирают записи после отбытия постояльцев, если с ними нет никаких проблем.

- Он что, законов не знает? По закону записи положено хранить год... - Энторьюа оборвал фразу на полуслове. Говорить все это Кьюа смысла не было. - А что показал портье? Если они все это время не вылезали из номера, возможно, именно портье лучше других удалось их рассмотреть.

- Тогда как раз управляющий и исполнял обязанности портье, но его показания совершенно другие. Он говорит, что они оба были средних лет, совершенно обычные на вид, и что он их не запомнил.

- Подозрительный тип этот управляющий, - заявил Кайт. - Возможно, он и укрывает Аб.

- Не исключено. Кьюа, перешлите мне имя и идентификационный номер управляющего.

- Есть, сэр.

Информация с коммуникатора Кьюа начала поступать на компьютер автомобиля Энторьюа. Инспектор ввел свой пароль и вывел на экран поступившие сведения об управляющем гостиницы "Римзейл".

- Он же... - Энторьюа уставился на экран. - Вот это неожиданность. Этот управляющий - член партии независимости, причем его подозревают в том, что он принадлежит к ее радикальному крылу.

- Партия независимости? Что за партия? - поинтересовался Кайт.

- Все в соответствии с названием. Политическая партия, которая ставит целью изгнание Fapyut[3] и отделение от Frybar[4].

- А, тайное общество, понимаю.

- Да нет. Где их штаб, всем отлично известно, и в конгрессе у них тоже есть представители.

- Что, настоящая политическая партия? - Кайт был в изумлении.

- А, так вы не знали? Я полагал, вы, ребята, их уже собрали под свои знамена.

- Нет. Мы о них и понятия не имели. Так вы говорите, антиимперские политические партии у вас разрешены?

- Ну, быть против власти Frybar[5] - не очень-то тянет на преступление. Просто никто из них не станет Seif Sos[6] - Fapyut[7] этого не позволит.

- Какая нелепость, - горделиво улыбнулся Кайт. - Стало быть, они могут работать, но лишь в тех пределах, которые для них установила Империя. Звучит так, словно все, чем они занимаются, абсолютно бессмысленно.

- Многие так же думают, как вы. Потому-то партия независимости ни разу не победила на выборах. А в этой партии были люди, которые считали, что мирными методами ничего добиться нельзя. Они вышли из партии и создали свое радикальное движение. Там у них несколько группировок, управляющий принадлежит к Антиимперскому Фронту Класбула... - Энторьюа запросил сведения об Антиимперском Фронте Класбула. - Черт. О них почти ничего не известно. Двадцать лет назад они планировали захватить Arnej[8]. Их почти всех тогда арестовали, и с тех пор они себя ничем не проявляли.

- А что вообще делают радикалы?

- Да ничего такого, - особенно по сравнению с тем, что вы, ребята, здесь намутили, добавил про себя Энторьюа. - Как-то они сад Loebeje[9] подожгли, потом заложили бомбы в рекрутинговом агентстве Labule[10]. Это, разумеется, преступления, и мы их арестовываем. Мы, конечно, присматриваем за членами радикальных группировок партии независимости и за теми, кто им симпатизирует. Но не настолько, чтобы это стало несправедливым.

- Но... - Кайт покачал головой. - Империи известно о существовании такой группировки, и, тем не менее, они...

- Вообще-то я не могу сказать с уверенностью, знает о них Империя или нет.

- Что? Но они же заложили бомбу в рекрутинговом агентстве Космических Сил, так?

- Ну это давно было. Еще до того, как я пришел в полицию. Мы, конечно, сообщили Labule[11], кто стоял за взрывами, но лично я не могу исключить, что они забыли про это на следующий же день. Насколько мне известно, Frybar[12] ровным счетом ничего не сделала ни для партии независимости и ее радикалов, ни против них.

- Этого не может... вы просто не осведомлены об их действиях.

- Серьезно? Ну, возможно всякое, конечно. Но что несомненно - так это то, что партия независимости существует.

- Но...

В тот самый момент, когда Кайт собрался что-то возразить, у Кьюа лопнуло терпение.

- Инспектор, а нам что сейчас делать?

- Простите, совершенно забыл, - Энторьюа почесал голову. - Задержите управляющего.

- Нам доставить его к вам?

- Нет, не нужно. Не можем же мы его арестовать просто за нарушение закона о хранении видеозаписей. Просто не спускайте с него глаз. Вежливо попросите его в интересах следствия не покидать гостиницу. Я сам туда заеду. Кстати, управляющий ни с кем не связывался, нет?

- Нет, ни с кем. Мы за ним приглядываем.

- Отлично. Не подпускайте его к средствам связи. Сообщите ему, что оккупационная армия компенсирует все вызванные этим издержки гостиницы.

- Так можно? - смеясь, переспросил Кьюа.

- Угу. Даже если они не оплатят, за это их будут винить, не нас.

- Принято.

- Конец связи.

Энторьюа похлопал по плечу водителя патрульной машины.

- Давайте к гостинице "Римзейл". И сообщите всем, кто сейчас едет сюда, чтобы там с нами встретились.

- Есть.

Патрульная машина тронулась.

- Теперь о ваших приказах, - сказал Энторьюа, провожая глазами проплывающий мимо окна городской пейзаж. - Вы получили приказ их не арестовывать, но к нам это не относится. Хочу, чтобы это стало предельно ясным: мы собираемся арестовать автоугонщиков.

- Точно, - глаза Кайта широко распахнулись. - Не припоминаю, чтобы я получал приказ вас останавливать.

- В любом случае, давайте побеседуем с управляющим.

- Может ли этот управляющий укрывать Аб?

- Кто знает.

- Но если он член партии независимости, он же не может укрывать Аб?

- Не факт.

- Может, вы считаете, что партия независимости - это всего лишь прикрытие?

- Прикрытие чего? - спросил Энторьюа.

- Прикрытие подпольной организации, занимающейся помощью Аб в таких вот ситуациях, - похоже, эта идея Кайта очень воодушевила. - Я был бы не удивлен, если бы у них была такая организация на случай восстания.

- А я был бы удивлен, - холодно ответил Энторьюа. - Мне это не кажется вероятным.

- Но вы же сами сказали, возможно всякое.

- Наверно, - пожал плечами Энторьюа.

- Но если вы не думаете, что это прикрытие, то зачем, по-вашему, партии независимости нужно помогать Аб? - поинтересовался Кайт.

- У нас, подданных, довольно извращенное представление обо всем, что касается Аб. Если у кого-то оно совсем извращенное, он вступает в партию независимости, а если безнадежно извращенное - то в радикальную группировку. Когда-то я занимался одной такой радикальной группировкой - они жаловались, что Аб их не преследуют.

- Что за ерунда!

- Звучит как ерунда, да. Но их можно понять. Frybar[13] вообще не волнует, что мы делаем у себя на планете, поэтому против них очень неудобно бунтовать.

Возможно, радикальные группировки больше других обрадованы этим вторжением, подумал Энторьюа. Против оккупантов бунтовать гораздо удобнее, чем против Frybar[14].

- Но если Империи настолько неинтересны планетарные дела, почему они так стремятся захватывать власть над планетами?

- Это очевидно - они просто не хотят, чтобы мы летали в космосе.

- Правда из-за этого? - подозрительным тоном переспросил Кайт.

- Угу, из-за чего ж еще?

- Мне в это трудно поверить. Однако сейчас не самое подходящее время для споров на эту тему, - Кайт снял с пояса свой коммуникатор. На коммуникаторе обнаружился дополнительный разъем под Имперские Jeish[15].

- Передайте мне, пожалуйста, чип со всей информацией, которую мы сейчас имеем, - попросил он водителя машины.

- Держите, - неохотно ответил тот, передавая Кайту Jeish[16].

- Да, сейчас мы устроим утечку информации, что партия независимости - прикрытие для организации Аб, - ухмыльнулся Кайт, словно ему только что пришла гениальнейшая в мире идея.

- Но это все-таки маловероятно, - заметил Энторьюа.

- Тем более надо это сделать.

- Зачем? - ход мыслей Кайта был Энторьюа совершенно непонятен.

- Людей у военных много, но об этой планете они почти совсем ничего не знают. Им очень нужна цель, за которой они будут гоняться. Если мы передадим им эту информацию, они некоторое время будут заниматься всем, что относится к партии независимости. А мы пока сможем поймать Аб.

Когда Энторьюа увидел ухмылку Кайта, его настроение вновь испортилось. И что я наделал... я только что открыл дополнительный набор в их школы демократии...

ГЛАВА 2. В бегах (Deiheroth)

- Прошу, заходите. Здесь довольно запущено, но все же располагайтесь как дома, - сказала Марка.

- Уж простите, что тут запущено, - недовольным тоном откликнулся Могильщик. - Мне так нравится.

- Это ваша квартира, Могильщик? - уточнил Джинто.

- Ну да, - кивнул Могильщик.

Квартира Могильщика располагалась на третьем этаже дома-дерева, стоящего примерно в десяти кварталах от гостиницы "Римзейл". Джинто вошел в квартиру вслед за Маркой и Могильщиком. Потом зашла Лафиль; Мин, Билл и Дасвани замкнули процессию.

- Вы такие доверчивые, - язвительно произнес Могильщик. - Если бы мы сейчас решили что-то выкинуть, вы бы были совсем беззащитны. Открыли спину.

- Ага, точно, - искренне согласился Джинто; мысль о том, что надо бы как-то прикрыть тылы, ему в голову не пришла. Возможно, нам следовало бы заходить сюда последними.

- Какой же вы телохранитель? - Билл тоже решил повысмеивать Джинто; тот лишь пожал плечами в ответ. Он не был телохранителем Лафили; по правде сказать, скорее это она была его телохранителем. Однако Джинто был не в настроении все это объяснять.

Лафиль держалась так, словно это была ее квартира, а не Могильщика. Она с порога направилась к самому удобному на вид стулу, не дожидаясь, пока ей предложат его занять.

- Эй, это мой стул. Это стул хозяина дома, - Могильщик с раздосадованным видом указал на Лафиль. Та ничего не ответила, лишь молча смотрела на него.

- Аб, вы же наша заложница. Вы не должны жаловаться, даже если б мы решили вас связать и кинуть на пол. Подумайте-ка об этом немного, и...

Лафиль внимательно слушала. Но со стороны она больше походила на ученого, исследующего какую-то необычную букашку, чем на прилежного ученика.

- Да, я знаю, конечно, что вы хотите сказать. Вы хотите сказать, что пришли сюда по доброй воле и что вы тоже вооружены, так? Но мы все равно будем обращаться с вами как с заложниками. Конечно, ваши пистолеты очень сильные, и вы очень хорошо умеете с ними обращаться. Так что у нас против вас, конечно, шансов нет, но я... - голос Могильщика с каждым словом становился все тише и тише. - ...Я рад, что вам понравился этот стул.

Могильщик плюхнулся на кушетку с таким несчастным видом, что Джинто испугался, как бы он не разрыдался. Однако плакать Могильщик, к облегчению Джинто, явно не собирался, поэтому Джинто переключил внимание на интерьер комнаты. Марка обозвала комнату "запущенной", но, на взгляд Джинто, это было не так. Комната была почти полностью лишена мебели, из-за чего производила впечатление очень просторной. Стола не было, на полу стояли лишь несколько стульев и кушеток. На стене висела картина. Весьма зрелищная картина - что-то вроде языков пламени, обращенных вниз.

- Могильщик, это вы нарисовали? - поинтересовался Джинто.

- Ага. Классно, правда? - на мгновение лицо Могильщика осветила улыбка, но он тут же вновь нахмурился и принялся вопить. - Да ну вас! Вы что, не осознаете, в каком вы положении!? Вы наши заложники! Заложники! Мы тут вовсе не на ваш День Рождения собрались! Так что кончайте вести себя так, словно вы тут в гостях!

- Джинто, пожалуйста, присядьте. Смущать Могильщика, конечно, забавно, но мы от этого уже устали, - сказала Марка.

- Я вовсе не собирался его смущать, - возразил Джинто. - Мне просто показалось, что картина очень интересная...

- Заложники, видите ли, должны быть слишком обеспокоены по поводу сохранения своей собственной жизни, чтобы интересоваться искусством, - заметил Могильщик.

- Хотя стоит ли этот рисунок считать искусством или нет - вопрос спорный, - прокомментировал Мин.

Пока Могильщик орал на Мина, Джинто уселся на стул рядом с Лафилью.

- Итак, что мы будем делать дальше? - спросил он у Марки.

- Мы отвезем вас в грузовике в одно место за городом. Это будет завтра утром.

- Я вожу тяжелые грузовики, - включился Билл. - Я каждый день доставляю сюда мясо с фабрик клонирования, из города Ди Сегон. Так что я знаю, где какие тут посты. Я сейчас с оккупантами в отличных отношениях. Они уже и не утруждаются проверять, что именно я везу.

- Но у вас же для мяса грузовики-морозильники, да?

- А то. Но вы не бойтесь, из города я еду пустой, так что заморозку выключаю.

- Мне полегчало. Я не очень люблю, когда меня замораживают.

Джинто задумался. Покинуть город в фургоне грузовика - вообще-то хорошая идея. На пассажирском сиденье Лафиль привлекает слишком много внимания. Хоть мы и покрасили ей волосы, без шляпы скрыть Frosh[17] будет нереально. Но можем ли мы им доверять? Конечно, если мы спрячемся в фургоне грузовика, найти нас будет труднее. Но как мы узнаем, куда именно нас повезут? Очень даже возможно, что мы вылезем из машины прямо под дула солдат Объединенного Человечества.

- Нет. Я извиняюсь, но мы вам не настолько доверяем.

- Что вы имеете в виду, "не настолько доверяете"? - спросила Марка. - Вы опасаетесь, что мы сдадим вас оккупантам?

- Разве не вы говорили, что мы ваши заложники? Как же ваши заложники могут вам доверять?

- Вот именно! - с энтузиазмом закивал Могильщик, довольный, что Джинто наконец встал на его точку зрения.

Марка хлопнула себя по голове.

- Мы не собираемся сотрудничать с оккупантами, если вас именно это беспокоит.

- Но почему? Меня этот вопрос уже некоторое время занимает, почему вы не сотрудничаете с оккупантами?

- Мы сражаемся за независимость нашей планеты от Империи. Нам нужна независимость.

- Тем более логично было бы...

- Да. Когда вторжение только началось, я надеялась. Но они сказали, что не намерены предоставить нам независимость. И зачем нам им теперь помогать?

- Чувак, эти парни еще хуже, чем Аб, - вклинился Билл. - Аб хотя бы оставляли нас в покое.

- И мало того, - с негодованием добавил Мин. - Они обрили мне голову, всего лишь потому что я ее в синий цвет покрасил. Я вовсе не пытался подражать Аб! Просто этот цвет хорошо подходил к моим волосам! - он потер голову, на которой между красным и желтым рядами волос виднелась широкая полоса голой кожи.

- И мой бизнес тоже накрылся, - Могильщик с отвращением взмахнул руками.

- Ваш бизнес? - интересно, что им не нравилось в погребальных услугах? прежде чем Джинто успел задать этот вопрос, снова заговорила Марка.

- В общем, мы к оккупантам совершенно не питаем теплых чувств. И потом, сейчас Аб застали врасплох, но я очень сильно сомневаюсь, что они проиграют в космосе. Так что, сотрудничая с оккупантами, мы ничего не добьемся.

- Значит, вы уверены в Frybar[18].

- В военной мощи Frybar[19], - поправила его Марка.

- Теперь я начинаю сомневаться, насколько серьезны ваши намерения вообще, - Джинто скрестил руки на груди. - Вы серьезно думаете, что вам удастся добиться независимости от такой мощной и сильной Frybar[20]?

- У нас нет выбора, - ответил Мин. - Империя сейчас уделяет довольно мало внимания Nahen[21]. Но мы не знаем, сколько это еще продлится; вообще-то, судя по всему, недолго. Что мы сможем противопоставить, если Империя начнет выдвигать неприемлемые условия? Аб могут забросать своими бомбами с антивеществом любую планету, какая им не понравится.

Странная логика, подумал Джинто. По-моему, самый простой способ заполучить на свои головы дождик из бомб с антивеществом - как раз начать открыто бороться за независимость Класбула. Несомненно, Frybar[22] такой поворот весьма заинтересует.

- Похоже, вы считаете, что мы все параноики, - заметил Мин, неправильно истолковав выражение лица Джинто.

- Нет, вовсе нет.

- А что тогда?

- Я просто хотел сказать, что вы ведете себя как маленький ребенок, который бежит из дому без всякой причины, просто потому, что боится, что его родители накажут. Но если он на самом деле убежит, есть хороший шанс, что родители вернут его обратно и накажут гораздо сильнее.

Мин сердито вперился в Джинто.

- Меня никогда в жизни так еще не оскорбляли.

- Я вовсе не хотел вас оскорбить. Простите, если задел ваши чувства.

- Я принимаю ваши извинения. Но своего мнения не изменю.

- Конечно. Я и не стремился заставить вас передумать, - попытался успокоить его Джинто.

- Ладно. Но в будущем следите за тем, что говорите.

- Хорошо.

- Но все-таки, - снова вмешалась Марка, - что вы собираетесь делать? Если вы не можете согласиться с нашим планом, вам придется некоторое время оставаться здесь. Пытаться покинуть город через все эти посты каким-то другим путем слишком опасно.

- Да, я знаю.

- Эй, ты шутишь? - вскинулся Могильщик. - Ты хочешь, чтобы я позволил им тут остаться!?

- Придется. У тебя же есть свободная комната, верно? Тогда в чем проблема?

- Они не самые хорошие гости. Особенно вот она, - Могильщик указал на Лафиль. - По-моему, она меня принимает за слугу или что-то еще в том же роде!

- Тут уж ничего не поделаешь, - Марка перешла на класбульский язык. - Из нас всех только ты живешь один. Как ты себе представляешь, как я объясню их приход моим мужу и дочери?

- Расскажешь им, что это твои давно потерянные брат с сестрой, или еще что-нибудь, - ответил Могильщик, тоже на класбульском.

- Я не могу лгать мужу.

- Но ты ведь не сказала ему, что ты член радикального движения!

- Я не лгала. Я ведь не говорила, что я не член радикального движения.

У Джинто сложилось впечатление, что Антиимперский Фронт Класбула был очень маленьким движением. Похоже, эта пятерка как раз его и составляла, хоть он и назывался так пышно.

- Могильщик просто беспокоится, - серьезным тоном сказал Мин. - Кто знает, что с ним сделают оккупанты, если поймают его за укрыванием Аб в собственном доме.

- И вовсе я не беспокоюсь, - быстро возразил Могильщик; впрочем, невооруженным глазом было видно, что Мин попал в яблочко.

Внезапно Джинто пришло в голову, что он забыл задать один очень важный вопрос.

- А вы тоже поедете с нами в фургоне?

- Придется, - ответил Билл. - Если мы впятером усядемся на два сиденья в кабине, это будет выглядеть подозрительно.

- О, ну что ж вы сразу не сказали, - улыбнулся Джинто. - В таком случае мы вам доверяем. Мы только убедимся, что, пока сидим в фургоне, можем открыть огонь когда захотим... только не ищите в этом какого-то скрытого смысла.

- Ну вот, я уже начал забывать, кто здесь заложник, - пожаловался Могильщик.

- Когда мы отправляемся? - впервые за все это время открыла рот Лафиль.

Марка кинула взгляд на наручные часы.

- Через три часа и семнадцать минут.

- Я не успела выспаться, - обратилась Лафиль к Могильщику. - Это ведь ваше жилище? Гостевая комната у вас чистая? Будьте так любезны, проводите меня туда, мне необходимо поспать.

- Пожалуйста, проявите терпение несколько минут, я сейчас же пойду сменю простыни, - обреченно произнес Могильщик.

ГЛАВА 3. Битва при Сорде Сафугнофф (Laishakal Wek Sordal Sufagnaum)

Зловеще светящиеся точки висели группой в области высокой плотности Supflasath[23] между флотом Labule[24] и Сордом.

- Что это такое? - вопросил адмирал Трайф, указывая своим Greu[25] на скопление точек на схеме двумерного пространства.

- С вероятностью 99.97% это вражеский флот, - невозмутимо ответил килокоммандер Кахиюл.

- Это я знаю! - крикнул Трайф. - Но мы же специально действовали, чтобы показать им, сколько у нас сил, верно?

- Да. Именно так, - подтвердил Was Kasaler[26].

- Враг сейчас уже должен знать, насколько силен наш флот, верно?

- Если они до сих пор не знают, возможно, нам стоит послать Pelia[27], чтобы сообщить им об этом.

- У них нет ни единого шанса на победу, верно?

- Любой трезвомыслящий командир должен неизбежно прийти к этому выводу.

- Так! - Трайф сделал театральную паузу. - И почему тогда они до сих пор торчат здесь? - внезапно на ум Трайфу пришел еще один вопрос, который он не преминул задать: - Погодите-ка, вы сказали, это вражеский флот с вероятностью 99.97%?

- Да.

- А что остальные три сотых?

- Дезинформация, неисправность наших сенсоров, неизвестное природное явление, возможно, неизвестные нам разумные существа, возможно...

- Вы серьезно считаете, что что-то из этого возможно? - раздраженно перебил Трайф.

- Вероятность любого из перечисленных событий крайне низка. Но если все эти вероятности сложить...

- Ладно, ладно, хватит. Забудьте про мой вопрос, - командующий принялся мерить шагами Gahorl[28], приложив ладонь ко лбу.

- Мне казалось, Lonyu[29] хотите сражаться? - спросил Кахиюл, заметив несчастное выражение лица Трайфа.

- Хочу, - признал Трайф. - Но мне не нравится сражаться, когда я сомневаюсь. Как вы думаете, почему они все еще здесь, Кахиюл?

- Есть три варианта, - не раздумывая ответил Кахиюл. - Первый вариант: возможно, противник думает, что он может победить.

- Они могут победить? При таком нашем численном перевесе? Каким образом?

- Далее эта возможность разделяется на две. Во-первых, боевая мощь их флотов может быть существенно выше, чем мы предполагаем.

- То есть мы, возможно, не смогли правильно оценить технологический уровень нашего потенциального противника, - идея, что Империя могла технологически отстать от других межзвездных наций, отнюдь не привела Трайфа в восторг.

- Чего можно ожидать от тех, кто годится лишь кошек кормить? - бесстрастно заметил Кахиюл.

- Именно! - Трайф ударил кулаком по ладони другой руки. - Spaude Rirrag[30] отлично умеет кормить кошек, как же я мог забыть?

Kasalia Drokia[31] Насоторьюа сидела молча, на лице ее была написана безнадежность.

- Я все же придерживаюсь более высокого мнения о Spaude Rirrag[32] и потому считаю, что вероятность такого просчета очень низка. Поэтому, если враг думает, что может выиграть, то либо они очень низкого мнения о Labule[33], либо их командующий не вполне здоров душевно.

- Сражение с психом вряд ли назовешь элегантным.

- Второй возможный вариант... это может быть ловушка, - продолжил Кахиюл, пропустив мимо ушей последнее замечание своего начальника.

- Какая ловушка?

- Не исключено, что где-то в Dath[34] за близлежащим Сордом скрывается крупный флот. Они могут использовать малую часть своих сил для того, чтобы ввязаться в бой, а потом отвести их через этот Сорд.

- И при чем тут ловушка? - изумился Трайф.

- Если мы будем преследовать врага настолько усердно, что не проверим заранее ту сторону Сорда, они застанут нас врасплох.

- Что!? - Трайфу стало жалко себя. Ни один Lodair[35], настолько глупый, что лезет в Сорд, не разведав предварительно, что находится по другую сторону, не имел шансов дослужиться до звания командующего флотом. - Они, значит, меня совсем дураком считают.

- Они никак не могут знать, что флотом командуете именно вы, Lonyu[36], так что это вряд ли личное. Скорее, это просто их общее представление о Rue Labule[37]. Возможно, они по-прежнему в плену нашей древней репутации.

- "Высокомерные и безрассудные Аб", - произнес Трайф. Эта фраза была настолько общеизвестна, что даже Аб понимали, о чем идет речь, едва раздавались слова "наша древняя репутация". - Может, мы и высокомерны иногда, но вовсе не безрассудны.

- Несомненно. И история это ясно показывает. Если они вообще учили историю, они ни за что не составили бы столь неопределенный план.

- Если это действительно ловушка, как вы полагаете, то нам обязательно нужно захватить в плен вражеского командующего, - решил Трайф. - Мы ему выскажем все, что о нем думаем, и отправим заново учить основы тактики.

- Замечательная идея, - невозмутимо отозвался Кахиюл. - Как бы то ни было, в эту ловушку мы никак не сможем попасть, а потому и готовиться к ней нет надобности.

- Вот именно, - согласился Трайф.

- Третья, наиболее вероятная причина...

- Что у вас за дурацкая привычка, - перебил Трайф. Он был о Кахиюле очень высокого мнения, но манера Was Kasaler[38] долго и медленно подходить к главному его раздражала. - Почему о самой вероятной причине вы не сказали в первую очередь?

- Извиняюсь, - с непроницаемым выражением лица сказал Кахиюл, после чего продолжил. - Они, или по крайней мере бОльшая их часть, из Объединенного Человечества. А их Верховное командование, как известно, дает довольно негибкие приказы. Вероятно, вражеский командующий получил приказ защищать имеющимися у него силами Loebehynu Sufagnaum[39] до последнего человека. Если предположить, что он действительно получил такой приказ, то лучшее, что он может предпринять - это собрать все силы именно здесь.

- Значит, вы считаете, что это наиболее вероятный вариант? - Трайф скрестил руки на груди.

- Да.

Трайф снова принялся расхаживать по мостику. Чем больше он думал, тем более правдоподобным ему виделось это объяснение. Действия врага вовсе не таят в себе какого-то скрытого смысла. Они просто пытаются сражаться теми силами, какими располагают. Собственно, как и сам Трайф: его тоже послали сюда с теми силами, какие смогли собрать. У Трайфа была возможность отступить, у врага такой возможности не было. Вот и вся разница.

Оставался, конечно, вопрос, зачем вообще они отрядили для полномасштабного вторжения в территорию Frybar[40] столь незначительные силы. Возможно, это был всего лишь отвлекающий маневр. Однако этот вопрос был уже в компетенции Ryuazornyu[41], а никак не Трайфа. То, что здесь было не главное поле боя, Трайфа огорчало; но то, что он мог свободно распоряжаться своим флотом, - радовало.

- Да, так оно и есть, - заявил Трайф и поднял вверх сжатую в кулак руку. - Мои сомнения сгорели, как метеор в атмосфере, ни зернышка не осталось. Мое сердце покинуло бухту сомнений и прибыло к ясности победы. Я знаю, когда следует быть благодарным, и сейчас то самое время. Shewas[42] Кахиюл, я благодарю вас!

- Я польщен, - Кахиюл бесстрастно принял благодарность своего командира.

- Однако, - Трайф остановился и устремил взгляд на Ja Fe[43], - их мне уже жалко.

- Сейчас не самое подходящее время жалеть врага, - тихо указал начальник штаба.

- Абсолютно верно. Мы их уже предупредили, теперь тянуть нечего, - Трайф выбросил вперед руку с Greu[44] и провозгласил: - Мы возьмем их в клещи!

- Не согласен, - без малейших раздумий возразил Кахиюл.

- Но почему? - плечи Трайфа опустились вслед за его настроением, едва он услышал это неожиданное заявление.

- Мы слишком близко подошли к врагу. Сейчас он будет ясно видеть все, что мы предпринимаем. Если мы попробуем обойти их с двух сторон, это не только будет неэффективно, это позволит им сражаться с нашим отрядами поочередно. Даже если мы победим, то все равно понесем при этом необязательные потери.

- Шулиил? - обратился Трайф к Kasalia Yokuskurot[45].

- К сожалению, я вынуждена согласиться с Was Kasaler[46], - гектокоммандер Шулиил была явно расстроена.

- Понятно, - Трайф тоже был разочарован. Однако мнением офицеров штаба пренебрегать не стоило. Пока Трайф ежедневно воевал со своим старым врагом (от чего его не освободила даже настоящая война), они усердно моделировали сражение за сражением. Если они приходили к выводу, что некий план приведет к излишне высоким потерям, значит, так оно и было.

- Похоже, у нас нет выбора, кроме лобовой атаки, - удрученно предположил Трайф.

- Да, я считаю, что это разумный план, - одобрил Кахиюл.

- Выведите схему боевых формаций.

Ja Fe[47] тотчас исчезла, сменившись голографическим изображением боевых порядков флота Аб.

В норме Имперские Jadbyr Ashal[48] включали в себя три дивизиона эсминцев (Sov Ashal), один эскортный дивизион (Sov Methgeil), один ударный дивизион (Sov Vortout), один вспомогательный дивизион (Sov Dikporlei), три Resii[49] и множество Longia[50].

В настоящее время под командованием Трайфа были четыре Jadbyr Ashal[51]. Все они выстроились в линию перед кораблями врага. Sov Methgeil[52] располагались в авангарде своих эскадр, чтобы защитить остальные корабли от вражеских Hoksath[53]. Во второй линии находились Sov Vortout[54]. Эти дивизионы, состоящие преимущественно из Alek[55], должны были засыпать врага минами. Линейные корабли ударная эскадра Баск Гамльюф располагались там же для усиления боевой мощи эскадры эсминцев. Наконец, патрульные корабли и эсминцы находились в последней линии.

Jadbyr Usem[56] Футюне, устрашающее копье, которое должно было пронзить врага, была разделена на три части, размещенные между Jadbyr Ashal[57]. В целом формация была стандартная и неоригинальная.

- Отлично. Постройте флот именно таким образом, - дал добро Трайф.

- Есть, - отдал салют Кахиюл.

Несколько связных судов покинули Flasath[58], в котором находился флагман флота "Кейлдиш" и помчались разносить приказ по цепи командования. В глубине вражеского флота также можно было легко различить множество мелких Flasath[59], занимавшихся, скорее всего, тем же самым.

***

- Вражеские Flasath[60] разделяются!

Возглас Kasalia Ragurot[61] привлек внимание Трайфа.

От группы Flasath[62] в центре области высокой плотности отделилась армада мелких Flasath[63] и ринулась навстречу флоту Трайфа.

- С вероятностью 99.996%...- начал Кахиюл.

- Да кончай уже с вероятностями! - взорвался Трайф.

- ...это вражеские Hoksath[64], - невозмутимо закончил фразу Кахиюл, пропустив мимо ушей реакцию своего командира.

- Да знаю я, - рявкнул Трайф, но тотчас выражение ярости на его лице сменилось улыбкой. - Началось.

- Да.

Первая настоящая битва этой великой войны - битва при Сорде Сафугнофф - началась.

- Приступить к Hoksatjocs Mejiyot[65]! - скомандовал Трайф.

Первую мину выпустил сам флагман "Кейлдиш", и по этому знаку все Alek[66] флота произвели залп.

Существует огромная разница между пуском Hoksath[67] из области высокой плотности Supflasath[68] и пуском Hoksath[69] в эту область. Вражеские мины вполне могли достичь флота Трайфа, в то время как Трайф задеть корабли врага был не в состоянии. Выпущенная им волна Hoksath[70] была нацелена на Hoksath[71] врага. Две волны мин стремительно сближались.

- Контакт Flasath[72] по курсу триста пять, дистанция шестьдесят пять. Область контакта увеличивается, - отрапортовал Kasalia Ragurot[73].

Красные точки, изображающие мины врага, и синие, изображающие мины Labule[74], встретились. Мины Labule[75], получив соответствующий приказ от корабельных Datykirl[76], пытались осуществить Gor Putarloth[77] с вражескими минами. Те, в свою очередь, пытались слияния избежать. Для Hoksath[78], целью которых являлись корабли Аб, слияние пространственно-временных пузырей с минами Аб, которые бы тотчас взорвались, было совершенно бессмысленным.

Однако Hoksath[79] Аб преследовали вражеские Hoksath[80], блокировали им путь, и большинство вражеских мин все же были вынуждены осуществить Gor Putarloth[81]. Слившиеся пространственно-временные пузыри тотчас взрывались, извергая потоки Supflasath[82]. Supflasath[83] расходились по двумерному пространству волнами, словно круги по воде. От ударов этих волн корабельные пространственно-временные пузыри встряхивало.

Hoksath[84], которым удалось преодолеть оборонительную линию мин, продолжили движение к флоту Трайфа. Число их сильно уменьшилось, но они по-прежнему представляли серьезную угрозу. Их встретили эскортные дивизионы.

Эскортные суда (Leit), оснащенные огромным количеством легких лазерных пушек, объединились в Flasath[85] по шесть судов в каждом и двинулись навстречу вражеским Hoksath[86]. На сей раз мины не пытались избежать слияния - напротив, сами к нему стремились. Уничтожение эскортных дивизионов являлось целью первой волны мин.

Мины, вошедшие в Flasath[87] эскортных судов, тотчас встречали более чем теплый прием в виде лазерных лучей и антипротонных пучков. Иногда какая-то из мин уносила вместе с собой в небытие Leit[88], но большинству из них не удавалось добиться ничего, кроме увеличения массы Flasath[89].

Тем временем расстояние между флотами сокращалось.

- Дистанция сто сорок два, - доложил Kasalia Ragurot[90]. - Их передняя линия уже в пределах досягаемости.

- Понял. Перенацелить Hoksath[91] на передовые корабли врага, - приказал Трайф.

Ранее выпущенные оборонительные мины, так же как и новая волна, хлынули в сторону вражеского флота. Вражеские Hoksath[92], неожиданно обделенные вниманием, стали чаще достигать эскортных дивизионов. Вскоре потери в этих дивизионах возросли до такой степени, что отдельные мины начали добираться уже до Sov Vortout[93].

- Дистанция сто.

- Пора, - Трайф повернулся к Кахиюлу. - Спускайте на них Футюне.

***

Разведывательной эскадрой Футюне командовала Roifrode[94] Споор Арон-Секрат, Niif Letopan[95] Пенейж.

Семейство Споор было в Империи широко известно; по знатности оно уступало лишь Fasanzoerl[96]. Теми или иными Sune[97] владели свыше пятисот членов этого семейства. Эрцгерцогство Летопанью (Niifyuunyu Letopan) было совершенно исключительным даже по меркам Споор; оно представляло собой звездную систему с тремя обитаемыми планетами и являлось самой богатой территорией во всей Frybar[98].

Другими словами, Roifrode[99] Споор стояла во главе богатейшего и самого знатного семейства Frybar[100]. Так почему же она до сих пор не ушла из Labule[101] и не наслаждается жизнью высокопоставленного аристократа? часто недоуменно спрашивал себя Alm Kasalia[102] Футюне гектокоммандер Куфадисс. Я понимаю, почему она пошла в Labule[103] - это ее обязанность как дворянина; но почему она решила остаться, завершив свои обязанности? Куфадисс пытался убедить себя, что это была "ответственность" или "предназначение", но всякий раз, когда он думал о манере вице-адмирала держаться и вести себя, в его голове самопроизвольно рождались такие слова, как "каприз" и "забавы ради".

Куфадисс был переведен в штаб Футюне, когда его предшественник после внезапного романа ушел в отпуск для выполнения родительских обязанностей, а в самой Футюне никого, кто подходил бы для этой должности, не нашлось. С тех пор прошел уже почти месяц, но он до сих пор не очень-то освоился. Труднее всего привыкнуть вот к этому, подумал Куфадисс, глядя на кресло командующего (Lesheikibash).

По углам Lesheikibash[104] возвышались четыре изящных мраморных статуэтки, удерживающие великолепный полог. Полог был вышит искусным орнаментом. Сколь ни невероятным это казалось, но, по слухам, полог был ручной работы. Одна только эта работа по стоимости вполне тянула на трехлетнее жалованье Roifrode[105]... только офицерам, владеющим собственной Skor[106], жалованье не платилось.

Куфадисс перевел взгляд на стену позади Lesheikibash[107]. Там, образуя треугольник, висели флаги: Rue Nigla[108] с Гафтоношем, Guraw Jadbyr[109] с изображением богини танца Футюне и флаг семьи Споор с изображением золотой вороны (Gatharss). Последний висел ниже остальных, но был намного крупнее, словно подчеркивая, что он тут самый главный.

Куфадисс снова взглянул на кресло командующего. Как же тут все неуместно, снова подумал он. Alpha[110] с двумя крыльями, показывающая, что носящий ее человек является Sedraleia[111], совершенно не шла к тщательно заплетенным, словно к аристократическому банкету, бледно-голубым волосам. Serlin[112] вице-адмирала абсолютно не сочеталась с ее позой - Споор вальяжно развалилась на элегантном сиденье.

Конечно, Sedraleia[113] имели много привилегий; украшение кресла командующего за свой счет было одной из них. Но тут все зашло настолько далеко, что выглядело скорее себялюбием, чем просто привилегией.

Как-то раз, вскоре после своего назначения сюда, он обратился к Споор: "Не могли бы вы вести себя более подобающим образом, от вашего поведения страдает боевой дух". В ответ он получил простое "не хочу". По крайней мере при ней нет молоденького официанта, который охлаждает для нее бутылочку Rinmo[114] в серебряной чаше. При одной мысли об этом Куфадисс содрогнулся. А может, она хочет, чтобы эту роль играл я, рыцарь второго ранга, начальник штаба, гектокоммандер Куфадисс Веф-Эспиль Сеспи?

Нет, это невозможно. Куфадисс вытряхнул мысль из головы. Но я совершенно не понимаю этого командующего...

- Lonyu[115], - обратился Куфадисс к Споор, просто потому что больше заниматься было нечем.

- Дааа? - на него уставились знаменитые "Красные глаза Споор", Wariit[116] семейства Споор. Они были глубокого темно-красного цвета, словно звезда в конце жизненного пути.

- Скажите, вы знакомы с Lonyu Loebar Sufagnaum[117]?

- Да. Галактика тесна.

- Какой он из себя?

- Не слишком приятный, - Споор не сочла нужным тратить на описание маркиза больше трех слов. - Мне больно думать, что мои корабли будут страдать ради спасения такого, как он.

- О... - Куфадисс был настолько шокирован, что забыл упрекнуть Споор.

- Не волнуйтесь, мои личные чувства никак не отразятся на работе.

Ее личные чувства никак не отразятся на работе!? Куфадисс подумал о том, с каким чувством Споор произнесла "мои корабли", и кинул взгляд на полог кресла. В его глазах отразилось сомнение.

- За такое выражение лица надо под суд отдавать, - среагировала Споор, перехватив его взгляд.

- Мои извинения, - неохотно извинился Куфадисс.

В этот самый момент они и получили свой приказ.

- Drosh Facteder[118] из Glagaf[119], - сообщил офицер связи от своего Kuro[120].

- Прочтите его, - сказала Споор.

- Слушаюсь. "Раздавите их". Конец передачи.

- Ого. Я с Frode[121] Трайфом работаю впервые, но какие краткие и ясные приказы он отдает, - одобрительно произнесла Споор. - Дивизионам с первый по шестой, разделить Flasath[122] покорабельно, перейти в Noktaf[123]. Выстроиться в линию, двигаться к переднему краю флота.

Футюне, помимо командного дивизиона, включала в себя шесть разведывательных дивизионов и один Sov Dikporleil[124]. Согласно номенклатуре Labule[125], к официальному номеру каждого из них следовало приписывать число 607. Однако, поскольку эти номера лишь все усложняют, командный дивизион ссылается на разведывательные дивизионы просто цифрами 1-6, а на вспомогательный - цифрой 7. Есть ситуации, в которых даже Аб ставят практичность превыше всего.

На момент поступления приказа разведывательные дивизионы были объединены в Flasath[126] по три Resii[127] и располагались рядом с линией Alek[128]. Получив приказ, они разделили пространственно-временные пузыри, тем самым увеличив свою максимальную скорость в 1.73 раза, и двинулись вперед, мимо Alek[129] и эскортных дивизионов.

- Sov Gurarl[130], Skobrotaf[131]. Передайте кораблям: собраться рядом с нами, третья плотная формация, - Споор была спокойна и хладнокровно отдавала приказы, несмотря на то, что враг находился прямо перед ее эскадрой.

Три Resii[132], входящие в состав командного дивизиона, образовывали треугольник. Излишне говорить, что Glaga[133] "Хейрбирш" находился в передней вершине этого треугольника. Разведывательные дивизионы позади сформировали пять линий.

- Четвертый дивизион отстает, - прокомментировал Куфадисс. Остальные уже прошли эскортные дивизионы, а четвертый по-прежнему застрял где-то позади Alek[134].

- Не люблю копуш, - заявила Споор. - Рано или поздно они нагонят. Продолжаем с остальными пятью дивизионами.

- Но... - Куфадисс решил было возразить, но передумал. Это мудрое решение. Если будем стоять на месте и ждать четвертый дивизион, у врага будет время, чтобы подготовиться к нашему удару. Что еще хуже, сейчас мы совершенно не защищены от вражеских Hoksath[135], даже эскортные суда нас не прикрывают. Нам действительно надо спешить. Но в то же время Куфадисс не мог сказать с уверенностью, что Споор не приняла решение исключительно по прихоти.

- Остальные пять дивизионов завершили перестроение, - доложил Куфадисс.

- Приказ всем Sarerl[136]: Noktaf[137], курс триста десять. И непрерывно передавайте сигнал "Следовать за мной".

- Есть, - Куфадисс передал распоряжение Kasalia Drokia[138].

Jadbyr[139] Футюне вновь пришла в движение. Передовые части вражеского флота начали расступаться. В сторону Футюне двинулось скопление Hoksath[140].

Куфадисс переключил Alpha[141] на внешние сигналы и наморщил лоб. Вражеские мины пытались войти в их Flasath[142] каждые пять секунд. Лазерные пушки "Хейрбирша" сбивали их так быстро, как только могли. Если хоть одна мина доберется до цели, Resii[143] получит серьезные повреждения, несмотря на мощную броню.

Как и большинство Bosnal[144] в Labule[145], Куфадисс никогда прежде не был в настоящем бою. Впервые он ощутил, каков на вкус страх смерти. Бисеринки холодного пота потекли вдоль его Alpha[146] к бровям.

Куфадисс кинул взгляд на Споор. Ну и женщина. Да она насвистывает что-то! Она вообще понимает, в каком мы сейчас положении? Может, она просто не осознает, что как раз сейчас нас атакует лавина Hoksath[147]?

- Lonyu[148], может быть, нам следует предпринять Hoksatjocs Mejiyot[149]? - спросил Куфадисс, не в силах сдержать своей неудовлетворенности происходящим.

- Где вы служили до того, как перевелись сюда? - вопросом на вопрос ответила Споор, поигрывая Greu[150].

- Alm Kasalia[151] в сто восемьдесят четвертом Sov Vortout[152].

- А, ну тогда вы, наверно, просто не знаете. Так слушайте. На Resii[153] НЕТ мин, которые можно использовать для обороны. Те несколько мин, которые все-таки есть, предназначены исключительно для уничтожения кораблей врага. Запомните это.

- Но...

- Никаких "но". Какой прок от Resii[154], если он боится нескольких Hoksath[155]? В конце концов, мы Футюне!

- Кхх... - Куфадисс лишился дара речи, внезапно заметив, что Alpha[156] Споор тоже подключена к внешним сенсорам корабля.

Да она только притворяется спокойной. Куфадисс подумал было о том, чтобы отключиться от внешних сенсоров, но решил в конечном итоге, нет, только через мой труп.

- Drosh Facteder[157] от Resii[158] "Кьюбирш" из первого дивизиона, - доложил Kasalia Drokia[159]. - "Мы серьезно повреждены. Irgyuf[160] и передние лазерные пушки вышли из строя, мы отходим".

Даже это донесение не взволновало Споор. Она просто кивнула, давая понять, что приняла информацию к сведению; она даже не перестала напевать что-то себе под нос.

Передовой отряд противника сдвинулся в сторону, открывая Футюне путь. Решение вполне логичное - передовой отряд, скорее всего, состоял из эскортных судов, которые никак не могли тягаться с Resii[161].

Неожиданно в голову Куфадисса закралась шальная идея. Давайте-ка проверим, так ли уж спокойна и расчетлива наша Roifrode[162].

- Передовые части врага пытаются уйти от контакта. Будем преследовать?

- Вы что, Onyu[163]? - резко спросила Споор. - Или притворяетесь?

- Простите, - Куфадисс был ошеломлен обвиняющим тоном своего командира.

- Я задала вопрос. Вы Onyu[164] или притворяетесь? - Споор была беспощадна.

- Ээээ... я притворялся.

- И зачем вы это делали?

- Ну, эээ... - Куфадисс не знал, что сказать - он не мог признаться, что просто испытывал ее.

- По-моему, вы хотели проверить, не Onyu[165] ли ваш командир, - Споор попала в яблочко.

- Нет, эммм...

- Тогда что?

- Приношу свои извинения! - сдался Куфадисс. - Lonyu[166] совершенно правы.

- В таком случае я вас прощаю, - Споор была на удивление великодушна. - Но чтобы такое никогда больше не повторилось. Иначе вы так легко не отделаетесь.

- Ручаюсь, больше не повторится.

- Держать прежний курс. Наша цель - вражеские Alek[167]. Эскортной мелочью пускай займутся те, кто сзади.

Футюне, включая идущий последним четвертый дивизион, с легкостью прошла сквозь прореху в передовой линии врага. Но теперь к Футюне метнулись несколько Flasath[168] слева.

- Судя по их массе, это Gel[169], по одному на Flasath[170]!

- Хорошенько запомните, Alm Kasalia[171]. Вот теперь самое время для Resii[172] использовать свои Hoksath[173].

Споор вскинула руку с Greu[174].

- Hoksatjocs[175] на левые углы!

От кораблей Футюне отделились Flasath[176] с минами. Рой Hoksath[177] обрушился на вражеские эсминцы. Красные точки на Ja Fe[178] стали гаснуть одна за другой.

- Теперь справа! Три Flasath[179] по одному кораблю класса Resii[180]!

Споор несколько раз легонько постучала себя по лбу своим Greu[181], размышляя, какое решение будет лучше.

- Пусть ими займется четвертый дивизион. У него для этого самая подходящая позиция.

Четвертый дивизион среагировал на приказ немедленно, словно пытаясь загладить свою первоначальную ошибку. Его корабли двинулись вперед, блокируя Flasath[182] врага. После этого на некоторое время вражеские корабли перестали бросаться на Футюне. Минные атаки, однако, усилились. Flasath[183], в котором находился "Хейрбирш", заполнился обломками и потоками заряженных частиц. Мина, сбитая лазерной пушкой чересчур близко к кораблю, выбрызнула свое антивещество, испарив часть обломков поблизости.

Вот, значит, что такое война... Куфадисс поежился.

- Какая скука. Вы согласны, Alm Kasalia[184]? - спросила Споор.

- Что? - на мгновение Куфадисс решил, что его подводит слух.

- Я сказала, что мне скучно, - повторила Споор. - Каждый день приходится заниматься этой нудной бумажной возней, и вот мы наконец-то в бою, но здесь совершенно нечего делать. И почему я стала Sedraleia[185]? Наверняка быть Sarerl[186] гораздо веселее.

- Вы думаете? - в настоящий момент все капитаны лихорадочно пытались выжить под прессом вражеских мин и эсминцев. У Куфадисса был опыт работы на Gahorl[187], и он с легкостью представлял себе, какая напряженная атмосфера там сейчас царит. Даже в учебном бою там такое творится, что дышать забываешь, а когда все по-настоящему...

- Я всегда мечтала стать капитаном Resii[188] и сражаться с врагом. Но когда я стала Sarerl[189], войны не было, а сейчас, когда война есть, мне приходится заниматься этой вечной скучной работой. И теперь я даже не могу уволиться из Labule[190], пока война не закончится. Что за дурацкое невезение.

Стало быть, она этим занимается из каприза и забавы ради. Куфадисс мысленно вздохнул.

- По-моему, я уже говорила, что за такое выражение лица надо под суд отдавать! - сердито взглянула на него Споор.

Их атаковали новые враги. Один эсминец слил свой Flasath[191] с "Хейрбиршем". На Gahorl[192] прогремел короткий предупреждающий сигнал, после чего все содрогнулось от залпа Irgyuf[193]. Эсминец тотчас взорвался, и волна заряженных частиц, гораздо более сильная, чем от мины, хлестнула по сенсорам "Хейрбирша". Они словно попали в середину солнечной вспышки.

Лицо Куфадисса от сотрясения исказилось. Споор, прикрыв рот ладонью, зевнула.

- Какая скука.

***

- Отличная работа, Roifrode[194] Споор! - отдал должное командующему Футюне Трайф.

Передовая линия вражеского флота была расколота, в центре боевых порядков воцарился хаос. Посреди этого хаоса компактным строем двигалась вперед Футюне.

- Направить сюда все оставшиеся у нас Hoksath[195], - указал Трайф на брешь в передней линии. - Не дайте им снова сомкнуться. Мы не можем бросить Футюне.

***

- Около трехсот вражеских Flasath[196] на курсе десять, дистанция тридцать. Они нас перехватят.

Группа пространственно-временных пузырей, образовавшаяся позади Alek[197], явно намеревалась раздавить Футюне.

- Я думаю, это их главные силы, - у Куфадисса кровь застыла в жилах. - Они на нас бросили все, что есть. Мы должны перейти к обороне!

- Alm Kasalia[198], пожалуйста, воздержитесь от криков на моем мостике, - Споор указала на периферийную часть Ja Fe[199]. - Рассчитайте лучше, они успеют?

В сторону Футюне двигалась армада синих точек. Это были выпущенные флотом Трайфа Hoksath[200].

- Есть.

И вовсе я не кричал! Куфадисс, сдержав раздражение, ввел данные в Datykirl[201]. От вражеских кораблей протянулись красные линии, от мин Labule[202] - синие. Они пересеклись на правом фланге, чуть впереди от прогнозируемого положения Футюне.

- Держать прежний курс, - приказала Споор.

- Есть, - кивнул Куфадисс; результаты расчетов его не очень-то успокоили.

Hoksath[203] промчались сквозь правый фланг Футюне и врезались в скопление вражеских кораблей. Область двумерного пространства справа-спереди от Футюне превратилась в гигантскую сцену, на которой танцевали Hoksath[204] и вражеские Flasath[205], причем первые всячески старались осуществить слияние, а вторые - его избежать. Боевые порядки врага оказались ввергнуты в хаос. То тут, то там возникали очаги повышенной плотности Supflasath[206] - следы только что уничтоженных Flasath[207].

Мы спасены...

Куфадисс облегченно вздохнул. Лишь сейчас он осознал, в каком напряжении находился все это время. Вражеские корабли, которым удалось покинуть смертельную сцену и продолжить движение навстречу Футюне, гибли один за другим. Центр области повышенной плотности был уже совсем близко, вражеские Alek[208] находились прямо перед ними.

***

- Вражеские Alek[209] заняты попытками остановить Футюне, - доложил Кахиюл, проанализировав ситуацию. - Они почти не представляют угрозы для основного флота.

- Прекрасно. Всем кораблям - приготовиться к атаке, - принял решение Трайф. - Рокейл займется кораблями противника на правых углах, Вакапейл на левых. Бьюлдеф и Китиил - за мной. И поторопитесь, а то Футюне достанутся все вкусные кусочки, пока мы туда доберемся

***

Дивизионы вражеских Alek[210] начали отступать.

- Слишком поздно, - прошептала Споор, словно оплакивая их судьбу, и встала. - Атаковать их полудивизионными Flasath[211]. Alm Kasalia[212]!

- Да? - Куфадисс шагнул вперед.

- Я не хочу возиться с деталями. Назначьте цели всем дивизионам.

- Есть. - Если ей скучно, почему она сама этим не займется? подумал Куфадисс, но благоразумно промолчал и принялся распределять вражеские дивизионы между кораблями Футюне.

- Да, и на нас ничего не оставляйте, - добавила Споор.

- Понял, - Куфадисс закончил назначать цели и передал все необходимые приказы Kasalia Drokia[213], после чего повернулся к Споор.

- А мы, значит, остаемся в резерве?

- Нет. Я займусь вот этим, - Споор указала на Flasath[214] номер 661, расположившийся далеко позади поля боя.

Куфадисс просмотрел данные о ходе боя и обнаружил, что Flasath[215] номер 661 до сих пор не выпустил ни одной Hoksath[216].

- Я считаю, что это какой-то Isath[217]. Зачем он нам?

- Это может быть вражеский резерв, который только притворяется Isath[218]. Возможно, он притворяется безобидным, чтобы внезапно ударить в самом конце. Это было бы очень неприятно, так что я предпочту ударить первой.

- Слушаюсь, - кивнул Куфадисс. Это вполне возможно.

- Все дивизионы подтвердили свои цели, - доложил Kasalia Drokia[219].

- Отлично, - кивнула Споор и радостно взметнула вверх Greu[220]. - Всем кораблям - вперед! Начинаем веселиться. Мы - Футюне, богиня танца, так давайте покажем им, как мы умеем танцевать!

Прямоугольная формация, которую поддерживала Футюне, распалась. Flasath[221] по три Resii[222] в каждом двинулись в направлении своих целей, образуя все формации, какие только могут образовать три корабля. Связь между Flasath[223] на больших расстояниях перестала работать. Теперь Roifrode[224] Споор могла командовать лишь своим кораблем и двумя кораблями-спутниками.

- Приказ нашему Sarerl[225]: курс пятнадцать, Noktaf[226].

Resii[227] "Хейрбирш" и два Resii[228]-спутника на полной скорости двинулись прочь из области высокой плотности туда, где находился одинокий Flasath[229] 661.

- Принять атакующую формацию? - спросил Куфадисс.

- Не надо. Просто движемся вперед, - Споор легонько похлопала себя по щеке Greu[230].

Kasalia Rilbikot[231] доложил:

- Десять минут до Gor Putarloth[232].

- Приготовиться к Dadjocs[233], - словно обращаясь к самой себе, произнесла Споор. Затем, взглянув на Куфадисса, она добавила: - Ну?

- А? - переспросил сбитый с толку Куфадисс.

- Враг до сих пор не сообщил, что сдается. Isath[234] уже сдался бы. Похоже, я была права.

- Но они по-прежнему не пускают Hoksath[235]. Как вы это можете объяснить?

- Не знаю, - небрежно отмахнулась Споор. - Наверняка у них есть на то свои причины.

- Flasath[236] шестьсот шестьдесят один разделился! - воскликнул Kasalia Rilbikot[237].

- Ну вот вам и мины, - улыбнулась Споор.

- Шесть Flasath[238] размером с эсминец, направление триста сорок пять, расстояние шестнадцать. Скорость сближения триста семьдесят пять Digrl[239], - продолжил Kasalia Rilbikot[240].

- Что? - улыбка исчезла с лица Споор. - Это не Hoksath[241]?

- Нет.

Споор недовольно закусила губу.

- Сколько у нас осталось мин?

- У нас четыре, у "Богбирша" тоже четыре, у "Хасунбирша" пять, всего тринадцать.

- Я умею складывать! Запустить Hoksath[242], все, что есть! Сомните их!

От трех Resii[243] одновременно отделились тринадцать мин. Тринадцать мин на шесть кораблей. Врагов было более чем вдвое меньше. У эсминцев не было ни шанса. Gel[244] против Hoksath[245] особенно уязвимы. Три Resii[246] проплыли мимо, как будто ничего и не произошло.

- Alm Kasalia[247], - обратилась Споор.

- Да?

- Как вы считаете, какое худшее преступление может совершить Lodair[248]?

- Неповиновение своему командиру? - предположил Куфадисс и тут же мысленно пнул самого себя за льстивый ответ.

- Нет. Худшее преступление - оказаться Onyu[249], - неожиданно заявила Споор. - Ответственность, подчинение командиру - это все бесполезно, если ты идиот. Каким болваном надо быть, чтобы послать шесть Gel[250] против трех Resii[251]?

- Понимаю, - Куфадисс кивнул; наконец-то он сообразил, почему Споор была не рада.

- Я, может быть, и не принимаю сражение слишком серьезно, но я не Onyu[252]. Я не допущу, чтобы мои подчиненные погибали зря.

- Так точно, - снова кивнул Куфадисс. А кто бы допустил? Впрочем, она действительно показала себя хорошим командиром. Куфадиссу, как начальнику штаба, делать практически ничего не пришлось, даже несмотря на то, что он прежде не имел дела с Resii[253].

- И среди подчиненных мне идиоты тоже не нужны. Эрцгерцогиня Летопанью очень тщательно выбирает себе партнеров для игры. Хоть и не всегда может выбирать игрушки.

Под взглядом красных глаз Споор Куфадисс ощутил, как по его лицу стекают бисеринки пота.

- Я приложу все усилия, чтобы стать разумным партнером по игре.

- Возможно, вы не безнадежны, - на лице Споор появилась слабая улыбка.

- Одна минута до Gor Putarloth[254]! - заявил Kasalia Rilbikot[255].

- И по-прежнему никакого Aga Leigakot[256], - добавил офицер связи.

- Kasalia Rilbikot[257], - обратилась к навигатору Споор, отвернувшись от Куфадисса. - Позаботьтесь о том, чтобы все три корабля слили Flasath[258] одновременно.

- Принято.

- Всем кораблям. Огонь из Irgyuf[259] сразу после слияния, - она уже закрыла глаза, сосредоточившись на Frokaj[260] в предвкушении сражения. - Давайте-ка посмотрим, что в этом Flasath[261]. Я вся дрожу от нетерпения!

- Десять секунд до Gor Putarloth[262]. Восемь. Семь. Шесть. Пять, - начал отсчет Kasalia Rilbikot[263]. - Четыре. Три. Две. Одна. Gor Putarloth[264]!

По мостику разнесся сигнал, предупреждающий о залпе Irgyuf[265].

Диапазон Frokaj[266] Куфадисса резко увеличился. Он ощутил впереди громаду вражеского корабля. Корабль был один.

- Aga Leigakot[267]! - завопил Kasalia Drokia[268]. - Они послали радиосиг-...

- Не стрелять! - Споор не дослушала фразу до конца. Она открыла глаза и вскочила с кресла. - Всем кораблям: не стрелять! Стрельба по сдавшемуся врагу навлечет позор на имя Споор!

Ну почему она не сказала "позор на Frybar[269]", или "на Labule[270]", или "на Аб", в конце концов? подумал Куфадисс.

"Хасунбирш" успел выстрелить до того, как получил приказ прекратить огонь, но выпущенный им ядерный снаряд самоуничтожился, не долетев до цели.

- Что ж они не воспользовались Drosh Flacteder[271]? Неужели думали, что смогут уйти? - пожаловалась Споор. - Сообщение "Богбиршу": проинспектировать вражеский корабль и принять его сдачу. "Хасунбиршу" - следовать за мной.

Итак, Flasath[272] 661 оказался занят одним огромным транспортом. Убедившись в этом, "Богбирш" и "Хасунбирш" отделили свои Flasath[273].

- Вражеские Alek[274] полностью уничтожены, - доложил Куфадисс.

- Ага, - безразлично кивнула Споор. Было видно, что она разочарована.

- Куда сейчас направимся? - спросил Куфадисс.

- Курс сто шестьдесят, Noktaf[275]. Вернемся к остальным моим кораблям.

- Есть, - Куфадисс передал приказ Sarerl[276].

Совсем недавно Куфадиссу казалось, что его мнение о Споор изменилось; но теперь он пришел к выводу, что это было временное помешательство. Хотел бы он сказать своему командиру пару-другую фраз...

Споор резким движением навела Greu[277] на Куфадисса.

- По-моему, я уже говорила, что за такое выражение лица надо отдавать под суд!

- Так точно, - Куфадисс решил, что лучше ему сейчас помолчать.

Некоторое время Споор стояла в раздумьях, пока не заметила обращенные на нее любопытные взгляды. Чувствуя, что ей надо как-то оправдаться, она закинула за плечо свои тщательно заплетенные светло-голубые волосы и сказала:

- Что ж, моя интуиция тоже иногда ошибается.

***

Битва была закончена. На поле боя остались лишь корабли Labule[278] и сдавшиеся.

- Прибыло Pelia[279] от Футюне, - доложил Shewas[280] Кахиюл.

- Так, - кивнул Трайф. - И?

- Похоже, они захватили в плен вражеских чиновников.

- Отлично. Прекрасная новость. А что вообще делали чиновники на поле боя?

- В Объединенном Человечестве принято, что во время сражений в войсках присутствуют репортеры и высшие военные чины. По-видимому, они все находились в большом Isath[281] возле Sord Sufagnaum[282].

- Хм, - ну и традиции в Объединенном Человечестве, думал Трайф, вышагивая по мостику. Потом он сообразил, что проку от таких раздумий никакого, и остановился. - Так, ну, в любом случае - мы ведь победили, верно?

- Да. Как и ожидалось.

- Это было слишком легко, даже неинтересно, но жалеть не стоит. Передайте всем кораблям - собраться вместе.

- Принято.

- Ах да, и надо приказать Футюне выполнить еще одну работу. Передайте им, чтобы, как только дозаправятся, сразу шли через Sord Sufagnaum[283]. Они должны взять под контроль воздушное пространство Loebehynu[284], если там нет кораблей врага. Теперь дальше: какая эскадра в бою трудилась меньше всех?

- Все работали одинаково усердно...

- Знаю, знаю, я не собираюсь никого наказывать. Просто скажите.

- Нну... - Кахиюл склонил голову набок. - Бьюлдеф уничтожила меньше всех кораблей.

- Понятно. Пусть тогда Бьюлдеф здесь приберется.

- Слушаюсь.

***

Окончательный список потерь, понесенных флотом Трайфа, был следующий.

Погибли двадцать четыре Leit[285], семнадцать Gel[286] и один Resii[287]. Пятьдесят один Leit[288], сорок семь Gel[289] и пять патрульных кораблей получили тяжелые повреждения. Девяносто пять эскортных судов, сто семнадцать эсминцев, девятнадцать патрульных кораблей и пять линейных кораблей были повреждены незначительно.

Легко поврежденные Menyu[290] можно было починить на месте с помощью ремонтных судов (Dausuia), так что потери флота составили сто сорок пять единиц. Разумеется, такие потери нельзя было назвать незначительными - спросите родственников тех, кто служил на этих кораблях, - но на боевую мощь флота они не повлияли.

Десантный флот А Миротворческих Сил Объединенного Человечества изначально насчитывал девятьсот Menyu[291]. Всего-навсего двадцать семь из них сохранили хоть какую-то работоспособность, и все эти двадцать семь кораблей сдались Labule[292].

В целом Rue Labule[293] одержали оглушительную победу.

Когда расчистка обломков, загромождавших поле боя, была завершена, флагман "Кейлдиш" выпустил две Hoksath[294]. Вместо антивещества эти мины были начинены фейерверками, которые должны были взорваться в знак победы.

Frode[295] Трайф почтил минутой молчания память всех погибших в этой мясорубке - и своих, и врагов.

ГЛАВА 4. Наземное сражение Империи (Yukulaav Frybaral)

- Вы, наверно, нас сумасшедшими считаете, - вдруг ни с того ни с сего произнесла Марка.

- И с чего бы мне что-то подобное думать? - съязвил Джинто.

Вся группа, за исключением Билла (тот, после того как высадил остальных, решил совершить на своем грузовике несколько своих обычных ездок, чтобы не вызывать подозрений), взбиралась вверх по склону горы в брюхе шагающей машины.

Паукообразное устройство тряслось и шаталось; оно карабкалось вверх, цепляясь за совершенно ненадежные с виду выступы. Единственным более-менее нормальным отрезком их пути был кусочек узкой неровной дороги, наполовину заросшей очень скользкими на вид растениями.

Несмотря на то, что машина изо всех сил старалась предохранить своих пассажиров от толчков, иногда с особо крутыми углами подъема она все же не справлялась, так что поездка была неприятной, словно полет на корабле без регулировки гравитации.

Увидев, как зеленеют лица членов Антиимперского Фронта Класбула, Джинто искренне понадеялся, что ему не доведется увидеть воочию их обеденное меню. Лафиль, привычная к такого рода тряске, сидела абсолютно безмятежно.

Самого Джинто время от времени слегка подташнивало, но в целом он справлялся.

- Вы, наверно, думаете, что мы сумасшедшие, - повторила Марка, - потому что мы держим вас в заложниках, несмотря на то, что Империя не даст нам независимости.

- Не думала, что вы это понимаете, - сказала Лафиль.

- Что нам на самом деле нужно, так это космический корабль, - объяснила Марка.

- Другая точка зрения, - пожал плечами Мин. - Не самый удачный выбор, если вас интересует мое мнение.

- Нас не интересует твое мнение, - отрезала Марка и вновь повернулась к Джинто. - Мин считает, что мы должны выложить все карты на стол и попытаться сразу заполучить независимость. Я же умнее и отлично знаю, что Frybar[296] ни за что не согласится на нашу независимость в обмен за ваши жизни. Это совершенно нелепый идеализм.

- Не совсем, - возразил Мин.

- Если вы хотите попасть на космический корабль, вам надо стать Lef[297], - заметила Лафиль, успешно загасив начавшийся было спор.

Могильщик громко рыгнул, после чего прикрыл рот рукой и немного помолчал, борясь с тошнотой.

- Нам недостаточно попасть на космический корабль. Мы хотим владеть космическим кораблем. Нам нужен собственный корабль, - тут он снова рыгнул, - тогда у нас будет свобода. И не какой-нибудь кораблик для местных перелетов, да. Мы настоящий хотим, межзвездный.

- Нереально, - честно сказала Лафиль. - Космические корабли Frybar[298] все принадлежат Spunej Erumita[299]. Даже высшее дворянство не владеет собственными межзвездными кораблями.

Марка прищурилась.

- Что за ерунда! Я сама видела, Gareur[300] и Voda[301] в космопорт постоянно прилетают!

- Они арендуют, - объяснила Лафиль. - Вся команда служит в Rue Kasobeirlash[302]. Размер корабля и условия аренды - это все определяет наниматель, но команду набирает Kasobeirlash[303].

- Что за бессмысленный разговор! Послушайте, я ведь заглядывала в Rue Razem[304]. Там нет ни слова о том, что Menyu[305] запрещено иметь в собственности.

- Это не закон, это обычай.

- Да вы сами - урп! - не знаете! Это все скрытность Frybar[306], только мозги пудрят!

- Никакого секрета тут нет, - вызывающе ответила Лафиль. - А если вы об этом не знали, то это не наша вина.

- И что тогда с нашей мечтой?

Вопрос повис в воздухе; некоторое время единственным доносящимся звуком был шорох ременной передачи их машины. Наконец, не выдержав, Джинто разорвал молчание.

- Мы поймем, если вы решите, нуу, отпустить заложников. Никаких проблем, правда.

- Заткнитесь вы, - Марка задумчиво постучала себя пальцем по щеке.

Джинто ощутил укол совести.

- Я не думал, что вы, ребята, так серьезно настроены. В смысле, вы свои истинные цели ни разу не объяснили толком...

- Я же сказала, заткнитесь!

- По сути, - заметил Мин, прожигая глазами дырку в голове Джинто, - вы думали, что нам будет легче заполучить независимость, чем корабль.

- Я думал, насчет корабля вы шутите, - пояснил Джинто.

- И с чего бы это нам шутить? Мы вам не клоуны!

- Заткнулись все! - прорычала Марка. - Ладно, неважно. Из каждого правила есть исключения.

На склоне холма показалось круглое здание. На окнах бликовал солнечный свет.

- А, - вздохнул Мин, - вот и моя дача. Изначально мы хотели вас там заточить, но в итоге, похоже, это будет просто отпуск.

- Мне это без разницы, - заявила Лафиль.

- Черт возьми, а вы, Аб, правда высокомерные, э? Это не просто беспочвенный стереотип? - Могильщик, казалось, даже забыл на какое-то время, что его тошнит.

- Видите, с чем мне приходится иметь дело? - шепнул Джинто Могильщику на ухо. Тот энергично закивал.

- Смотрите! - вскрикнула Марка.

Проследив направление взгляда Марки, вся группа увидела, как два каких-то аппарата вынырнули из тени холма и полетели в сторону их машины.

- Мин, что это?

- Мне-то почем знать? - отозвался Мин. Два неопознанных летающих объекта приземлились прямо на пути шагающей машины.

- Похоже на летающие транспорты Объединенного Человечества, - заметила Лафиль.

В подтверждение гипотезы двери обеих машин открылись, и оттуда высыпали солдаты.

- Сообщите ваши имена и куда направляетесь, - потребовал один из офицеров через излишне громко настроенную машину-переводчик.

- Сперва вы, - прокричал в ответ Мин.

- Как вам угодно. Я майор Аранга из Миротворческих Сил Объединенного Человечества. Ваша очередь.

Мин указал на свою дачу.

- Это мой дом. Я устраиваю вечеринку с друзьями.

- Вы гражданин Мин?

- Ага.

- Вы арестованы, - заявил Аранга.

- По какому обвинению? - Мин заметно побледнел.

- Мы нашли в этом вашем доме значительное количество оружия.

- И что? - осторожно спросил Мин. - Kairia[307] и Ribwasia[308]? Вы об этом? Да это же почти игрушки.

Мин вопросительно глянул на Марку. Та лишь пожала плечами.

- У нас есть основания предполагать, что партия независимости является ширмой для группы лиц, оказывающих сопротивление при помощи и по поручению Frybar[309]. Мы, - Аранга обвел рукой своих солдат и их зловещее на вид оружие, - будем признательны за ваше содействие.

- Обалдеть, - пробормотал Могильщик.

Несомненно, объяснить присутствие в их компании женщины-Аб было бы трудновато. И уж конечно, у Джинто с Лафилью не было никаких шансов уболтать солдат врага.

Джинто покосился на Лафиль. Та сжимала в правой руке два Japer[310]. Магазины начали негромко зудеть - это означало, что Лафиль перевела их в режим гранаты.

Ой-ой-ой, подумал Джинто. Она собирается драться.

Джинто протянул руку, намереваясь ее остановить, но, прежде чем он успел это сделать, Лафиль подалась вперед, распахнув руки, словно птица крылья.

Две Japer[311] прочертили дуги в воздухе. Лафиль явно успела приспособиться к класбульской силе тяжести: оба снаряда попали точно в цель. Один Japer[312] ударился о передний транспорт, второй впорхнул в дверь заднего.

Яркие вспышки света, затем испуганные вопли. Взрывы. Снова вопли, уже яростные.

- Ни фи-... - начал было Мин.

- БЕЖИМ!! - завопила Лафиль, выпрыгивая из машины. К тому моменту, как она приземлилась и кинулась прочь, ее Klanyu[313] каким-то непостижимым образом оказался уже в руке и изготовлен к бою.

Повторять дважды Лафили не пришлось. Все остальные также вылезли наружу и кинулись за ней.

- Туда! - скомандовала Лафиль, указывая на особенно густо заросшую область. Вся компания бросилась к лесистому укрытию.

Аранга яростно изрыгал приказ за приказом. Поднялась пальба. Шагающая машина разлетелась вдребезги, несколько деревьев расщепились.

Лафиль на бегу одним фантастическим выстрелом сняла Арангу.

- Быстрее! - крикнула она.

- Черт! - прокричал Мин. - Из-за этой Аб я теперь в розыске!

- Молчите. Жалобы я приму позже.

Вражеские солдаты, похоже, оправились от первоначального шока. Произошедшее их явно довольно сильно возбудило.

- Черт побе-... Все сюда! - воскликнул Мин, ведя за собой через подлесок остальных.

- Смотрите! - с необычайным для себя оживлением выкрикнул Дасвани. Он указывал рукой вверх.

Уцелевший из двух транспортов, неуверенно качаясь, висел в небе. Под брюхом у него обнаружилось впечатляющего размера орудие.

Раздался ужасающий взрыв, и несколько рядом стоящих деревьев перестали существовать.

- За мной! - снова крикнул бегущий сквозь пылающий хаос Мин.

Сквозь дым Джинто ничего не видел, но сумел каким-то образом ощутить, что прямо перед ним в земле дыра как раз достаточного размера, чтобы в нее мог провалиться человек. Лафиль не раздумывая спихнула Джинто в эту дыру и сама сиганула следом.

После краткого скольжения по удивительно гладкому каменному тоннелю Джинто ощутил невесомость. Недолго, впрочем: его падение было быстро остановлено чем-то мягким и приятным на ощупь.

- В сторону! - раздался вопль Мина.

Перекатившись в направлении голоса, Джинто удалось разминуться со следующим упавшим телом.

- Уйййй, - простонал Могильщик.

Вспомнив, что Klanyu[314] может работать в режиме фонарика, Джинто извлек его из рюкзака и осветил окрестности.

Они находились в пещере диаметром около пары метров. Возле одной из стен располагался большой толстый мат. На мате лежали Могильщик и Дасвани, всячески пытаясь расцепиться.

- Все здесь? - спросил Мин.

- Похоже, все, - ответила Марка.

- Хорошо. Идите за мной, - Мин указал вглубь пещеры.

- А что это? - поинтересовался Джинто, идя рядом с Мином.

- Лавовый поток, - пояснил Мин. - Каких-то несколько сотен миллионов лет назад здесь был действующий вулкан.

- А тот спуск тоже всегда был его частью?

- Нет, это уже мое добавление. Не беспокойтесь на этот счет, - Мин повернулся к Лафили. - Вам правда обязательно нужно было там все взрывать? Они ведь знают, кто я...

- Мои извинения, - невозмутимо сказала Лафиль. - Простите, что втянула вас в это. Но мы просто-напросто не можем позволить себя арестовать.

- Я как-то знал одного человека, - жалобным тоном проговорил Могильщик, - который однажды ни с того ни с сего прыгнул со второго этажа в кусты ежевики. Он был в ужасном состоянии. В смысле, его приходилось целиком покрывать стимулятором регенерации и все такое. Вот, и когда я пришел к нему в больницу, я спросил, зачем он это сделал. И знаете, что он ответил?

- Что? - раздосадованно спросила Марка.

- Он ответил: "в тот момент это казалось хорошей идеей".

- Значит, ты считаешь, что брать Аб в заложники было ошибкой? - пропыхтела Марка. - И держу пари, ты наверняка хочешь, чтобы я перестала быть главой ячейки.

- Не исключено. Если мы выживем, - заметил Мин.

Они добежали до развилки тоннеля.

- Сворачиваем направо, - проинструктировал Мин, - и тогда мы выйдем к главному течению.

Вскоре после поворота беглецы услышали позади себя тихий ритмичный топот.

- Они бегут за нами, - прошептала Марка.

Вскоре беглецы достигли очередной развилки и, не тратя времени на раздумья, выбрали нужное направление.

- А мы вообще выбраться отсюда сможем? - поинтересовалась Лафиль.

- Нам бы только до главного течения добраться, а там мы пролезем в другой приток, откуда есть уйма выходов на поверхность.

- Тогда вы бегите вперед. Мы их остановим, - пообещала принцесса.

- Чего это вдруг?

- Не хочу доставлять вам новые неприятности. Бегите.

- Да елки-палки! - прошипел Могильщик. - Здесь мы похитители! Мы не можем позволить заложникам спасать наши задницы! Черт побери!

- Спокойно, Могильщик, - произнес Мин. - Если все продолжится как есть, то нас всех перебьют.

- Вот именно, - кивнула Лафиль. - Пожалуйста, уходите.

Марка вздохнула.

- Хорошо. Пойдемте. Эту девушку уже не переубедишь.

- Спасибо, - сказала Лафиль.

- Я тоже останусь, - вызвался Дасвани.

- Это лишнее. Вы ведь даже не вооружены. Нам от вас будет больше пользы, если вы спасетесь.

- Она права, Дасвани.

- Какое позорище! - заявил Могильщик.

- Быстрей же! Они приближаются.

Из-за каких-то природных особенностей пещеры по звуку совершенно невозможно было определить, насколько именно приблизились солдаты; но то, что они приблизились, не вызывало сомнений.

- Хорошо. Если вы выживете, возможно, мы еще встретимся, - сказала Марка.

- Спасибо, - кивнула Лафиль.

- Да перестаньте вы! - продолжал настаивать Могильщик. - Мы же вас похитили!

Антиимперский Фронт Класбула двинулся дальше вглубь пещеры; Могильщик ворчал не переставая. Джинто погасил фонарь в надежде застать врага врасплох.

- Джинто, тебе необязательно оставаться, если ты не хочешь.

- Ты от меня так просто не отделаешься.

- Какая досада, - шутливо произнесла Лафиль. - Впрочем, ты так стреляешь, что вряд ли ты хоть куда-то попадешь. Постарайся хотя бы просто не умереть, хорошо?

- Тебе всегда удается меня приободрить, - заметил Джинто и скорчил несчастную гримасу.

- Передай мои Kreuno[315] и Alpha[316].

Включив свой лазерный пистолет на самый низкий уровень освещения, Джинто извлек из рюкзака Kreuno[317] и тиару Лафили. У них осталось восемь запасных Japer[318], которые они и разделили пополам.

- Хорошо, что мы их не закопали, - заметила Лафиль, надевая Alpha[319].

Джинто покорно подумал, что Лафиль права. Он переключил свой пистолет в боевой режим и стал ждать.

Пещера шла достаточно узко, что давало Джинто и Лафили неплохие шансы. Если, конечно, у солдат не было тяжелого вооружения.

- Если они применят большие пушки, нас тут засыплет заживо.

- Не волнуйся, - уверенно сказала Лафиль. - Как могут Kasarl Gereulak[320] умереть под землей?

- А... ага. Отличная логика, - и, невзирая на неминуемость боя, Джинто хихикнул.

ГЛАВА 5. Леди Хаос (Loj Labyrna)

- Хмм. Кажется, им не повезло, - Энторьюа, удерживая непроницаемое выражение лица, запалил сигарету от дымящегося транспорта.

Несколько солдат Объединенного Человечества бегали вокруг, отгораживая место происшествия, и кидали сердитые взгляды на Энторьюа и его людей. Раненых уже увезли в какой-то из госпиталей.

Кайт выслушивал от одного из солдат историю о неожиданной стычке, произошедшей при попытке задержать гражданина Мина Курсапа из Антиимперского Фронта Класбула.

- И что? - поинтересовался Энторьюа, когда Кайт рысью примчался к нему.

- Похоже, гражданин Мин Курсап является высокопоставленным лицом в партии независимости. Они тут нашли целый оружейный склад.

- Это что, шутка? - Энторьюа нахмурился; он буквально только что прочитал материалы по этому делу через Eifu[321]. - Мин уже три года как не член партии независимости.

Кайт пожал плечами.

- Желаете послушать дальше?

Энторьюа вяло выдохнул облако дыма и пробурчал:

- Наверно, нет.

Кайт принялся рассказывать, как простой арест превратился в перестрелку, в ходе которой подозреваемым удалось бежать. Была ли среди подозреваемых Аб? и куда именно они потом делись? - со слов солдата ответы на эти вопросы найти не удалось.

- А мы можем это выяснить? - Энторьюа бросил окурок на землю и растер его подошвой.

Кайт кивнул и полез в свой коммуникатор.

- Ну ничего себе... вы только послушайте. "В восемь семнадцать по стандартному армейскому времени гражданин Мин и шестеро сообщников сбежали под землю в точке R-C-19-3-4-01. Пять солдат погибли, в том числе майор Аранга. Еще двое получили серьезные ранения. Восемь солдат под командованием лейтенанта Мухаммедова повели преследование. В восемь тридцать по стандартному армейскому времени они запросили подкрепление, после чего командование выслало три пехотных взвода, которые до сих пор участвуют в преследовании".

- Стандартное армейское время? Оно отличается от нашего?

- Да, сейчас девять тридцать пять.

- Стало быть, оно на двадцать одну минуту отстает? - Энторьюа вздохнул. Его мозг с трудом поспевал за развитием беседы - Энторьюа уж не помнил, когда последний раз ему удалось нормально выспаться.

- Что будем делать, присоединимся к погоне?

- Не, мы там только мешать будем, - ответил Энторьюа.

- Значит, просто сдадимся?

- Разумеется, нет. Они сейчас в Большой Пещере Гузорнью. Там все время прячутся детишки, которым захотелось приключений, и преступники. Для полиции Гузорнью это как парк развлечений; у них в штате даже есть люди, которых называют норолазами. От них мы много полезного сможем узнать, как считаете?

Кайт улыбнулся.

- Конечно, если они там загонят в угол Аб, - продолжил Энторьюа, - все изменится, но все-таки нам следует действовать так, как я предложил. Ваши друзья там применяют пещерные трассеры и тепловизоры?

- Наверняка.

- Отлично. Тогда мы сможем выяснить, куда направляется Аб. Вы можете узнать, где сейчас находятся ваши люди?

- Разумеется, - возбужденно кивнул Кайт.

- А знаете, - Энторьюа прервался и сделал глубокий вдох, - есть вероятность, что Аб вовсе не с ними, и эта пещера нам ничего не даст.

Кайт застонал.

***

Светящиеся цифры на дисплее Kreuno[322] Лафили были единственным источником света в темной пещере. Воспользовавшись функцией детекции тепла, которой обладал компьютерный кристалл, Джинто и Лафили удалось приблизительно оценить местонахождение солдат.

- Всего тысяча Daj[323], - прошептал Джинто. Лафиль кивнула.

Фонарей у врага не было; это означало, что они используют приборы ночного видения или еще какую-нибудь технику того же рода. Несмотря на Frokaj[324] Лафили, враг имел определенное преимущество.

Вжи-вжи-вжи! Внезапно темнота была разорвана множеством лучей света.

К счастью, Джинто и Лафиль заняли позицию близ развилки тоннеля, так что пули до них не долетали. Тем не менее, до них долетали осколки камня, которые эти пули откалывали от стен.

- Пригнись! - шепотом скомандовала Лафиль.

Едва Джинто повиновался, как Лафиль метнула Japer[325]. Внушительный взрыв разогнал темноту.

Вражеский огонь ненадолго прервался.

- Бежим.

На бегу Джинто разглядел впереди отверстие еще одного маленького тоннеля. Свет от гранаты Лафили окончательно погас, и тьма вновь затопила пещеру.

- Подождем здесь, - сказала Лафиль, когда они добежали до тоннельчика.

- Засаду хочешь устроить? - дрожащим голосом спросил Джинто. На мгновение он устыдился своего страха, но тут же осознал, что такая реакция была абсолютно нормальной.

- Да. Ложись и приготовься стрелять. Когда подам знак, стреляй в ту сторону, причем веером, вверх-вниз.

- Хорошо, только я, скорее всего, не смогу ни в кого попасть, я же не смогу их разглядеть.

- Ты бы точно ни в кого не попал, если бы мог их разглядеть.

- Спасибо, что веришь в меня.

- Давай! - ощущая врагов своим Frokaj[326], Лафиль принялась поливать пещеру лазерными лучами.

Джинто по команде тоже принялся палить, посылая лучи веером, как ему было сказано.

Вопли.

О боже. Я стреляю в людей.

Происходящее казалось Джинто каким-то совершенно неестественным, все было как в тумане. Он не чувствовал ни ярости, ни вины - лишь всепоглощающий страх.

Klanraj[327] сами по себе были невидимы, но когда они вгрызались в человеческую плоть, в этом месте загорались световые точки и висели в темноте, будто светлячки.

Благодаря удачно выбранной позиции Джинто и Лафили было гораздо проще попадать во вражеских солдат, чем наоборот. В тоннеле образовалась груда тел.

Джинто почувствовал, что его начинает тошнить.

Пуля попала в стену совсем рядом с Джинто. Тот инстинктивно выстрелил в ответ.

- Уааааа! - завопил солдат, падая ничком.

По крайней мере я стал лучше стрелять, подумал Джинто. Черт, как пить охота. Я бы сейчас продал свой Sune[328] за бокал воды.

В скоплении смертельных светлячков мелькнула рука солдата, и что-то полетело в их сторону.

- Туда! - Лафиль пихнула Джинто в бок.

Отлично поняв ее указание, Джинто перекатился в маленький тоннель. Лафиль скользнула следом за ним, и как раз вовремя. Едва они оба нырнули в тоннельчик, их толкнуло мощным взрывом. По сравнению с вражеской гранатой Japer[329] казались просто игрушками.

Позади Джинто и Лафили раздались звуки камнепада. Свод тоннеля обвалился.

- Скорее! - Джинто вскочил на ноги и потянул за собой Лафиль.

Куски камня барабанили по спинам Джинто и Лафили, пока они отбегали подальше от обвала. Потом камнепад наконец-то прекратился.

Джинто огляделся по сторонам, но в кромешной тьме рассмотреть что-либо было нереально.

- Что ты чувствуешь? - спросил он у Лафили.

- Вход в тоннель завалило.

Джинто включил лазерный пистолет в режиме фонарика и убедился: тоннель действительно полностью завалило. Джинто не знал, радоваться этому или огорчаться.

С одной стороны, теперь они до нас не доберутся, подумал он. С другой стороны, мы ведь здесь можем застрять, пока у нас не кончится воздух, а потом мы задохнемся.

- Ну что ж, - сказал Джинто, - Вполне можно теперь пойти вперед и посмотреть, куда этот тоннель ведет.

- Да. Это единственное, что мы можем сейчас сделать.

Джинто заменил в своем Klanyu[330] израсходованный Japer[331] на новый и двинулся навстречу неизведанному.

***

- Вражеский флот обнаружен! Дистанция ноль-двенадцать световой секунды. Направление сто пять - десять. Относительная скорость двести семнадцать Wesdaj[332] в секунду. Около двадцати кораблей.

Сосредоточившись на Frokaj[333], Куфадисс различил планету Класбул. Вокруг планеты [334] неясно ощущались Resii[335] из Jadbyr Usem[336] Футюне.

Группа кораблей врага находилась позади Футюне; судя по всему, она направлялась к Sord Sufagnaum[337].

- Определение типов вражеских кораблей завершено. Похоже, это двенадцать больших Isath[338], один Resii[339] и шесть Gel[340], - доложил Kasalia Torashot[341]. - Вероятность победы, по моей оценке, 98.7%.

- Возможно, нам следует предложить им сдаться? - высказался Куфадисс.

- Не надо, - ответила командующая эскадрой Roifrode[342] Споор. - Если бы они собирались поднять руки вверх, они бы это уже сделали. Готовьтесь лучше к Dadjocs[343]. Соберите корабли в плотную формацию номер пять.

Отдав салют, Куфадисс принялся выполнять приказ.

Корабли врага не изменили курса - они продолжали упорно двигаться в направлении Сорда.

- Сообщение от противника, Lesheik[344], - доложил Kasalia Drokia[345]. - Голографическое сообщение, задержка ноль двадцать три секунды.

- Давайте посмотрим.

Посреди Gahorl[346] появилось изображение.

Как ни странно, на голограмме был Аб! Он был весь в грязи и без Alpha[347], но по Frosh[348], синим волосам и общей красоте ошибиться было невозможно.

- Я не знал, что Lesheik[349] здесь вы, Niif Letopan[350], - человек слабо улыбнулся. - Какое совпадение.

- Давно не виделись, Loebe Sufagnaum[351], - поприветствовала его Споор. - Не ожидала увидеть ваше лицо в голопередаче с вражеского корабля. Что произошло?

- Я пленный. Они пригрозили, что убьют моих детей у меня на глазах, если я не передам вам послание.

- Очень хорошо, - лицо Споор застыло. - Я слушаю.

- На этих кораблях в общей сложности двадцать один Аб: моя семья, мои Gosuk[352] и Lodair[353] из Byr[354] Дрокейл. Если вы дорожите нашими жизнями, пожалуйста, прекратите атаку и позвольте этому флоту спокойно уйти через Fath[355].

Споор покачала головой.

- Даже если мы согласимся, что будет с вами?

- Вероятно, нас отправят в концентрационный лагерь, Niif[356], - сказал он и тихо добавил: - Они наверняка знают вероятный исход сражения, иначе бы они и думать не стали пытаться что-то подобное сделать.

- Очаровательно.

- Да, - кивнул маркиз. - Niif Letopan[357], я прощаюсь с вами. Верю, что вы исполните свой долг. Берегите себя.

- Вы тоже, Loebe[358].

Голограмма исчезла.

Некоторое время Споор в задумчивости покусывала сустав мизинца. Наконец она поднялась со своего роскошного кресла и обратилась к Kasalia Drokia[359], чтобы тот приготовился к отправке голосового сообщения. Офицер связи ответил, что Споор может начать диктовать, когда будет готова.

- Вас приветствует Roifrode[360] Споор, командующий Jadbyr Usem[361] Футюне, - начала она. - Labule[362] великодушны; я дам вам еще один шанс сдаться. У вас есть время, пока расстояние между нами не сократится до восьми сотых световой секунды. Разумеется, вы не должны причинять вред кому бы то ни было из наших граждан. Если вы примете глупое решение, мы будем великодушны ровно настолько, чтобы дать вам умереть вместе с дворянами Аб. Затем мы развеем все ваши тела на элементарные частицы и отправим их в вечное скитание по космическому пространству.

Речь Споор вызвала на мостике изрядное возбуждение.

- Давайте, сообщите это на все их корабли. Если понадобится, передайте на всю Вселенную.

- Есть.

- Теперь они предупреждены. Если они не сдадутся к тому времени, когда мы подойдем на восемь сотых... - Споор сделала драматическую паузу, - ...атакуем. С того момента не принимаем никаких Aga Leigakot[363]; уничтожим все, что движется и нет. Даже Weiko[364]. Если у кого-то будут по этому поводу вопросы, я беру на себя всю ответственность.

- Но, командующий, - начал Куфадисс, подходя к ее креслу.

- Да, Alm Kasalia[365]? - резко ответила Споор.

- Если мы убьем врага, который пытается сдаться, это опозорит Labule[366] и всю Frybar[367].

Красные глаза Roifrode[368] Споор, казалось, вот-вот прожгут в Куфадиссе дыру. Тот, однако, был полон решимости.

- Я знаю, что не должен это говорить, но такой поступок навсегда оставит пятно на гербе Gatharss[369].

Слова Куфадисса, похоже, задели какую-то струнку в душе Споор; та уныло опустилась в свое кресло, переваривая услышанное.

Несколько секунд спустя она подняла взгляд на Куфадисса и с неуверенной улыбкой на устах сказала:

- Вы правы, Alm Kasalia[370]. Мы должны принять их сдачу в любое время.

- Благодарю, что прислушались к голосу разума, Lonyu[371], - искренне произнес Куфадисс.

- Запомните, однако, что решать, как именно мы будем перевозить пленных, предстоит мне.

- Конечно, - ну и что? мысленно добавил Куфадисс.

- Сколько человек находятся на вражеских судах?

- В двенадцати больших Isath[372]? Думаю, тысяч двадцать пять, если они заполнены, конечно.

- Все пленные будут перевозиться в одном Isath[373] класса Талт.

- Но, командующий...

Isath[374] класса Талт был одним из самых маленьких транспортных судов, он применялся в разведывательных эскадрах. Иногда его использовали для перевозки войск, он вмещал в себя лишь полторы тысячи человек. Иногда, если люди занимали абсолютно все помещения, включая холодильники, туда удавалось вместить десять тысяч. Куфадисс подумал, что, для того чтобы засунуть туда двадцать пять тысяч, часть людей пришлось бы сложить вдвое.

- Посчитайте-ка для меня. Сколько времени уйдет на перевозку двадцати пяти тысяч человек в одном Isath[375] класса Талт до Лакфакалле через Dath[376]? Можете не утруждать себя учетом торможения - пусть он использует все топливо на ускорение, которое, кстати, пусть будет два Daemon[377].

- Не через Fath[378]? - на всякий случай уточнил Куфадисс.

- Именно. Подбейте-ка циферки.

Куфадисс принялся за сложные расчеты; надо было принять во внимание величину ускорения и конечную скорость корабля, скорость вращения Галактики, расстояние до Arosh[379] и множество других факторов.

- Расстояние до противника: ноль-одна световой секунды, - объявил кто-то.

- Пятьдесят восемь тысяч триста лет...

- О да, - сказала Споор, - это ведь им совсем не понравится, я так думаю? Хорошо, давайте сделаем перелет покороче. Снимем Flasatia[380] и Roilaga[381]. Souk[382] на борту не будет, Wameria[383] мы тоже снимем... это должно облегчить корабль.

Споор глянула через плечо Куфадисса.

- Хммм. Все равно слишком тяжелый. А пищу и воду вы внесли в расчеты?

- Годовой запас пищи, плюс необходимое количество воды и гидропонные фермы для...

- Фермы им не понадобятся, уберите их.

- Понятно, значит, только запас пищи и питьевой воды. Оборудование по очистке воздуха тоже убрать?

- Ну мы же не хотим их убить, что за варварство! Ну, сколько теперь получилось?

Куфадисс вставил новые значения в свои сложные формулы.

- Сорок девять тысяч сто лет.

- Вот это да! Мы почти десять тысяч лет скостили!

- Да, но...

- Kasalia Drokia[384]! - Споор указала Greu[385] на офицера связи. - Передайте всем кораблям: мы примем сдачу противника в любой момент. Кроме того, все, кто сдадутся после начала сражения, будут перевезены так, как я сейчас решила. Пожалуйста, доведите до сведения противника, что это означает.

- Пожалуйста, Lonyu[386].

- Замолчите, Alm Kasalia[387], - отрезала Споор. - Я все решила. Дальнейшие возражения будут считаться неповиновением.

- Loj Labyrna[388]... - начал было Куфадисс.

- Ого! - рассмеялась Споор. - Мой любимый Traiga[389]!

Куфадисс умолк.

- Расстояние до врага: ноль-ноль девять световой секунды.

Сосредоточившись на Frokaj[390], Куфадисс мысленно пожалел вражеские суда. Внезапно, однако, враг прекратил ускорение; теперь разгонялись лишь корабли Футюне.

- Aga Leigakot[391], - с явным облегчением в голосе объяснил произошедшее Kasalia Drokia[392]. - Они требуют цивилизованного обращения.

- Ну конечно же, - оскорбленным тоном ответила Споор. - Когда я вела себя нецивилизованно?

Если вот это она считает цивилизованным поведением, я определенно не хочу узнать ее с нецивилизованной стороны, подумал Куфадисс.

- Успокойте их. Мы их пошлем через Fath[393] и с разумной скоростью. Если они будут себя хорошо вести, то, может, им даже удастся когда-нибудь увидеть землю родных планет.

- Хорошо, я сейчас им сообщу, - ответил офицер связи и принялся стрекотать клавишами своего Kuro[394].

Споор приказала Куфадиссу организовать инспекцию вражеских кораблей и переброску людей.

- Хорошо. Теперь-то вы понимаете, почему я должна была проявить строгость, да? - она дождалась, когда Куфадисс кивнет. - Хорошо. Но я не люблю, когда меня перебивают - особенно когда я отдаю приказы.

***

Два часа спустя Jadbyr Usem[395] Футюне начала занимать позиции всего в двадцати Sedaj[396] над планетой Класбул.

Разведка поверхности принесла сведения, которые всех удивили: оказалось, на планете присутствовало приличное число боевых подразделений Объединенного Человечества. Фактически, лишь одно такое подразделение было взято в плен вместе с кораблями.

Сколь ни длинен был список того, на что способна Футюне, ведение наземных сражений в этом списке явно не значилось. Впрочем, превратить всю планету в руины никакого труда бы не составило. Соответственно, Споор порекомендовала вражеским войскам сдаться и передать власть над планетой местным жителям.

Однако все сообщения тонули в мощных радиопомехах, так что у Споор не было ни малейшей возможности узнать хотя бы, добралось ее послание до поверхности планеты или нет.

У Футюне не осталось выбора, кроме как дожидаться прибытия наземных подразделений. Пока что корабли бдительно присматривали за поверхностью планеты на случай возможного нападения.

- Совершенно неинтересное занятие, - вздохнула Споор. - От Nahenjocs[397] никакого удовольствия. Ну и ладно. Зато мне не придется руки пачкать.

ГЛАВА 6. Большая погоня (Vorluekoth)

Стены пещеры заходили ходуном, как при землетрясении; с потолка посыпались камешки. Джинто прибавил ходу.

- Они что, хотят взорвать завал?

- Не знаю. А ты хочешь вернуться и посмотреть? - отозвалась Лафиль.

Со времени стычки прошло уже больше часа. Все это время Джинто и Лафиль пробирались по извивающемуся подобно змее тоннелю. Дорога шла слегка вверх.

Несколько миллионов лет назад, подумал Джинто, лава, наверно, текла вверх по этому тоннелю в главное русло.

Взрывы продолжались.

Бумм! Грррр...

Тоннель начал сужаться.

Джинто испугался, что скоро тоннель сузится настолько, что человек не сможет по нему пройти. Он уже был слишком узок, чтобы по нему могли пройти двое плечом к плечу.

Посветив вперед своим Klanyu[398], Джинто обнаружил подтверждение своих худших опасений: тупик.

- Что случилось? - спросила Лафиль. - Почему ты остановился?

- Тупик. Что?..

Стена тоннеля была слишком гладкой для необработанного камня. Пробежав по ее поверхности рукой, Джинто пришел к выводу, что это кристаллокерамика. Прямо посередине шел вертикальный стык.

- Это дверь! - воскликнул Джинто.

Следующие несколько минут Джинто занимался тем, что толкал и тянул дверь, но так и не сумел заставить ее шевельнуться.

- Эй, а это что? - Лафиль указала на Borsh[399] сбоку от двери. Над кнопкой висела табличка "Аварийный выход". Джинто нажал Borsh[400].

Вууууш. Створки разошлись, и в глаза Джинто и Лафили ударил поток живительного света.

Прищурившись, Джинто вышел на свет.

- Что это за место? - спросила Лафиль, присоединяясь к нему.

В воздухе плыла веселая музыка каллиопы. Джинто и Лафиль стояли перед каменным зданием, из которого доносился восторженный детский визг.

Прямо перед Джинто и Лафилью распростерлись газоны, по которым расхаживали люди вперемешку со странными антропоморфными созданиями, словно пришедшими из мультфильмов. Звери жонглировали, стояли на одной ноге, смеялись и всячески веселились вместе с человеческими семьями.

Маленький поезд пыхтел по овальной дороге. Его кондуктор, кабан в клоунском костюме, помахал Джинто и Лафили рукой. Робозвери качались на тросах, привязанных к потолку, взбирались и спускались, держа на руках восторженных детишек.

- Это, кажется, парк развлечений, - не веря своим глазам, предположил Джинто.

Дверь позади них закрылась. С этой стороны на двери была табличка: "Выхода нет".

Джинто посмотрел на Лафиль при дневном свете.

- Мда, выглядишь ты ужасно.

К сожалению, это была истинная правда. Кожа, волосы и одежда Лафили были едва различимы под слоями пыли, песка и прочей грязи.

- А ты, думаешь, нет? - парировала Лафиль. - Ты выглядишь, словно тебя только что вынули из мусорной кучи.

- Уверен, что так и есть, - согласился Джинто, вытряхивая из волос грязь и камешки.

Похоже, парк развлечений оказался не затронут вторжением. Сердца Джинто и Лафили наполнились ощущением безопасности. Если вокруг столько мирных граждан, особенно детей, даже Объединенное Человечество, скорее всего, не пойдет на что-нибудь безумное.

- Пошли. Если нам повезет, мы, может, даже новую одежду раздобудем.

- Пойдем.

Они попытались идти нормальным шагом, как вдруг...

- Стоп, - прогремело откуда-то сверху. - Вы вошли в парк, минуя стандартный вход. В ближайшее время сюда прибудет персонал службы безопасности и расспросит вас. Пожалуйста, ждите там, где вы находитесь. В случае неисполнения данных инструкций мы можем связаться с полицией.

Посмотрев вверх, Джинто обнаружил голову жирафа. Его плечи были нормальной человеческой высоты, но по шее ошибиться в биологической принадлежности животного было невозможно.

- Это вряд ли, - Джинто ухватил Лафиль за руку, и они побежали.

- Стоп, стоп, стоп, - жираф погнался за ними, изо всех сил стараясь не потерять равновесия.

- Внимание, посетители, - проснулись парковые громкоговорители. - Произошло чрезвычайное происшествие. Произошло чрезвычайное происшествие. Мы вынуждены с сожалением сообщить, что Страна Фантазии Гузорнью временно закрывается. Плата за входные билеты будет вам возвращена. Пожалуйста, покиньте парк через стандартные выходы по одному. Если вы сохраните спокойствие, никто не пострадает. Пожалуйста, следуйте указаниям нашего персонала и спокойно покиньте парк развлечений. Мы надеемся снова вас увидеть. Повторяю. Произошло чрезвычайное...

- Что они имеют в виду под "чрезвычайным происшествием"? - спросила Лафиль.

Джинто кинул взгляд сперва на пистолет в своей руке, потом на преследующего их жирафа.

- Не представляю, что бы это могло быть, кроме нас.

***

Давным-давно, во времена юности планеты Класбул, в этом месте находилось лавовое озеро. Из озера вытекали две реки. Одна из рек была широкая и выносила из озера большое количество магмы. Другая, поуже, сливалась с еще одним магмовым потоком и в конечном итоге все равно впадала в первую реку.

По мере взросления планеты поток магмы прекратился, и озеро стало пересыхать. Часть магмы застыла, часть была унесена реками и впоследствии тоже застыла, приняв участие в образовании коры Класбула. Осталась лишь глубокая котловина, окруженная крутыми скальными обрывами.

Пришли люди и построили поблизости город. Потом они задумались, нельзя ли как-то использовать эту котловину. Можно было, конечно, построить в ней ферму, но тогда пришлось бы проложить дорогу для провоза сельскохозяйственного оборудования; а на урожаи, которые покрыли бы стоимость такого строительства, рассчитывать не приходилось.

Неизвестно каким образом возникла идея сделать в котловине зоопарк. Для создания замкнутого пространства достаточно было построить над котловиной полусферический купол. Это пространство можно было бы разделить надвое, создать в одной половине влажный лес, а в другой саванну, и запустить туда животных, которые не могли жить в нормальных класбульских условиях.

Человек, которому пришла в голову эта идея, пожал заслуженные лавры; было решено, что зоопарк и будет построен. Для этой цели была сформирована корпорация, собраны деньги. Всем казалось, что проект будет реализован без проблем.

Но проблема появилась, вскоре после возведения крыши. Непонятно откуда возникла и стремительно распространилась старая мысль, что-де запирать животных в клетки бесчеловечно. Сторонникам этой точки зрения возражали, что клетки будут очень большими, но на эти возражения никто не обращал внимания. Наконец, было принято решение вместо настоящих зверей запустить туда звероподобных роботов. Все научные аспекты предприятия были забыты. Научные аспекты почти всегда забывают в первую очередь.

Все население, за исключением нескольких биологов, было вполне довольно этим новым решением. Настоящие животные не умеют делать никаких трюков, а обучать их трюкам, чтобы ублажить посетителей, было преступлением. Рассказывать детям сказки они тоже не умеют. Вдобавок они плохо пахнут и при каждом удобном случае прибегают к насилию.

Искусственное животное - куда более безопасная игрушка для детей, чем настоящее. Родители вполне могли отвести детей в парк, после чего сосредоточиться на работе или на своих взрослых развлечениях. Вот с такой перспективой и была создана Страна Фантазии Гузорнью. В скором времени ей должно было исполниться семьдесят лет.

***

- Вот они! Как мы и предполагали, - инспектор Энторьюа возбужденно хлопнул в ладоши, сидя в центре управления Страны Фантазии Гузорнью. - Только странно, здесь они не все.

- Но Аб здесь, - глаза Кайта блестели.

- Похоже на то.

- Не слишком ли далеко вы заходите? Это же дети, - управляющий Страной Фантазии, которому пришлось пообещать вернуть деньги всем посетителям, с несчастным видом смотрел в монитор. - Правда, они уже вышли из возраста, когда сюда ходят.

- Эти дети уже принесли смерть многим нашим солдатам, - Кайт холодным взглядом уставился на управляющего. - Они опасные убийцы.

- О... - управляющий вопросительно посмотрел на Энторьюа.

- Не волнуйтесь, управляющий. Я уверен, оккупационные войска возместят вам все потери.

- Ну... по правде сказать, я волнуюсь, сколько здесь еще пробудут оккупационные войска. Уже сейчас... - управляющий хотел было что-то добавить, но под взглядом Кайта замолчал.

- Что сейчас? - Энторьюа стало любопытно.

- Полчаса назад все птицы, которыми мы управляем дистанционно, словно свихнулись. Мы послали механиков, и они сказали, что птицы полностью исправны, а проблемы вызваны сильными радиопомехами. И мы сами теперь не можем пользоваться радиосвязью для переговоров.

- И?

- Инспектор, - заговорил Кайт. - У нас мало времени, пора их арестовывать.

- Не торопитесь. Мы все равно ничего конкретного не сможем сделать, пока все посетители не уйдут из парка. Они ведь вооружены.

- А что если они затеряются в толпе?

- Мы не спускаем с них глаз, а мои подчиненные стерегут все выходы. Управляющий, пожалуйста, продолжайте.

- Да, собственно, нечего продолжать, - с неохотой произнес управляющий. - Дальше только мои догадки. Кто ставит эти помехи? Мне в голову только один ответ приходит. Зачем они это делают? И тут ответ только один. Инспектор, об этом вы должны знать.

- Да нет, ничего я не знаю. Я все это время был здесь. Но, кстати, раз уж вы об этом упомянули - что-то долго мои люди мне не докладывают. Впрочем, не настолько долго, чтобы я это заметил.

- Ну, вот из-за этих помех все, что мы можем - это отдавать животным голосовые команды. Смотрите, - управляющий постучал кончиком пальца по дисплею, - мы даже не можем посмотреть видео с камеры на голове жирафа, который сейчас за ними гонится.

Управляющий нажал несколько кнопок, и дисплей залило "снегом".

- А вот вам, похоже, что-то известно, - Энторьюа повернулся к Кайту. - Что-то произошло в космосе?

- Я не знаю, - покачал головой Кайт. - Я же все время был вместе с вами, инспектор.

- Но вы постоянно поглядываете на свой личный компьютер, - указал Энторьюа. - Может быть, вы получили какие-то сообщения, и, может быть, вас проинформировали о радиопомехах и зачем они.

- Эти сообщения распространяются в наших войсках, и вас они не касаются, инспектор, - лицо Кайта отвердело.

- Да неужели? - мягко произнес Энторьюа. - Мне казалось, вы обязаны сообщать своему начальству обо всем, что узнаете в ходе расследования. Но о появлении Аб вы не доложили. Почему? Может быть, потому что вы не можете доложить? Ну же, капитан. Я думаю, вы знаете причину. Если вы что-то от меня скрываете, то может так получиться, что я и мои подчиненные будем работать менее усердно.

- Это что, угроза? - обычно бледное лицо Кайта порозовело.

- Именно. Угрозы входят в наш арсенал. Подозреваемые, как правило, не очень-то сговорчивы.

- Ну ладно, - уныло сказал Кайт. - Я на самом деле получил приказ, это было в одиннадцать пятьдесят пять по стандартному армейскому времени, то есть тридцать семь минут назад. Они сообщили, что начнут ставить радиопомехи в двенадцать ноль-ноль. Соответственно, некоторое время связи не будет, но нам предписывается продолжать свою работу.

- Мой вопрос был, почему они поставили помехи?

- Я не знаю. Они нам правда ничего не сказали. Поверьте мне.

- Понятно, - Энторьюа прищурился. Непохоже, чтобы Кайт врал. Он, конечно, рос в другой среде, но его ложь я бы почувствовал. В этом Энторьюа был уверен.

Он был разочарован. Впрочем, даже если Кайт не знал причины, Энторьюа о ней догадывался

- Аб вернулись, - произнес он.

***

- Стоп, - потребовал белый носорог.

- Стоп, - потребовал императорский пингвин.

- Стоп, - потребовала пума.

Джинто и Лафиль были полностью окружены зверьем. Могло показаться, что теперь, когда из парка ушли все дети, животным стало не на кого изливать свою любовь.

- Будьте любезны отойти, - Лафиль ткнула Klanyu[401] в морду бобра.

- Ждите, - ответил бобр, обнажив свои милые передние зубы.

- Вы ведь не живые, верно? - на всякий случай осведомилась Лафиль.

- Нет. У нас нет свободы воли, - бобр подмигнул. - Только не говорите это детишкам. Вы можете разрушить их сказку.

- У нас нет выбора, Джинто, нам придется их уничтожить.

- Что? - воскликнул Джинто. - Мне этого совершенно не хочется, они такие милые.

- Мне самой не хочется, - сказала Лафиль и выстрелила в бобра. - Но у нас нет выбора. Если мы не поспешим, нас поймают. И кстати, ты не возражал, когда надо было стрелять в людей.

- Ну вообще-то они в меня тоже стреляли. И потом, они были гораздо менее симпатичными.

- Внимание! - в унисон заголосили животные. - Мы являемся собственностью Страны Фантазии Гузорнью, и если вы будете нас ломать, вы будете обвинены в вандализме. Кроме того, с вас будет взыскана стоимость ремонта. К вашему сведению, средняя стоимость одного из нас...

- Тогда уходите, пока целы! - и Лафиль развалила надвое пуму.

Даже потеряв одного своего, робозвери не попятились; напротив, они сжали кольцо еще плотнее.

- Простите, - сказал Джинто и выстрелил в гиену. У гиены была самая злобная морда из всех, и потому Джинто не чувствовал себя таким уж виноватым.

***

- Что они делают! - управляющий в ужасе схватился за голову, глядя, как его драгоценная собственность разлетается в клочья.

- Видите, ну разве они не отвратительны!? - тотчас воспользовался случаем Кайт.

Управляющий его не слушал.

- Отойти от нарушителей! Заблокировать функцию двадцать четыре! - приказал он животным через парковый громкоговоритель.

Животные тут же отвернулись от нарушителей. Управляющий, увидев, что стрельба прекратилась, облегченно вздохнул.

- Вообще-то лучше отключите всех животных, - посоветовал Энторьюа. - Они будут только под ногами путаться при аресте.

- Голосовой командой я этого сделать не могу. Либо их должны отключать техники вручную, либо с помощью радиосигнала. Но послушайте, инспектор, - управляющий вперил в Энторьюа сердитый взгляд, - а что вы делаете здесь? Идите и арестуйте их наконец!

Энторьюа пожал плечами.

- Я ведь предлагал вам поставить моих людей у аварийного выхода, но вы не разрешили, поскольку это бы ударило по имиджу Страны Фантазии.

- Да, я ошибся, я признаю. Так...

- Не могу, пока все посетители не эвакуируются. Мы же любимая народом полиция, - Энторьюа указал на один из экранов. На нем отображалась информация компьютерного кристалла, следящего за посетителями. Согласно этой информации, сто двадцать человек все еще находились в Стране Фантазии, и это число уже некоторое время оставалось неизменным. По каким-то непонятным причинам сто двадцать посетителей упрямо отказывались уходить.

- Но в том секторе больше никого нету, - заметил управляющий.

- Точно, - поддержал его Кайт. - Пойдемте их арестовывать, прямо сейчас. Коммуникаторами пользоваться мы не можем, так что на связь со всеми у нас уйдет слишком много времени.

- А кто виноват, что у нас не работают коммуникаторы? - Энторьюа отправил в пепельницу сигарету, которую курил. - Но вы, пожалуй, правы. Идемте их арестовывать.

- Именно! - энергично кивнул Кайт.

***

Пока Джинто и Лафиль играли в салочки с механическими зверушками, все прочие люди исчезли. Животные по-прежнему были рядом. Джинто к ним не подходил, но и не сворачивал с пути, чтобы избежать встречи.

- Прошу прощения, - извинился Джинто, едва не натолкнувшись на белку.

- Это вы извините, - белка отошла в сторону, словно ничего не произошло.

Вокруг Джинто и Лафили был настоящий лабиринт. По обе стороны улицы нескончаемыми рядами выстроились магазинчики. На прилавках была разложена всякая всячина: письменные принадлежности, одежда и прочая повседневная утварь, всё с изображениями животных. За каждым прилавком стоял робозверь.

Джинто остановился перед магазином одежды; он кинул взгляд на свое грязное Sorf[402], но тут же отказался от своей идеи. На то, чтобы выбирать себе новую одежду и переодеваться, просто не было времени.

Улица петляла и извивалась самым невероятным образом, и Джинто с Лафилью никак не удавалось выбраться на главную дорогу. Судя по положению купола, Джинто и Лафиль находились где-то близ центра парка, но в какой стороне выходы, оставалось совершенно непонятно.

Животные за прилавками с любопытством посматривали на них, но рекламировать свои товары не пытались.

- Погоди, - обратился Джинто к убежавшей было вперед Лафили.

- Что?

- У меня идея, давай спросим какое-нибудь животное, как до выхода добраться.

- Хорошая идея, - одобрила Лафиль.

Джинто подошел к выдре, расставлявшей по полкам всякие торговые мелочи.

- Добро пожаловать, - выдра приветственно распахнула свои коротенькие лапы.

Джинто заметил, что, хотя товары на полках были самые разные, на всех их была изображена выдра.

- Что вам угодно?

- Эмм... - Джинто потерял дар речи.

- Понимаю, вам все равно, что именно приобрести, главное, чтобы на нем была изображена я, верно? Тогда позвольте мне порекомендовать вам вот эту вещь, - выдра положила на ладонь щипчики для ногтей. - Эти щипчики весьма недороги и очень высокого качества. Щипчики никогда не оказываются лишними, сколько бы у вас их ни было, они быстро теряются, и...

- Не в этом дело, - перебил Джинто. - Не могли бы вы сказать, где ближайший выход?

- Что!? - воскликнула выдра. - Вы уже идете домой? Почему бы вам не побыть в этом приятном месте еще немного? Ну хотя бы столько, чтобы вы могли взглянуть на эти щипчики для ногтей. Вы спешите куда-то?

- А вы разве не знаете? Парк временно закрыт.

- Вы шутите. Страна Фантазии Гузорнью работает двадцать четыре часа в сутки...

- Потому и временно. Так вы нам скажете или нет?

- С вами совсем неинтересно. Ну хорошо. Идите прямо по этой улице... - выдра объяснила Джинто, как пройти к выходу. Джинто поблагодарил ее, и они с Лафилью вышли из магазина.

- Туда, - Лафиль указала в сторону выхода, и они вновь побежали.

Внезапно вдалеке раздался взрыв.

- Похоже, они не нашли кнопку аварийного выхода, - заметил Джинто.

***

- Какой идиот это сделал? - в ярости воскликнул Энторьюа, едва услышал взрыв. В первый момент он решил, что кто-то из его подчиненных имел неосторожность открыть огонь. Но потом Энторьюа сообразил, что офицеры полиции не носят при себе взрывчатых веществ. По крайней мере, его подчиненные не носят.

Значит, это Аб? Аб пытается перебить моих людей, вооруженных лишь Kairia[403]? Нет, этого тоже не может быть. Взрыв донесся совершенно не с той стороны, где предположительно находилась Аб. И лишь в этот момент Энторьюа вспомнил про отряд, который преследовал Аб в пещере.

- Похоже, ваши друзья уже здесь, - сказал он, кинув взгляд на Кайта.

- Правда? - голова капитана поникла.

Может, нам лучше остановиться, подумал Энторьюа. Мне эта затея с самого начала не очень-то нравилась, а оккупанты их все равно рано или поздно поймают. Это всего лишь угонщики, и какая разница, если... нет! Нельзя! Мы уже сюда их загнали - ну, на самом деле мы ждали, пока оккупанты их сюда загонят, - но все равно, я никому не позволю присвоить лавры, если преступник прямо здесь.

- Поскорее, - старший инспектор похлопал водителя машины по плечу.

- Не могу, инспектор, - пожаловался молодой полицейский. - Эти миленькие зверушки, по-моему, совсем не знают правил дорожного движения!

Машина в последний момент избежала столкновения с маленьким веселым енотом.

- Полагаю, здесь не проезжая часть, - заметил Энторьюа, откидываясь на сиденье. - Если б я знал, что так получится, взял бы Uusia[404].

- Может, вызовем подкрепление?

- Дурень, у нас нет на это времени!

Позади них произошло мощное сотрясение. Едущая сзади патрульная машина врезалась в стену здания. Енот обеспокоенно посмотрел поверх голов Энторьюа и Кайта.

Энторьюа вздохнул. Похоже, этот арест получается куда интереснее, чем я мог вообразить.

- Внимание, внимание, - снова пробудился громкоговоритель. - Всем посетителям предписывается покинуть парк незамедлительно. С этого момента мы не отвечаем за вашу безопасность. И еще, посетитель... эээ... нарушитель, взорвавший аварийный выход - прошу вас вести себя в Стране Фантазии прилично. Постарайтесь ничего больше не разрушать! Черт побери! Ну почему вы такие вандалы!

- Инспектор, смотрите! - Кайт указал рукой вперед. Там Энторьюа увидел молодую пару. У девушки были черные волосы, но она носила тиару Аб.

- Отлично, вперед! - прокричал Энторьюа. Ему хотелось избавиться от этого дурацкого задания как можно скорее.

***

- Они нас нашли!

Джинто внезапно остановился. На них надвигалась лавина Uusia[405]. Лафиль подняла пистолет, но Джинто удержал ее.

- Не надо, по крайней мере не здесь. Вернемся обратно в магазин, где мы были раньше.

В первое мгновение Лафиль была озадачена, но все же согласно кивнула. Джинто с Лафилью побежали назад.

- Стоять на месте! Это полиция! - угрожающе прогремело из динамика на одной из машин.

Интересно, сколько народу во всей Галактике реально останавливается, когда полиция им приказывает? подумал Джинто.

***

- Инспектор, дальше нам не проехать!

Машина Энторьюа внезапно остановилась. Улочку перед ними едва ли можно было назвать дорогой; она была настолько узкая, что по ней три человека в ряд не прошли бы, а уж автомобиль и подавно. Разумеется, автомобиль проедет, если его направить прямо сквозь магазинчики, но полиции этого делать не следовало, если она хотела, чтобы ее и дальше любили в народе.

- Персоналу также следует эвакуироваться! - продолжало нестись из громкоговорителя. - Все техники третьего уровня и выше должны вывести как можно больше искусственных животных. Но весь обслуживающий персонал в секциях шесть и семь должен эвакуироваться немедленно, никаких исключений! Давайте, уходите уже. Ну почему это все происходит именно со мной!

- Все из машины, - приказал Энторьюа.

Сам он покинул машину первым и передал приказ прочим автомобилям, ехавшим сзади. Его безумно раздражало, что полиция не может пользоваться коммуникаторами.

Все двадцать офицеров полиции выстроились на дороге. Преступников видно не было; похоже, они либо ушли в какой-нибудь переулок, либо прятались за одним из магазинов.

- Оружие наизготовку.

Все полицейские извлекли Kairia[406] и сняли их с предохранителя.

- За ними! - и Энторьюа побежал по улице. Капитан Кайт и двадцать полицейских ринулись следом.

***

- Простите, нам надо пройти! - Джинто перепрыгнул через прилавок магазина черепахи. Черепаха втянула шею в панцирь, но ничего не сказала.

- Простите нас, - Лафиль тоже сиганула через прилавок.

Джинто с Лафилью пробежали под ушастой совой, сидевшей сверху.

- Что за плохие дети! - ушастая сова не могла оставить без внимания нанесенный товарам ущерб. - Вы оба очень плохие дети!

- Простите, - не оборачиваясь, извинился Джинто.

- Можно мне кое-что сказать? - часто дыша, спросила Лафиль.

- Что?

- Мы идем туда, откуда пришли.

- Ну тут уж ничего не попишешь. В смысле... ой! - Джинто внезапно вспомнил. - Там же враг!

- А ты уже забыл? Твое безразличие богоподобно, я впечатлена.

- ...спасибо.

- О, так вы не ушли домой? - воскликнула заметившая их выдра. - Пожалуйста, в этот раз приобретите что-нибудь!

- А космического корабля у вас нет? - спросил Джинто, проносясь мимо ее магазина.

- Конечно, есть! - в восторге ответила выдра.

- Что? - Джинто против воли остановился и обернулся. Выдра размахивала игрушечным кораблем. Наверно, на его борту тоже было изображение выдры.

Позади выдры появился полицейский.

- Черт, - Джинто глянул вправо. Там обнаружился проулок. Возможно, туда удалось бы пройти, не порушив магазин.

- Сюда, Лафиль!

- Куда вы идете, сэр? - склонившись, воскликнула выдра.

- Стоять! - раздался позади крик полицейского.

Проулок, в который выбежали Джинто и Лафиль, не пересекался другими улицами. Своим концом он упирался в каменное здание, и до самого здания по сторонам его тянулись сплошные заросли кустарника.

Джинто ощутил легкий приступ агорафобии. Оказываясь на открытом пространстве, Джинто всякий раз начинал бояться, что в него вот-вот ударит лазерный луч или пуля. Но в данном случае у него не было выбора.

***

Дайте же передохнуть, взмолился Энторьюа. Мои дочери уже скоро взрослыми станут, а я тут бегаю за преступниками, причем в буквальном смысле. Если б только мы могли пользоваться коммуникаторами, мне не пришлось бы этим заниматься. Я бы просто вернулся в машину, разделил моих людей на две команды и отправил их прочесывать лабиринт. Мне всего-навсего понадобилось бы оказаться в нужном месте, когда мои люди выгонят их из лабиринта. Это было бы куда эффективнее.

Энторьюа кинул взгляд на бегущего рядом Кайта. Хоть Кайт был и старше Энторьюа, но физически он был моложе. Он даже не запыхался. Энторьюа ему позавидовал.

Уцепившись за столб, поддерживающий крышу углового магазинчика, Энторьюа под действием центростремительной силы ввинтился в боковой проулок. Впереди он увидел спины преследуемой парочки.

- Стойте уже! - Энторьюа упал на колено и поднял оружие. - Стойте, или я буду стрелять!

***

Джинто услышал предупреждение, когда уже выбежал из проулка.

Разумеется, останавливаться он совершенно не собирался. Вместо этого он укрылся вне поля зрения старшего инспектора.

Внезапно Джинто услышал крик слева от себя. Крик исходил от человека в зеленой униформе - солдата оккупационных войск. Это было намного хуже, чем полиция, но, к счастью, он был один. Лафиль срезала его одним летучим движением руки, прежде чем Джинто успел открыть огонь.

- Джинто, скорее. Это был один из тех солдат, что нас ищут. И он позвал на помощь.

- Можешь не повторять, - Джинто вновь припустил бегом.

Джинто направился к каменному зданию, которое сейчас находилось прямо перед ним. Он подозревал, что против взрывчатки, которую враг использовал, чтобы пробить себе дорогу сквозь тоннель, не помогут даже каменные стены, но, в любом случае, каменная стена - это куда лучше, чем магазинчики торгового ряда.

Джинто и Лафиль не пробежали и половины пути до здания, когда появились вражеские солдаты. Солдаты начали целиться с колена, но Лафиль успела срезать их одного за другим, пробегая мимо. Джинто на бегу извлек из кармана Japer[407] и переключил его в режим гранаты. Japer[408] завибрировал.

Благодаря минтью у Джинто был хороший бросок, но, тем не менее, он не был уверен, долетит его снаряд до врага или нет. Когда воздух наполнился летящими камнями, грязью и вражескими солдатами, Джинто нежно похлопал себя левой рукой по правой.

Враг, однако, не сдавался. Солдаты все прибывали.

Лафиль, мчащаяся на шаг впереди Джинто, не отрывала глаз от каменного здания впереди и непрерывно палила из пистолета через плечо. Несмотря на то, что она не смотрела на свои мишени, прицел ее оставался смертельным.

Разумеется, за это следовало благодарить Frokaj[409]. Именно сейчас пространственное восприятие Лафили показало себя поистине бесценным. Тиара давала Аб круговой обзор. Они могли ощущать все, что происходит вокруг них. Чтобы прицелиться, Аб не требовалось останавливаться или поворачиваться.

Тем временем поток пуль продолжал литься на Джинто и Лафиль, и с каждой секундой все сильнее.

Пуля ударилась в землю всего в пяти Daj[410] от Джинто. Почти. Лафиль уже вбегала в дверь здания. Так, теперь я. Здание было совсем рядом, казалось, его можно было коснуться, лишь протянув руку.

***

- Что вообще происходит!? - крикнул Энторьюа, инстинктивно бросаясь на землю. Как раз когда полицейские собирались покинуть проулок, впереди поднялась дикая пальба. Пожалуй, это была самая сильная перестрелка за всю историю Класбула. Вот, значит, какова разница между армией и полицией. Энторьюа был напуган до такой степени, что не мог и головы поднять.

- Всем назад, - приказал Энторьюа, едва немного пришел в себя. Из-за стрельбы его голос оставался практически не слышен. - Возвращаемся назад. Полиции здесь не место.

- Что!? Старший инспектор, мы бросаем преследование? - попытался протестовать Кайт.

- Вот именно, - прокричал в ответ Энторьюа. Он больше злился на себя, за то, что поддался страху, чем на Кайта. - Что вы хотите, чтобы мы сделали, э? Чтобы мы ввязались в драку, как ребенок в поединок мастеров рукопашного боя? Не знаю, как на вашей планете, но здесь полиция не имеет ни снаряжения, ни подготовки для участия в такой мясорубке. Наши успехи измеряются не тем, сколько наших офицеров погибло при исполнении. Если вы действительно хотите поймать Аб, идите вперед, к вашим друзьям.

- Черт.

Разрывная пуля, пройдя сквозь несколько магазинов, просвистела совсем рядом с Энторьюа и разнесла в клочья робозверушку по соседству с ним.

- Куда они целятся? Идиоты! - Энторьюа знал, что солдаты его не услышат, но все равно выругался. Затем он повернулся к свои подчиненным.

- Чего вы ждете, уходите отсюда. Всем обратно к машинам. И не высовывайтесь по пути. Эти ублюдки... мы вообще не должны были сюда идти.

***

- Джинто, скорее, - Лафиль высунулась из двери и прикрыла его отход огнем Klanyu[411].

Джинто нырнул в дверь головой вперед.

- Добро пожаловать!

Это оказался ресторан. Кролики-официанты приветствовали их, аплодируя ушами. Разумеется, посетителей-людей в ресторане не было. Джинто окинул зал быстрым взглядом. В задней стене был другой выход. Скорее всего, он вел на кухню. Лафиль по-прежнему вела огонь.

- Пошли, - Джинто потянул Лафиль за рукав.

- Хорошо, - Лафиль сделала напоследок три быстрых выстрела и отодвинулась вглубь зала.

- Сколько вместе с вами людей, сэр? Позвольте, я провожу вас к вашему столику, - произнесли сразу несколько кроликов.

- Спасибо, все нормально, здесь много пустых столиков, - ответил Джинто и направился в сторону кухни.

- Сэр, вам туда нельзя, - попытались остановить его кролики.

Враг снаружи перегруппировывался - Джинто заметил это, кинув взгляд из окна.

- Ложись! - крикнул он.

Лафиль была единственной, кто внял его предупреждению. Ничего удивительного - программист искусственного интеллекта этих роботов вряд ли предвидел их участие в вооруженной стычке.

Залп был страшен. Стена оказалась толще, чем предполагал Джинто, но все же недостаточно толстой, чтобы выдерживать град пуль длительное время. Стена начала рушиться. Повсюду летали каменные осколки. В проломы принялись залетать разрывные пули, и зал наполнился взрывами. Пол усеяли обломки кроликов.

- Внимание! - заявили несколько кроликов, высунувшись через пролом в стене. - Мы являемся собственностью Страны Фантазии Гузорнью, и если вы будете нас ломать, вы будете обвинены в вандализме. Кроме того, с вас будет взыскана стоимость ремонта. К вашему сведению, средняя стоимость одного из нас...

Раздался очередной залп, и кроликов, пытавшихся предупредить врага, сдуло.

- Лафиль, ты в порядке?

- Конечно; Kasarl Gereulak[412] не могут...

- Понял, - остановил ее Джинто и пополз вперед. - Давай убираться отсюда побыстрее.

- Сэр, - заявил кролик, глядя на Джинто сверху вниз. - Здесь опасно. Я считаю, что вам следует покинуть это место.

- Спасибо, что предупредили. Мне и самому начало казаться, что здесь становится опасно, - Джинто немного порадовался тому, что даже в такой ситуации не потерял способность шутить. Вдруг кролик, предлагавший ему уйти, упал, сраженный пулей.

- Ччерт, - радость Джинто испарилась, сменившись злостью.

Он знал, что не имел права злиться, раз уж сам застрелил гиену. Но все равно Джинто не радовало, когда что-то, с чем он разговаривал, умирало у него на глазах.

Когда Джинто и Лафиль подобрались к двери, она отворилась. Джинто вполз в кухню, Лафиль за ним.

Они словно вошли в другой мир. В кухне не было ни царапинки. Впрочем, они не знали, как долго это продлится.

Джинто и Лафиль вскочили на ноги и помчались мимо автоповаров. В кухне обнаружилась еще одна дверь; вбежав в нее, Джинто обнаружил лестницу и длинный коридор, вероятно, предназначенный для обслуживающего персонала. По обе стороны коридора было множество дверей.

Внезапно Лафиль рухнула на пол.

- Что случилось? - подбежал Джинто. - Ты ранена?

- Нет, - она слабо улыбнулась, совсем непохоже на Аб. - Мне это очень печально говорить, но я полностью вымоталась.

- О, так значит, и ты не совершенна, - несмотря на эти слова, Джинто стало искренне жаль Лафиль. Аб вообще очень редко доводилось непрерывно бежать на протяжении долгого времени. А тут еще сила тяжести была вдвое больше, чем та, к которой Лафиль привыкла. Если я хорошо знаю Лафиль, она бежала, пока не сожгла всю свою энергию до капли. Сколько же мы бежали? Три, четыре часа? Иногда мы, конечно, шли или стояли, но в основном бежали трусцой. Последние полчаса вообще была безумная гонка.

Джинто и сам находился далеко не в лучшей форме. До сих пор из-за страшного напряжения он этого не замечал, но сейчас ощутил, что от усталости его вот-вот вывернет наизнанку.

- Но нам надо идти, - Джинто подавил позыв к рвоте и выдавил улыбку. - Пошли, можешь на меня опереться.

- Извини, пожалуйста, - Лафиль потянулась к руке Джинто.

Джинто помог Лафили встать и обвил ее рукой свои плечи.

- А может, тебя на закорках понести?

- Не смей надо мной смеяться.

- Во, слышу прежнюю Лафиль, - Джинто ощутил облегчение.

Бежать Джинто был уже не в состоянии. Он пытался идти как можно быстрее, но результат не сильно отличался от его обычного темпа ходьбы, а может, был и хуже.

- Наверняка враги тоже устали, - произнес он, чтобы подбодрить Лафиль и себя.

Ага, они же и по пещере за нами гнались. И, конечно, у них еще тяжелое снаряжение. Джинто старательно гнал от себя мысль, что солдаты - специалисты в ведении наземных боев и потому наверняка готовы к длинным марш-броскам с тяжелым снаряжением.

Когда Джинто подумал о весе Лафили на своих плечах, его мысли потекли в совершенно другом направлении. Раньше Лафиль не позволила бы Джинто помочь ей, как сейчас. Раньше она бы потребовала, чтобы Джинто оставил ее и шел вперед с судовым журналом "Госрота".

Джинто был доволен.

ГЛАВА 7. Лошадь из Страны Фантазии (Warf Gyumhyun)

Джинто с Лафилью прошли в первую дверь по левую руку. За этой дверью тоже была кухня; но эта кухня принадлежала скорее небольшому кафе, нежели ресторану. Она была гораздо меньше, чем предыдущая, и автоповара тоже были более компактные.

Здание содрогнулось. Враг продолжал обстрел. Это хорошо. Больше всего Джинто боялся, что солдаты пойдут на штурм. Если враги ворвутся прямо сейчас, Джинто с Лафилью не смогут оказать сопротивление.

- Посиди здесь, - стульев в кухне не было, и Джинто усадил Лафиль на пол у стены, чтобы она могла прислониться.

- Что ты делаешь?

- Осваиваю воровское ремесло.

- У нас на это нет времени.

- Знаю, но иначе нельзя, - Джинто нашел бутыли с питьевой водой из горных источников и передал одну из них Лафили. - Нам нужна жидкость.

Лафиль взяла бутыль обеими руками и принялась пить. Несколько капель пролились сбоку и оставили влажные пятна на одежде.

Джинто тоже выпил полбутылки. У него было такое чувство, будто вся вода куда-то впиталась, прежде чем достигла желудка.

- Если бы Was Beikebreil[413] нашей Lartei[414] сейчас меня увидел, - произнесла Лафиль, после того как оторвалась от бутыли и сделала глубокий вдох, - он бы упал в обморок от потрясения.

Джинто извлек из посудомоечной машины две чашки (Suinyuuk) и спросил:

- Он что, такой строгий по части этикета?

- Да. Он меня все время ругал. Но я не думаю, что это имеет значение, потому что, если я нахожусь в ситуации, которая требует элегантности, я могу вести себя так элегантно, как только возможно.

- Верю. К сожалению, похоже, я в таких ситуациях тебя еще не видел, - заметил Джинто и уставился на ряд ниш в стене кухни.

- Тихо, Джинто. Я обычно держусь очень элегантно.

- Правда?

- Еще одно слово, и я тебя разорву на части.

- Это было бы неприятно, - Джинто послушался и перестал ее подначивать.

Джинто поместил Suinyuuk[415] в нишу с пометкой на Баронх "Виноградный сироп". Чашка наполнилась жидкостью. Джинто осторожно попробовал ее на вкус. Да, это правда виноградный сироп. Жидкость пахла виноградом, имела очень густую консистенцию и была настолько приторной, что содрогнулась бы и пчела. Этот сироп, видимо, смешивался с газированной водой или спиртным. В обычной ситуации больше одного глотка Джинто бы делать не стал. Сейчас, однако, сироп казался на удивление вкусным.

Наполнив вторую Suinyuuk[416], Джинто передал ее Лафили.

- Вот, выпей.

Лафиль сделала глоток.

- Если б не наше нынешнее положение, я бы сказала, что это ужасно.

- Сейчас нам нужна глюкоза.

- Знаю, - Лафиль прикончила вязкую жидкость одним глотком, после чего смыла послевкусие водой из бутыли.

- Пошли, - Джинто протянул Лафили руку.

- Меня больше не надо поддерживать. Глюкоза уже помогает.

Но едва Лафиль сделала шаг, как ее шатнуло, и, чтобы не упасть, ей пришлось опереться о стену.

- Даже Аб не могут так быстро восстановиться. Не нужно перенапрягаться, - и Джинто вновь обвил рукой Лафили свои плечи.

- Да...

Поблизости раздался взрыв, и дверь, ведущая из кухни в зал, развалилась. В зале было пусто. То есть совсем пусто - не было не только людей-посетителей, но и роботов-официантов. Джинто порадовался, что никто не застал его и Лафиль за праздной беседой.

Джинто с Лафилью вышли обратно в каменный коридор. Джинто забрал у Лафили ее пистолет и дал взамен бутыль.

Лафиль сделала еще глоток и покачала пустой бутылью, прося еще. Джинто покачал головой. Лафиль отбросила бутыль прочь. Биологически безвредный пластиковый сосуд с пустым звуком покатился по коридору.

К Джинто и Лафили подошла лошадь.

- Мусорить нехорошо, - сказала она.

- Простите, - автоматически извинился Джинто.

- Может быть, вы устали? - лошадь развернулась и пошла рядом с Джинто и Лафилью.

- Да, очень, - честно признался Джинто.

- Не желаете ли прокатиться?

- Вы хотите нас повезти? - переспросил Джинто, изумленно посмотрев в длинную лошадиную морду.

- Ага. Это моя работа.

- Это было бы здорово. Мы не только устали, но еще и торопимся.

- Тогда я буду торопиться за вас.

- Здорово.

Джинто подсадил Lartnei[417] на спину лошади и вернул ей Klanyu[418], затем сам вспрыгнул сзади.

- А вы оба тяжелые детишки. Вы уверены, что на самом деле вы не взрослые? - пожаловалась лошадь.

- Мы дети, страдающие от ожирения.

- Я раньше уже катала двух детишек одновременно, но впервые я катаю двух таких тяжелых детей, как вы.

- Вы не можете выдержать этот вес?

- Вовсе нет. Я могу.

- А, хорошо. Пожалуйста, отвезите нас к выходу.

- Вы уверены, что вам не нужно найти маму или папу?

- Оба наших папы сейчас дома, - Джинто не имел ни малейшего понятия, в скольких световых годах от Класбула находились Лакфакалле и графство Хайд, но, вне сомнения, он сказал чистую правду.

- Ну тогда поехали, - и лошадь припустила вскачь.

Лафиль обхватила лошадь за шею, Джинто вцепился в поводья. Лошадь скакала со скоростью бегущего человека и, похоже, могла так проскакать довольно долго. Здание, по которому они мчались, было довольно длинным, но скоро должно было закончиться.

Когда лошадь доскакала до конца здания, Лафиль приготовила Klanyu[419]. Их поджидал десяток вражеских солдат. Однако, враги, похоже, не ожидали, что Джинто и Лафиль будут на лошади, и среагировали слишком поздно.

Невидимый луч света вырвался из пистолета Лафили. Лошадь прорвалась через образовавшуюся узкую брешь, прежде чем солдаты успели что-то сделать, после чего беглецов закрыло от солдат следующее здание.

- А вы не могли бы скакать быстрее? - спросил Джинто у лошади.

- Могу, но это будет для вас слишком опасно.

- С нами все будет в порядке.

- Правда? Ну тогда скажите мне, если испугаетесь.

Лошадь прибавила ходу. Теперь она выдавала почти пятьсот Wesdaj[420] в час. Это действительно было опасно. В отличие от Uusia[421] и Frelia[422], лошадь - очень тряское транспортное средство. Сунув ноги в стремена, Джинто изо всех сил старался не свалиться.

- Джинто, предлагаю тебе откинуться назад, - сказала Лафиль.

Джинто, еще крепче вцепившись в поводья, запрокинул голову. Ему показалось, что он ощутил, как прямо над ним прошел лазерный луч. Перед его глазами встала опрокинутая вверх ногами картина: вражеские солдаты, прячась за углами строений, ведут огонь.

- Ахх! - грудь Джинто стянуло страхом. Он не мог сделать решительно ничего, кроме как висеть на лошади, и это усиливало страх многократно.

Лазерный пистолет Лафили, облизав угол здания, срезал одного из солдат.

Лошадь промчалась мимо еще нескольких зданий, и вражеский огонь прекратился. Джинто не без труда принял более комфортабельное положение.

Прямо перед ними показалась полусферическая конструкция. Подскакав к ней, лошадь подалась вправо.

- Туда не надо! - в панике крикнул Джинто. Справа находились вражеские солдаты. Хотя расстояние до них было довольно приличным, по-видимому, Джинто и Лафиль все же находились в пределах досягаемости их оружия.

- Почему? Так короче, - возразила лошадь.

- Потому!

Пока Джинто спорил с лошадью, полусфера осталась позади. Теперь они скакали по лужайке. В центре ее располагался фонтан, а вокруг фонтана - какие-то странные сооружения. Справа вдаль уходила улочка, по обе стороны которой стояли розовые трехэтажные здания. Прямо перед Джинто и Лафилью поперек дороги выстроилась цепочка солдат, и все они целились из своего оружия.

Пистолет Лафили уже был наготове. Джинто тоже поднял пистолет правой рукой, каким-то чудом умудрившись не уронить его при этом, и нажал курок.

Лишь одно мгновение было и у тех, и у других на выстрел. Джинто с Лафилью представляли собой трудную мишень, но врагов было много, и лошадь оказалась под шквалом огня. К счастью, ни одна пуля не попала в цель, но многие разорвались совсем рядом. Джинто и Лафиль окутало облако вонючего дыма; сверху посыпался град каменных осколков.

- Стало труднее бежать, - пожаловалась лошадь. - Зачем они это делают?

- Быстрее! - проорал Джинто, когда вражеский огонь стих.

- Еще быстрее? Хорошо, - лошадь прибавила ходу.

Им удалось покрыть уже две трети лужайки; по ним никто не стрелял.

- Джинто! - тревожно воскликнула Лафиль. - Сзади-справа, на крыше!

Джинто вцепился в поводья и откинулся назад.

Лафиль открыла огонь. Одновременно вокруг вновь начали сыпаться пули. Одна из пуль чиркнула Джинто по руке, порвав рукав и ссадив кожу.

- Гха! - крякнул от боли Джинто.

- Еще сзади!

Повернув голову, Джинто обнаружил мчащихся следом за ними солдат на лошадях. Скорее всего, они, после того как увидели Джинто и Лафиль на лошади, решили последовать их примеру. Врагов было трое.

- Этих оставляю на тебя. Я занята другими.

- Но...

Наспех сформированный отряд рыцарей явно не был обучен верховой езде. Пальбу, которую они вели, одновременно всячески пытаясь не свалиться со своих скакунов, едва ли можно было назвать эффективной. Тем не менее, они медленно, но верно приближались. Разумеется, Джинто тоже не был специалистом по верховой езде. В той неуклюжей позе, в какой он находился, даже пистолет держать было невозможно. Джинто исхитрился сунуть Klanyu[423] под мышку и взять в руку Japer[424].

- Лафиль, закрой глаза, - и Джинто бросил магазин. Бросать было очень неудобно, и снаряд не долетел до цели.

Перед самым падением Japer[425] Джинто зажмурил глаза и отвернулся.

Яркая вспышка.

Открыв глаза, Джинто увидел, что двое из трех врагов свалились с лошадей и катаются по земле, прикрывая глаза руками.

- Кажется, я уже говорила вам не сорить, - упрекнула лошадь.

- Мы плохие дети, да.

Последний враг тоже прекратил погоню.

- Вот и выход, - сказала лошадь.

Впереди было два десятка стеклянных дверей. Все они были открыты.

- Дальше мне нельзя, - и лошадь остановилась.

- Спасибо, - поблагодарил Джинто и спрыгнул.

- Побежали, Джинто! - и Лафиль кинулась к выходу. Вот теперь, похоже, глюкоза действительно начала действовать.

- Мы всегда рады служить...

Посередине фразы в спину лошади ударилась граната. Все вокруг начало окутываться дымом, от лошади посыпались электрические искры.

- Похоже, я неисправна... - изрекла лошадь и медленно свалилась.

- Простите! - Джинто прижал кулак к груди.

- Быстрее! - прокричала Лафиль и подстрелила последнего вражеского всадника.

- Угу, знаю, - Джинто побежал в сторону выхода.

Джинто с Лафилью оказались в большом зале; повсюду виднелись магазинчики, торгующие сувенирами, и схемы парка. Из зала вел десяток эскалаторов, все они не работали. Людей, естественно, не было.

Джинто вернулся к стеклянным дверям.

- Что ты делаешь? - крикнула Лафиль; она была уже у подножия эскалаторов.

- Подожди пять секунд, - Джинто не был уверен, что то, что он ищет, вообще существует, однако удача ему улыбнулась. Джинто обнаружил три Borsh[426], над которыми висела табличка: "Экстренная блокировка выхода". Там же виднелось предупреждение: "Внимание! Несанкционированная блокировка выхода облагается штрафом", а чуть ниже - инструкции, что нажимать.

Последовательность действий была не самой простой - скорее всего, чтобы дети случайно не закрыли двери. Джинто нажал кнопки в порядке, указанном в инструкции: третья, первая, вторая. Каждый раз, когда Джинто нажимал очередную Borsh[427], та начинала светиться; номер три замигала.

- Внимание. Блокировка выхода является нарушением гражданского и федерального законодательства. Пожалуйста, убедитесь, что в вашей ситуации...

Механический голос продолжал излагать свои указания, но Джинто не обращал на него внимания - просто не мог себе этого позволить. Он ударил по всем трем кнопкам сразу.

- Внимание! Двери закрываются. Пожалуйста, отойдите от дверей. Внимание! Двери...

Стеклянные двери разом захлопнулись. Сверху опустилась стальная дверь и глухо ударилась об пол.

- Вот так, теперь пошли, - и Джинто побежал к Лафили.

Перед ними был очень, очень длинный эскалатор, высотой, наверно, с пятиэтажный дом. Когда Джинто и Лафиль добрались до самого верха, они оба тяжело дышали.

- Ты в порядке? - спросил Джинто.

- Да, - лицо Лафили было бледным, но, тем не менее, ей удалось выдавить улыбку.

- Тогда возвращаемся в город, и давай снова где-нибудь спрячемся. Frybar[428] скоро вернется.

Джинто и Лафиль прошли через безлюдный выход. Солнце уже начало опускаться за горизонт. Прямо перед ними был пологий склон, земля под ногами слабо светилась. Улица, широкая, как площадь, поднималась вверх по склону и разделялась на две. Однако, прежде чем Джинто и Лафиль добрались до развилки, с обеих сторон появилось множество Uusia[429], полностью загородив проход. Uusia[430] выглядели поразительно знакомыми.

- Это полиция! - воскликнул Джинто, увидев, как из тени на свет выскакивают полицейские.

- Ни с места! - полицейские были повсюду, их оружие было нацелено на Джинто и Лафиль.

Правая рука Лафили дернулась.

- Нет! - Джинто схватил ее за запястье.

- Почему!? Мы что, сдаемся!?

- Да.

Противник их полностью окружил, а те полицейские, что стояли прямо перед ними, укрывались за машинами. Шансов не было абсолютно.

- Попасть в полицию - это намного лучше, чем попасть к солдатам, - попытался объяснить Джинто.

- Но что если они нас сдадут!?

- Этот мост мы перейдем, когда доберемся до него. А если мы будем драться сейчас, то просто погибнем.

Лафиль закусила нижнюю губу, но все же опустила оружие.

Из стоящей посередине машины выбрался смуглокожий человек с сигаретой во рту.

- Старший инспектор Энторьюа, полиция Луна Веги, - отрекомендовался он. - Я хотел бы задать вам несколько вопросов по поводу угона автомобиля, произошедшего пять дней назад.

- Мы арестованы? - спросил Джинто, не сводя глаз со старшего инспектора.

- А, так вы говорите по-класбульски? - улыбнулся Энторьюа. - Это хорошо. Я на Баронх не говорил со школы. Рад, что вы знаете класбульский язык. Что касается вашего вопроса, то я вас не арестую. Я предлагаю вам пройти с нами. Я не могу получить ордер на ваш арест, пока не выясню, кто вы такие. Разумеется, я полагаю, у меня есть все основания арестовать вас за вандализм и незаконное ношение оружия.

- Я заявляю, что все это была самооборона.

- Я так и предполагал, именно поэтому я не добавил убийство. Но думаю, пойти с нами в ваших же интересах.

- Значит, мы не арестованы? - еще раз уточнил Джинто.

- Нет, вы не арестованы. По крайней мере пока. Наручников и смирительных рубашек не будет.

- А что насчет вандализма и незаконного ношения оружия?

- Ну, по поводу таких вещей у нас есть соглашение с Frybar[431]. Решать будет суд. Я понимаю, были особые обстоятельства. Но у меня нет намерения вас арестовывать, вы меня понимаете?

Джинто медленно кивнул.

- Вот и хорошо. А теперь бросьте, пожалуйста, оружие, - мягко сказал Энторьюа.

Джинто отбросил Klanyu[432] в сторону, затем уронил на землю последний оставшийся у него Japer[433]. Лафиль осталась неподвижна.

- И девушка-Аб тоже.

- Давай же, Лафиль, - шепнул Джинто.

- Я доверюсь твоему суждению, - ответила Лафиль и бросила пистолет.

Энторьюа явно полегчало на душе; он приказал двоим своим подчиненным подобрать оружие.

- Хорошо, теперь руки за голову, и идите сюда. Мы не причиним вам вреда, если вы будете подчиняться.

Джинто сделал, как было велено. Лафиль с неохотой завела руки за голову.

- Вы с ними слишком миндальничаете, инспектор! - раздался голос, и из машины выпрыгнул еще один человек.

Зеленая униформа. Это был офицер Объединенного Человечества.

- Обманщик! - Джинто сделал движение, намереваясь кинуться на полицейского, забравшего его пистолет.

В воздухе повисло напряжение.

- Погодите! Это недоразумение! - воззвал Энторьюа. - Пожалуйста, успокойтесь, я все объясню.

Джинто остановился.

- Это капитан Кайт, он нам помогает. Послушайте, мы не помогаем оккупантам, главный здесь я. Так что слушайте меня, и проблем не будет.

- Что за бред! - выкрикнул Кайт, наводя свой пистолет на Джинто и Лафиль. - Проблема-то есть! Мы ведь даже не проверили, действительно ли они безоружны! Как вы можете им доверять!?

- Старший инспектор Энторьюа, - заявила Лафиль. - Не знаю, насколько это весомо для жителя планеты, но я клянусь Bar Lepenu[434]. У нас нет никакого другого оружия.

- Я вам верю, - ответил Энторьюа на своем вязком Баронх.

- Нет! - Кайт с раздраженным видом взбил свои золотистые волосы. - Аб! Если ты хочешь, чтобы мы тебе поверили, сними одежду и ляг на землю. Мы тебя как следует обыщем.

Джинто шагнул вперед и заслонил собой Лафиль.

- Этого мы не сделаем. Если вы хотите над нами насмехаться...

- Прочь с дороги, мерзкий раб! - неожиданно взорвался Кайт.

- Ай! - Джинто внезапно ощутил сильнейшее жжение в левом плече. Все вокруг него закачалось.

- Джинто! - Лафиль подхватила его, не дав упасть.

К счастью, пистолет Кайта был лазерным. Крови было мало. Но от невыносимой боли все тело Джинто покрылось холодным потом. Его сознание помутилось.

- Ты! - яростный вопль Лафили был подобен взрыву на поверхности звезды. - Я тебя за это никогда не прощу!!

ГЛАВА 8. Танец победы (Wadroth Sathoth)

Энторьюа остолбенело наблюдал за отвратительными действиями Кайта. Капитан внезапно стал совершенно другим человеком. Его мягкая натура испарилась, словно лужица под палящим солнцем. Некогда правильное лицо исказила безумная улыбка.

- А что ты можешь мне сделать, ты, Аб, - выплюнул Кайт. - Если твоя зверушка так для тебя важна, ты сделаешь так, как я сказал. У вас все равно чувства стыда нет, вы, искусственные люди, распутные Аб!

Девушка Аб стояла, обхватив юношу руками, и сверлила Кайта испепеляющим, словно лазерный луч, взглядом. Она пыталась опустить юношу на землю, не отрывая от Кайта глаз.

- Н-нет... - прошептал юноша.

Черт побери! вздрогнул от изумления Энторьюа. Да эта Аб собирается драться с Кайтом голыми руками! Юноша, судя по всему, это знал и потому отчаянно за нее цеплялся. Он стоял, заслоняя собой девушку Аб, несмотря на то, что ноги его подкашивались.

Решение, какой стороне помогать, было принято мгновенно. Он должен быть на той стороне, на которой класбульский закон. С этой мыслью Энторьюа уткнул дуло Kairia[435]  в висок Кайта.

- Прекратить.

- Да вы что делаете? - в замешательстве спросил Кайт. - Боитесь, что Империя вам отомстит? Об этом не беспокойтесь. Возможно, наш флот и потерпел временную неудачу. Но наша непобедимая армия цела и невредима. Мы продержимся на этой планете столько, сколько понадобится, чтобы с божьей помощью вернуть контроль над небом. Вы можете служить правосудию, не опасаясь...

- Именно это я и делаю, - оборвал его Энторьюа. - Мне наплевать, кто правит в небе, но на этой планете правят закон Класбула и правосудие Класбула. То, что вы сейчас сделали, против и того, и другого. А жаль, я ведь вам тоже сочувствовал.

- Я просто принимаю меры предосторожности.

- Теперь я понимаю, почему на вашей планете люди не любят полицию, - заметил Энторьюа и обратился к своим подчиненным. - Заберите у этого идиота оружие.

Ближайший патрульный сделал что было приказано.

- Вы совершаете ошибку, инспектор! Наша армия накажет вас за это.

- Девушка Аб, - заявил Энторьюа, пропустив мимо ушей угрозу Кайта. - Вы все видели. Я извиняюсь за то, что он совершил, но не могли бы вы пройти с нами? Помимо прочего, этому малому надо обработать рану.

Черные глаза уставились на Энторьюа.

Ну и красавица. Энторьюа был поражен. Даже слой грязи вовсе не скрывал ее живую красоту, а как будто еще больше подчеркивал. Даже сейчас, когда она была окружена незнакомыми враждебными людьми, ее глаза светились гордостью - той самой гордостью, которая заставляла ее продолжать сражаться. Энторьюа думал раньше, что Аб - просто надменные люди, живущие где-то высоко в небесах, но достоинство, с каким она держалась, могло обратить к ней сердца всей планеты.

Можно понять, почему он так ей предан. Энторьюа кинул взгляд на раненого юношу. Типичный городской мальчуган, из тех людей, кто никогда не будет в первых рядах колонизаторов новых миров. Даже после того как Энторьюа напомнил себе, что этот парень только что прошел через перестрелку, от которой сбежала даже полиция, юноша все равно казался ему человеком слабым и ненадежным.

В воздухе разнесся безумный смех Кайта.

- Помогать Аб бесполезно, инспектор! Я ее все равно вытащу из полиции. Вы что, забыли? Аб моя. Со мной будет армия, и тогда вы за все заплатите, инспектор.

Чертов ублюдок, тут он прав, признал Энторьюа. Айзан сдаст Аб оккупантам, глазом не моргнув. Погодите-ка, а может, и нет, он быстро меняет хозяев. Аб возвращаются, теперь он, может, уже не будет с такой охотой лизать зад оккупантам. С другой стороны, в последнее время, когда оккупанты поняли, что им тут не рады, они становятся все грубее. Возможно, они решат разнести все полицейское управление, чтобы добиться своего.

И тем не менее, полиция никак не могла допустить, чтобы такой псих, как Кайт, делал что хотел.

- Старший инспектор Энторьюа, - произнесла Аб. - Я доверюсь вам.

- Хорошо, тогда...

- Но...

Окончания фразы Энторьюа не услышал. Три серых следа рассекли воздух и вспухли клубами дыма у самых ног Энторьюа.

- Это еще кто!? - Энторьюа отпрыгнул в сторону.

- Дымовые бомбы! - в панике прокричал кто-то из полицейских.

Энторьюа успел заметить стремительно приближающийся Uusia[436] , после чего дым застлал все вокруг.

***

Джинто не имел ни малейшего понятия, что происходит. Когда он пришел в себя, его окружал густой туман.

Это как вход в иной мир, о котором мне рассказывала бабушка, вспомнил Джинто. Значит, те истории были правдой. Значит, я скоро умру... или я уже умер? Спиной он ощущал тепло Лафили. Значит, она тоже умерла? Или... я еще жив?

- Аб! Lef[437] ! - прорвался сквозь туман знакомый голос.

Джинто внезапно сообразил, это был голос Мина.

- Скорее! У нас нет времени!

Джинто оперся рукой о плечо Лафили и побрел на голос.

- Не стрелять, вы можете попасть друг в друга! - послышался громкий приказ Энторьюа.

Из тумана появился Uusia[438] . Джинто просунулся в открытую дверь. Лафиль впихнула Джинто в машину и попыталась вернуться обратно.

- Куда ты!? - Джинто в последний момент ухватил ее за запястье.

- Пусти меня, - полным ярости голосом потребовала Лафиль.

- У нас нет времени, - Марка помогла Джинто затащить Лафиль в машину. - Давай, Билл!

Uusia[439]  рванул с места. В секунду промчавшись мимо полиции, он нырнул в одну из улиц.

- Отпусти, Джинто! - Лафиль по-прежнему пыталась вырваться. - Мне еще кое-что надо сделать.

- Ай, я же ранен, потише, - Джинто поморщился от толчка боли в плече. - Что именно тебе надо сделать?

- Разве непонятно? Я того гада, который сделал это с тобой, превращу в облако Gunoh[440] ! Хотя это гораздо более поэтическая смерть, чем он заслуживает, - яростно заявила Лафиль.

Джинто было приятно, что Лафиль разгневана из-за того, что произошло с ним; однако позволить ей осуществить желаемое он не мог.

- Мы же сейчас не в космосе, - умиротворяюще произнес Джинто. - Так что лучшее, что ты можешь устроить, это черный обугленный труп на земле. Не думаю, что это очень поэтичная смерть.

- Тем лучше, - сказала Лафиль.

- Но что ты собираешься делать? Ты ведь даже не вооружена.

- Украду оружие!

- Это просто безрассудство.

- Аккуратней надо слова выбирать, - вздохнул Могильщик. - Словом "безрассудство" обозначают более осторожные планы.

- Почему бы тебе не перенести это дело на попозже, когда у тебя будет больше времени? - предложил Джинто Lartnei[441] .

Глаза Лафили удивленно распахнулись.

- Ты жестокий человек, Джинто. Я вовсе не получаю удовольствие от того, что убиваю человека медленно.

- Я вовсе не это имел в виду.

- Эй, вы оба! - сидящему за рулем Биллу явно надоело их слушать. - Простите, что прерываю столь важную дискуссию, но, может, вы мне позволите закрыть дверь? Пока Аб наполовину торчит из машины, я не могу этого сделать.

- У меня нет выбора, - сказала Лафиль и уселась на сиденье. После этого она окинула внимательным взглядом левое плечо Джинто. - Ты в порядке, Джинто?

- Просто царапина.

Хоть Джинто и пытался выглядеть крутым, его несколько обидело, что Лафиль не спросила об этом раньше.

- Непохоже на царапину, - заметила Марка, осмотрев плечо Джинто. - Кость раздроблена. Если раной не заняться немедленно, потом придется регенерировать всю руку.

- Пожалуйста, не говорите мне такие вещи. А то я в обморок упаду, - сморщил лицо Джинто.

- Падайте, нет проблем. Дасвани, займись им, - сказала Марка и поменялась местами со здоровяком. Дасвани, не произнеся ни слова, остановил кровотечение, сделал обезболивающую инъекцию и нанес на рану регенеративную мазь. Затем он наложил повязку и опрыскал ее отвердителем, тем самым зафиксировав руку. Джинто во время всех этих процедур ухитрился каким-то образом не потерять сознания.

- Возможно, вы хотели бы нам что-нибудь сказать? - предположил Могильщик. - Например, "спасибо", или, может быть, "спасибо", или хотя бы "спасибо".

- Миллион раз спасибо, - сказала Лафиль.

- Я благодарен за то, что обработали мою рану, - Джинто потер плечо; теперь оно болело гораздо меньше. - Но вы собираетесь взять нас в заложники, верно?

- Конечно, - кивнула Марка. - Нам нужен космический корабль.

- Я против, - Могильщик поежился. - Хватит нам невезения.

Джинто осознал, что они с Лафилью находятся в уязвимом положении: теперь у них не было оружия.

- Не понимаю, почему вы просто не убежали?

- Мы и убежали. Но ситуация изменилась.

- В каком смысле?

- Сразу после того, как мы вышли из пещеры и Билл нас подобрал, в эфире пошли сплошные помехи, - объяснила Марка. - А солдаты со всех постов ушли в город.

- Это значит...

- И, что еще важнее, - посмотрите вон туда, - Марка указала рукой из окна машины. В небе, сплетаясь и расходясь, выписывали сложные фигуры шесть точек.

- Только Аб могут летать таким бессмысленным образом.

- Это вовсе не бессмысленно, - возразила Лафиль. - Это Wadroth Sathoth[442] . Его используют, чтобы сообщить всем о победе в небе. Это подсказало вам, что Labule[443]  вернулись, да?

- Только Аб могут так сыпать соль на раны, - задумчиво произнес Билл.

- Значит, Frybar[444]  отбила систему обратно! - Джинто приободрился.

- Планету - еще нет, но это вопрос времени.

***

- Все по машинам, и за ними! - прокричал Энторьюа.

Туман немного разошелся, но искать свои машины полицейским по-прежнему приходилось на ощупь и по памяти. Внезапно земля под их ногами содрогнулась, и туман поредел еще сильней.

- Что на этот раз? - раздраженно спросил Энторьюа. Это они, больше некому. - Эй, поторопитесь, пока нам тут все не осложнили еще больше.

Послышался приближающийся гул шагов множества людей.

- Всем стоять! - прогремел чей-то голос. - Кто двинется - мы будем стрелять.

- Это полиция! - крикнул в ответ Энторьюа. - Мы намереваемся преследовать подозреваемых. Не надо нам мешать

- Нам без разницы, полиция вы или нет, мы все равно будем стрелять.

Из тумана показался солдат в зеленой униформе и окинул взглядом автомобили.

- С вами должен быть офицер нашей армии, он здесь?

Кайт отдал салют.

- Капитан Кайт. А вы?

- Капитан Слит. Аб должна была направиться сюда.

- Они сбежали, - голос Кайта дрогнул.

- Сбежали? Мимо такого количества полицейских?

- Они бесполезны. Марионетки рабовладельцев. Однако, похоже, вы их тоже упустили, несмотря на вашу полную экипировку.

- У нас не было полной экипировки. Нам пришлось оставить артиллерию, поскольку надо было гнаться за ними по пещере пешком.

- Но... - внезапно до Кайта дошло, что его переводчик был по-прежнему включен. Оба офицера отключили переводчики, так что дальнейший ход беседы остался для Энторьюа тайной. Разумеется, слушать, как эти двое перекладывают вину друг на друга, ему было неинтересно, но у него было плохое предчувствие.

Предчувствие полностью оправдалось.

- Инспектор, - с фальшивой улыбкой на лице произнес Кайт. - Мы должны преследовать Аб.

- Я же уже сказал, мы и собирались их преследовать.

- Теперь их будем преследовать мы. Мы реквизируем ваши машины.

- Что!?

- У наших солдат нет транспортных средств, - добавил Слит. - Поэтому нам нужны ваши автомобили. Водители пусть погрузятся в машины, а остальные нам не нужны.

- Вы не можете этого сделать. Что дает вам право?..

- Вот что, - Слит навел свое оружие в лицо Энторьюа. - У нас мало времени. Побыстрее.

- Да, конечно, - Кайт явно был в восторге от перемены ролей. - Старший инспектор, мы бы хотели, чтобы вы тоже поехали с нами. Кроме того, я попросил бы вернуть мой пистолет.

***

- Но как вы узнали, что мы здесь? - Джинто переполняло любопытство.

- Шансы были пятьдесят на пятьдесят, - пожал плечами Мин. - Но если б вы выбрались в главное течение, нам было бы трудно вас найти. Там слишком много выходов. Так что мы сделали ставку на Страну Фантазии. А потом они начали эвакуировать посетителей, и тогда мы поняли, что угадали. Тогда мы просто стали ждать нужного момента.

- Жаль, что вы не похитили нас до того, как меня подстрелили.

- Слишком многого хотите, - ядовито откликнулся Могильщик. - То, что мы сделали, и так было достаточно рискованным.

- Мне бы хотелось в первую очередь кое о чем спросить леди Аб, - произнесла Марка.

- О чем? - Лафиль нехотя оторвалась от созерцания прекрасного зрелища Wadroth Sathoth[445] .

- Когда мы вошли в пещеру, я обратила внимание на ваши уши. С тех пор это у меня засело в голове, но спрашивать было некогда.

Сердце Джинто заколотилось сильнее.

- Я вспомнила, уже когда мы разделились. Все-таки я Onyu[446] . Но мне было трудно поверить.

- О чем вы хотели спросить? - напомнила Лафиль.

- Я хотела узнать вот что: кто-либо, кроме Fasanzoerl[447] , может иметь Nui Abliarsar[448] ?

- Нет, - коротко ответила Лафиль.

- Так я и думала. Не могли бы Feia[449]  назвать мне свое имя?

- Абриел Неи Дебруск Borl Paryun[450]  Лафиль.

В машине внезапно повисло неловкое молчание. Бойцы Антиимперского Фронта Класбула молча переваривали свалившуюся на них информацию. Прервал молчание Джинто. Он решил, что теперь, когда им известно, кто такая Лафиль, смысла скрывать его собственную личность нет.

- А я...

- А ваше имя, Lef[451] , никого не интересует, - оборвал его Билл.

- А, ну и ладно.

Джинто изменил свое решение. Если подумать, скрывать свое имя особого смысла нет, но и сообщать его тоже.

- Мне и раньше казалось, что это странно, - сказал Мин. - Я узнавал уже, у Loebe Sufagnaum[452]  две дочери, но старшей из них всего восемь лет.

- Но это все равно странно! - выпалил Могильщик. - Что вообще здесь делает Lartnei[453] !?

- Ты слышал, Джинто? - просияв, спросила Лафиль. - Даже Sos[454]  знает различие между Ruene[455]  и Lartnei[456] .

- Какая ты злопамятная. Я же не хотел тебя оскорбить, так что что плохого?

- Все-таки на вопрос ответьте, - раздраженно напомнил Могильщик.

- Мы были на Resii[457] , - Джинто решил объяснить, что произошло. - На наш Resii[458]  напали, и, поскольку я не был Lodair[459] ...

- Вы были Sash[460] ? - предположил Билл.

- Нет, и не Sash[461] , я был пассажиром.

- Пассажиром? - повторила Марка, склонив голову набок. - Resii[462]  может перевозить пассажиров?

- По крайней мере, меня может. Просто у меня есть Sune[463] , - небрежно сказал Джинто. - Вот, а поскольку я не был солдатом, меня попросили покинуть поле боя. Но я сам пилотировать Pelia[464]  не могу, поэтому ко мне прикрепили Лафиль, она была единственным Bene Lodair[465]  на корабле.

- Погодите-ка, - сконфуженно произнесла Марка. - Вы хотите сказать, что вы Sif[466] ?

- Угу. По крайней мере, мне так говорили.

Билл присвистнул.

- А вы на дворянина не похожи.

- И это мне тоже говорили. Уж не знаю почему.

- У меня много вопросов, но давайте перейдем к тому, что меня интересует больше всего, - сказала Марка. - У нас, стало быть, в заложниках Fasanzoerl[467]  и Sif[468] . Кстати, имя Неи Дебруск принадлежит не той же семье, из которой Spunej[469] ?

- Я внучка Spunej Erumita[470] , а Джинто - Jarluk Dreu[471] , - пояснила Лафиль. - Только мы не ваши заложники.

- Очень даже заложники, - заверила Марка. - Таких ценных заложников мы никак не можем упустить. Мы теперь можем получить не только корабль, но и независимость, о которой мечтает Мин.

- Я благодарна вам за все, что вы сделали, - оборвала возбужденную речь Марки Лафиль. - Поэтому я буду с вами полностью откровенна. Все, кто когда-либо пытались что-либо получить у Frybar[472]  вымогательством, жили очень несчастливо. И, разумеется, большинство из них - очень недолго.

- Охотно верю, - Могильщик вновь поежился. - Я уже живу достаточно несчастливо.

По окнам автомобиля ударила вспышка. Горные пики, которые можно было видеть из машины, засияли. С неба на горы начали падать столбы света, и с каждым падением такого столба небо заливала очередная вспышка.

- Орбитальная бомбардировка Аб... - пробормотал Мин, словно у кого-то из присутствующих были сомнения.

- Интересно, что они там бомбят, - Джинто смотрел из окна, как завороженный. Внезапно раздался грохот.

- Билл, - сообразив что-то, вдруг произнесла Марка. - Помехи не исчезли?

Салон машины заполнил шум статики.

- Остались, - покачал головой Билл.

- А, а я уж решила, что они в первую очередь должны ударить по тому устройству, которое ставит эти помехи.

- Думаю, ты права. Раньше помехи были сильнее. Наверно, они выбили основной транслятор.

- А где остальные трансляторы?

- Не знаю. Все сигналы слабые, но идут отовсюду. Я даже не знаю, сколько этих трансляторов.

- Скорее всего, это Dembuus[473] , - предположила Лафиль. - У Labule[474]  тоже есть похожие устройства.

- Электромагнитные жучки? Они могут испускать электромагнитные сигналы? - озадаченно переспросил Мин.

- Это самовоспроизводящиеся наномашины. Их очень трудно истребить.

- О. А города Аб будут атаковать?

- Мне кажется, что не будут.

- Вам кажется? - похоже, Мин надеялся на более четкий ответ.

- Labule[475]  не будут проводить полномасштабных орбитальных бомбардировок, пока остаются другие средства. Сначала они выведут из строя транспортную инфраструктуру и средства связи. Или, может быть, высадят воздушный десант. Он не станут вдруг, ни с того ни с сего, уничтожать города.

- Где вы собираетесь нас держать? - озабоченно спросил Джинто. Он опасался, что их место назначения может оказаться мишенью для удара Labule[476] .

- Наверно, дома у Могильщика. Вы там уже были...

- Я же уже сказал, что я не согласен, - запротестовал Могильщик.

- Тогда поедем к Могильщику на работу.

- Но почему ко мне!?

- А куда еще? Или ты хочешь привлечь к такому вкусному делу какую-нибудь другую ячейку?

- Как насчет дачи Мина?

- Ты это серьезно?

- Они наверняка не ждут нас там после всего, что случилось.

- На это надежды мало, - сказала Марка и, резко выдохнув, подвела черту под дискуссией. - Решено, Билл. Едем на кладбище.

- По правде сказать, сперва нам надо выбраться из этой заварухи, - напряженно ответил Билл. - За нами полиция.

***

- Eh kon! Eh kon! - вопил Слит.

Дорога из Страны Фантазии в Гузорнью сперва описывала широкую кривую, а затем до самого города шла прямо. Когда преследователи добрались до прямого участка, далеко впереди они увидели автомобиль.

- У вас противотранспортное вооружение есть? - спросил Кайт.

- Неа, - покачал головой Энторьюа. Он небрежно развалился на заднем сиденье, скрестив руки на груди и закинув ноги на спинку переднего сиденья. - Оно нам не нужно. Здесь редко совершаются преступления, при которых такое оружие могло бы пригодиться.

- Жаль, - Кайт уткнул свой пистолет Энторьюа в голову. - А вообще - сядьте-ка нормально, инспектор. Вы наш пленник.

- Что, правда? - поднял бровь Энторьюа. - А я думал, вы меня наняли в качестве гида.

- Молчать!! - во все горло рявкнул Кайт. - Молчать и выполнять приказы, рабский демократ!

Пожалуй, противоречить ему - плохая идея, решил Энторьюа. Его визави был просто ребенком, потерявшим всякое самообладание. Если ему отвечать, это приведет лишь к детской драке и больше ни к чему. Вся разница заключалось в том, что у этого конкретного ребенка в руке было оружие, способное убивать.

- Как скажете, - и Энторьюа убрал ноги.

- Eh Brik! - приказал Слит. Оккупанты высунулись из окон машины и открыли огонь.

***

- Это не полиция! У полиции нет такого оружия.

В сторону машины беглецов летел рой пуль. Маленькие, но весьма разрушительные разрывные пули оставляли на освещенной дороге многочисленные ямки. Правда, пока ни одна из пуль не попала в машину - страдало лишь дорожное полотно.

- Вам не кажется, что нам лучше сойти с дороги? - выкрикнул Могильщик.

- Уходить с дороги смысла нет, - спокойным тоном возразил Мин. - Они и с помощью сенсоров смогут за нами следить. А вот мы не сможем двигаться так же быстро, как сейчас.

- Но ведь радиопомехи же.

- Невежда. У сенсоров и радиосвязи совершенно разные частоты.

- Угу, - кивнул Билл и втопил акселератор еще сильнее. - Не волнуйся, Могильщик. Именно на такие случаи я убрал отсюда все ограничители системы безопасности.

- Но если мы и дальше будем ехать прямо, мы просто напрашиваемся на то, чтобы нас подорвали!

- С точки зрения аэродинамики они не должны нормально целиться с такого расстояния, - разъяснил Мин. - Не знаю, насколько хорошее у них оружие, но, судя по тому, что до сих пор в нас не попали, так оно и есть. И потом, они к нам не приближаются.

- Молюсь, чтобы ты оказался прав, - сказала Марка и сложила руки у груди.

- Может, ты, как военный специалист, что-то скажешь? - обратился Джинто к Лафили.

- Я не специалист по Nahenjocs[477] , - в голосе Лафили можно было различить уязвленную нотку. - Но думаю, мы должны приготовиться к лазерному огню. С такого расстояния он может быть опасен.

- У тебя что-нибудь есть, Мин? - спросила Марка.

- Да, я думаю, мы можем использовать дымовые бомбы. Старая модель К-211, выпущенная Республикой Каминтейл. По уровню поглощения электромагнитного излучения они до сих пор лучшие во всей обитаемой части Вселенной.

- Что ж ты раньше молчал? - упрекнул его Могильщик.

- Их было чертовски трудно достать, - объяснил Мин.

- Применяем их, - приказала Марка.

Мин с явной неохотой полез в свою сумку, извлек из нее цилиндрик и выбросил в окно машины.

- А вот это добавлю в качестве бонуса, - Мин вытащил из сумки и отправил на дорогу с дюжину дискообразных предметов диаметром около трех Daj[478] .

- А это что? - заинтересованно спросил Билл с водительского сиденья, отвернувшись от дороги.

- Контактные мины. Противопехотные, но против легких машин тоже сработают.

- Слушай, и где ты такие штуки берешь? Оружейный маньяк.

- Эти самодельные. Проверено, работают. Маленькие, но очень эффективные, и очень редко дают сбои, - похвастался Мин. - Только, Билл, важнее другое, ты их стряхнуть сможешь?

- Спокойно. Это самая быстрая штучка из всех, что ездят по Класбулу. Они уже отстают.

***

- А побыстрее нельзя? - заорал на сидящего за рулем полицейского Слит.

- Нельзя, - вступился за своего напуганного подчиненного Энторьюа. - Это командная машина, она не рассчитана на погони. Вы бы лучше патрульные машины вперед пустили.

- Черт вас дери. Почему вы это раньше не сказали!?

- Потому что вы не спрашивали, - невозмутимо ответил Энторьюа и тотчас ощутил сильную боль. Кайт ударил его по зубам пистолетом. Вот ублюдок! От злости у Энторьюа даже в глазах помутнело. Я понимаю, тебе не нравилось, как я с тобой обращался, но я-то тебя не бил. Энторьюа прикрыл глаза и вытер кровь с губы, пытаясь восстановить самообладание.

Внезапно их машина замедлилась.

Открыв глаза, Энторьюа увидел, как навстречу им движется черная стена.

- Не тормозить, это просто дымовая завеса! - приказал водителю Слит.

Командная машина нырнула в густой черный туман. Липкий газ принялся заползать внутрь через открытые окна, из которых солдаты вели стрельбу. Энторьюа прикрыл лицо руками, чтобы хоть как-то защитить глаза и нос.

В этот момент до него донеслись слабые взрывы. Они что, в нас попали!? Машину сильно дернуло влево, и лишь тогда Энторьюа понял, что происходит.

- Мины! Они выбили электромагниты!

Левый передний электромагнит вышел из строя, и автомобиль перекосило. По ушам всех сидящих в машине ударил скрежет металла по дорожному полотну.

- Тормозите, тормозите! - заорал Слит.

- Не тормозите, съезжайте с дороги! - перебил его Энторьюа, наклонившись в переднюю часть салона. - За нами другие машины, они в нас врежутся, идиот!

Водитель, следуя указаниям Энторьюа, подъехал к ферме близ дороги и остановился.

Тем временем патрульную машину, ехавшую за ними, постигла схожая судьба. Въехав в туман, она тут же лишилась обоих задних электромагнитов. Задняя часть машины осела вниз, после чего сила сопротивления воздуха нанесла автомобилю апперкот. Машина взмыла в воздух, перевернулась, упала крышей вниз и заскользила по дороге.

Дальше творилось что-то немыслимое. Одни патрульные машины врезались в переднюю, другие попытались перепорхнуть через переднюю и перевернулись сами, третьи подорвались на минах уже после того, как каким-то чудом избежали столкновения с поврежденными автомобилями...

Лишь водитель последней машины успел понять, что в тумане что-то происходит; он проехал через ферму на колесах и остановился, не получив повреждений.

- Все из машин, быстро, - замахал рукой Энторьюа, забыв на время, в каком положении он находится.

Солдаты и полицейские начали выбираться из поврежденных автомобилей. К счастью, полицейские машины славились свой прочностью, бОльшая их часть была повреждена незначительно, и почти никто из людей не пострадал. Но время утекало.

В одной из перевернувшихся на бок машин воспламенилось водородное топливо. Мощным взрывом стоящих поблизости солдат и полицейских раскидало по сторонам. От взрыва занялись посевы, и дым пожара смешался с туманом от дымовой бомбы.

Энторьюа закашлялся.

***

- Дорожно-транспортное происшествие, - саркастично известил своих попутчиков Могильщик.

- Надо водить осторожнее, - ухмыльнулся Билл.

- Согласен, - с серьезным видом кивнул Мин.

- Помехи по-прежнему на месте? - поинтересовался Джинто.

- Не волнуйтесь, Lef[479] . А, погодите, вы же юный Sif[480] , да? - сказал Билл. - Никуда помехи не делись. Так что мы не можем позвать кого-нибудь им на помощь.

- Но что-то приближается, - заметила Лафиль, глядя в ту сторону, куда они ехали.

Прямо впереди виднелись огни Гузорнью. Между ярко светящимися зданиями возникло что-то сияющее и поплыло прямо к их Uusia[481] . За сияющим объектом летело пять аппаратов поменьше.

Летательные аппараты проплыли над Uusia[482] , не обратив на него внимания.

Марка облегченно вздохнула, увидев крест на брюхе самого крупного из летательных аппаратов.

- Ффуф, это просто пожарная команда.

- Там сильно горит. Наверняка этот огонь пожарным хорошо видно.

- Тем не менее... - вмешался Джинто. - Может, это и пожарная команда, но она умеет летать.

- Ну да, это куда эффективнее, чем по земле ездить.

- Скажите, разве солдаты гнались за нами не в полицейских машинах? - на всякий случай уточнил Джинто.

- Похоже, да, а что вы хотите этим сказать? - спросил Мин.

- Они забрали себе полицейские машины. Что мешает им забрать пожарные?

ГЛАВА 9. Улетевшая дрянь (Robiash Sesura)

Да он в меня просто влюбился.

Энторьюа сидел, скрестив руки, и смотрел на Кайта. Когда прилетели пожарные и медицинские машины, он решил было, что теперь его освободят, но он ошибся. Кайт потребовал, чтобы Энторьюа отправился с ними, и Слит, которому было наплевать, согласился.

Реквизированные пожарные машины взлетели, не обращая ни малейшего внимания на огонь. Пожарные, полицейские и все не вместившиеся солдаты остались на земле. Скорую помощь отправили с докладом о сложившейся ситуации, а остальные машины висели в пяти Wesdaj[483]  над Гузорнью и высматривали Uusia[484]  беглецов. Для связи между собой они использовали примитивную световую сигнализацию, благо на нее радиопомехи не действовали.

Что за нелепость. Энторьюа улыбнулся. Оккупанты накачивали в Гузорнью все имевшиеся у них войска, и всё для того, чтобы отобрать у радикалов двух детишек.

- Инспектор, - обратился к нему Кайт. - Вы знаете, зачем я взял вас с собой?

- Без понятия, - угрюмо буркнул Энторьюа.

- В качестве проводника.

- Вы же отлично знаете, я служу в полиции Луна Веги. Я родился в Луна Веге, я вырос в Луна Веге. Про Гузорнью я ничего не...

- Вы не поняли. Вы будете проводником для Аб.

- Э?

Кайт печально улыбнулся.

- Проводником в ад. Я вас убью, потом убью рабов, которые помешали аресту, потом этого мальчишку, который ей прислуживает, и всё у Аб на глазах. Если в ее искусственном интеллекте есть хоть что-то похожее на эмоции, я уверен, она изобразит печаль.

- Но я с этой Аб едва знаком, - я тебя знаю куда лучше, чем ее, мысленно продолжил фразу Энторьюа.

- Поэтому вас я всего лишь застрелю. Но тех, кто помогал Аб больше, ждет куда более печальная судьба. Особенно того пацана, думаю, он у меня целую ночь кричать будет. Ну а для Аб, конечно, мы придумаем особо изысканную церемонию отправления.

- А я-то думал, вы, ребята, хоть немного цивилизованные.

- Разумеется, армейские законы запрещают убивать пленных без суда, а также жестоко с ними обращаться и наказывать их нестандартными способами. Но у нас сейчас такая ситуация, мы даже не знаем, где наше командование. Я уверен, что у нас сейчас немного больше свободы действий. Особенно с учетом того, что наше излишне любопытное правительство до нас здесь не доберется.

Он это серьезно!? Или пытается меня запугать, чтобы отыграться на мне? Энторьюа не знал, что думать. Нет, у него просто нет полномочий для принятия таких решений. Наверняка в Гузорнью у них есть офицер с более высоким званием, чем капитан. Но оккупанты были из другой страны. Энторьюа не знал, как у них выглядит цепь командования. И кроме того... сумасшествие - штука заразная.

***

Поблизости от беглецов приземлилось военное транспортное судно.

- Сюда! - Марка потянула Джинто за собой, и они укрылись позади здания.

Свой Uusia[485]  беглецы бросили сразу же, как только добрались до Гузорнью. Если бы они этого не сделали, сейчас их, как и автомобиля, уже бы не было. Кроме того, они, воспользовавшись бумажником Марки, купили в ближайшем автомате новую одежду и переоделись. Alpha[486]  Лафили и оба Kreuno[487]  в очередной раз были убраны с глаз подальше, а Frosh[488]  Лафили скрыла широкополая шляпа.

- Давайте пойдем под землей, - предложил Мин.

- Ты прав.

Пять членов местной ячейки Антиимперского Фронта Класбула и два их заложника спустились под землю. Их глазам открылась ярко освещенная подземная улица. По ширине она не уступала дороге, по которой они ехали раньше, и через каждые пятьсот Daj[489]  у обочины стояли торговые автоматы. Народу было мало; дорожное полотно двигалось со скоростью бегущего трусцой человека.

Беглецы встали на подвижное полотно.

- Все это становится серьезно, - заметил Джинто.

- Ну, вы же закидали их гордость грязью, а потом еще потоптались на ней. Неудивительно, что теперь они пытаются спасти лицо, - сказала Марка, развернувшись к Джинто и Лафили.

- Возможно, вам лучше бросить это дело, - предложила Лафиль. - Они гонятся только за нами. Я не хочу, чтобы вы пострадали.

- Слишком поздно, - хладнокровно ответил Мин. - Я слишком глубоко в это залез, чтобы теперь пытаться выбраться. Они знают мое имя. Я уже сейчас беспокоюсь за семью.

- Тем более лучше бросить.

- Я уже многое принесла в жертву, я хочу за это что-то получить, - сказала Марка.

- Независимость и Menyu[490]  не обсуждаются, но Lartei Kryb[491]  будет благодарна за все, что вы для нас уже сделали.

- И как Аб оплатят нашу доброту? - вмешался Могильщик. - Кучей золота и драгоценностей? Когда нужен нам всего лишь корабль.

- Я же говорила уже, это невозможно, - смущенно повторила Лафиль.

- Они могли бы его арендовать, - предложил Джинто. - Не знаю, что они собираются с этим кораблем делать, но не полезут же они в драку с Frybar[492] , верно? Ну, может, в будущем и полезут, но, по крайней мере, не сейчас. В чем тогда проблема?

- Да, такой вариант возможен, - кивнула Лафиль.

- Отлично. Нас это устраивает? - Марка посмотрела на своих товарищей.

- Я бы предпочел вести Menyu[493]  собственными двумя руками, - с некоторой досадой в голосе произнес Билл. - Ну да ладно, просто поиграюсь с тамошней аппаратурой когда-нибудь...

- У тех, кто арендует корабль, есть ведь право выбора, куда лететь, верно? - уточнил Мин и, когда Лафиль кивнула, сказал: - Ладно, небольшое отклонение от курса не повредит. Я использую корабль для создания межпланетной сети борцов за свободу.

Дасвани молча кивнул.

- Но золото и драгоценности тоже неплохо было бы включить, - добавил Могильщик.

- Это не проблема, - согласилась Лафиль.

- В таком случае, пообещайте нам, принцесса, - потребовала Марка, - что вы дадите нам в аренду Menyu[494] . Бесплатно и на неопределенное время.

- Я не могу дать такого обещания, - нахмурившись, ответила Лафиль. - Все, что я могу пообещать - это что я попрошу Spunej Erumita[495] .

- Это меня устраивает. Я уверена, что Spunej Erumita[496]  сделает все, о чем попросит ее любимая внучка.

- Я обязательно попрошу ее, если только доживу до встречи с ней, - и Лафиль перепрыгнула на дорожку, движущуюся в противоположном направлении. - Пойдем, Джинто!

- А... ага, - и Джинто прыгнул следом.

К их удивлению, Марка прыгнула за ними.

- Я устрою так, что вы доживете до встречи с ней, - шепнула она. - Пойдемте с нами. Мы можем отправить вас в космос.

- Каким образом? - удивился Джинто.

- Могильщик - это на самом деле могильщик, - таинственно ответила Марка.

***

- Посмотрите на этот сигнал, - показал в окно Кайт. - Он означает, что транспортный центр взят под контроль. Скоро подземные дороги будут остановлены, и их займут наши войска. Аб не уйдет.

Кайт постоянно сообщал Энторьюа о ходе поисков, скорее всего, потому, что больше делать ему было нечего. Каждый свой отчет он заканчивал словами "Аб не уйдет". Всякий раз при звуках монотонного голоса Кайта Энторьюа холодел от страха. Как только Аб поймают, мне конец. Теперь Энторьюа в этом не сомневался. Вопрос, какие у Кайта были полномочия, а каких не было, просто не стоял. Скорее всего, едва Кайт услышит, что Аб поймали, он тотчас ринется туда, после чего с радостью его, Энторьюа, пристрелит.

Посмотрев вниз, на город, Энторьюа увидел множество огней. Это горели останки машин, пытавшихся миновать посты оккупантов и показавшихся им похожими на беглый Uusia[497] . То тут, то там мелькали вспышки выстрелов.

- Граждане Гузорнью, - не переставая вещал летающий танк, паря над городом. - Помогайте нашему розыску. Незамедлительно отвечайте на все вопросы, которые вам задают на военных постах. Если вы увидите кого-либо подозрительного, сообщите об этом ближайшему солдату. Мы разыскиваем Аб. Граждане Гузорнью. Помогайте нашему розыску...

- Гляньте вон туда, - Кайт указал на ближайший городской квартал. На земле стоял солдат и сигналил, направив в небо мигающий фонарь. - Этот сигнал означает, что в том здании они обыскали все комнаты. Обшарили каждый уголок в каждой комнате. Аб не уйдет.

- Обыскивать жилища людей без ордера... мечта любого полицейского, - саркастично заметил Энторьюа.

- Это все ваша вина. Если бы вы более уважительно относились к демократии и не противились божьей воле, мы могли бы вести себя более сдержанно, - Кайт говорил, будто вспоминая что-то давно забытое, какую-то древнюю мечту. - Мы же не оккупанты, мы освободители.

- Но мы вас сюда не звали, согласитесь.

- Какая досада, инспектор. А я думал, что мы в конечном итоге сможем понять друг друга.

Кайт выглянул из окна и поднял палец.

- Эй, гляньте-ка вон туда...

***

В городе творился хаос. Большинство жителей осознали, что Аб вернулись. Неудивительно, что они начали задаваться вопросом, в чем смысл сотрудничества с оккупационными войсками? БОльшая часть Sos[498]  оккупантов не любила, но и не ненавидела - просто считала некими непонятными гостями, навестившими Класбул ненадолго. Конечно, когда пришельцы принялись арестовывать членов местного правительства, гордость класбульцев была уязвлена. Потом кого-то обрили наголо за окрашенные в синий цвет волосы, у кого-то забрали родственников в "школы демократии". Но ко всему этому жители относились скорее как к стихийному бедствию. Большинство нашло происходящее довольно занятным, и лишь зернышко нелюбви к оккупантам было заронено в их души.

Но в последние полчаса это зерно пробудилось и начало стремительно расти. Оккупанты перекрыли дороги, они вламывались в дома, они бесцеремонно обыскивали людей, они открывали огонь при малейшем подозрении. Причин для ненависти было более чем достаточно.

- Граждане, вся вина за временные беспорядки лежит на Аб. Найдите Аб. Как только она будет поймана, спокойствие будет восстановлено.

Голос твердил это с небес снова и снова, однако ненависть народа была все же направлена на зеленую униформу. В конце концов, на людях, которые с налитыми кровью глазами тыкали повсюду свое оружие, была отнюдь не черная Serlin[499]  солдат Labule[500] .

Поднять полномасштабное восстание горожане не могли - для этого у них не было ни организации, ни вооружения. Тем не менее, многие невезучие солдаты оказывались избиты и обезоружены. Горожане, не решающиеся прямо противостоять оккупантам, обменивались информацией и пытались укрыться по домам, не попадаясь на глаза солдатам.

В такой же точно ситуации были и Джинто с Лафилью.

- Сюда.

Марка и ее товарищи знали Гузорнью как свои пять пальцев. Кроме того, у них было чутье на потенциальные встречи с противником. Иногда они вливались в толпу, иногда пробегали безлюдными закоулками. То они бежали по остановленным дорожкам-транспортерам, то кружили по улочкам на поверхности, то пересекали открытые пространства по воздуху. Дикую беготню сменял степенный шаг, и наоборот.

Всякий раз, когда вокруг никого не оказывалось, беглецы разделялись на две группы и делали вид, что совершенно не знакомы друг с другом. Когда они в очередной раз вышли на открытое пространство, Джинто был в группе с Маркой и Дасвани. Лафиль вместе с остальными тремя шла впереди.

Внезапно сверху донеслось шипение воздуха. Подняв голову, Джинто с удивлением обнаружил двух солдат. На них были надеты реактивные ранцы, и они приземлялись прямо перед Лафилью.

- Ты! Девка! Снимай шляпу! - громко приказал один из них.

Джинто ощутил, как его руки что-то коснулось, - это Марка сунула ему Ribwasia[501] .

- Чего? Вам чего надо? - Могильщик прикинулся пьяным. - Шляпа моей племяшки вам понравилась?

- Нечего чужие шляпы цапать, - подхватил Билл. - Эту шляпу я ей купил, если вам что-то не нравится...

- Да что вы двое себе позволяете! - изобразил гнев Мин.

Теперь, если бы еще Лафиль со страхом в глазах уцепилась за руку Билла, картина была бы совершенной. Но, конечно же, гордая принцесса Аб пойти на такое не могла.

Джинто мог видеть Лафиль лишь со спины, но он легко представил себе, как она одаряет солдат взглядом, в котором легко читается: "вы не стоите даже того, чтоб на вас плевать".

Группа Джинто прошла мимо группы Лафили, делая вид, что они незнакомы и происходящее им совершенно не интересно.

- Говорю, снимай шляпу! - и один из солдат попытался спихнуть шляпу стволом своего оружия.

Марка и Дасвани начали действовать одновременно, с обеих сторон. Джинто развернулся мгновением позже и уткнул свой Ribwasia[502]  в шею одного из солдат. От резкого движения левое плечо протестующе кольнуло, но Джинто, не обращая на боль внимания, выстрелил.

Лафиль и трое ее спутников пригнулись. Шляпу сорвало с головы, и она отлетела в сторону.

- Ааа! - завопил один из солдат, посылая в небо веер пуль. Второй мешком осел на землю, не издав ни звука.

Беглецы покинули место столкновения, не трогая оружие солдат, - с этим оружием они бы только сильнее выделялись.

- Я вам рассказывал про человека, который прыгнул в ежевичник, помните? - спросил Могильщик, когда компания снова опустилась под землю.

- Да, - раздраженно ответила Марка.

- У этой истории было продолжение, - опустошенным голосом сообщил Могильщик. - Через месяц после того, как он вышел из больницы, он снова сделал то же самое. Разумеется, он снова угодил в больницу. Я снова навестил его там, в больнице, и спросил, зачем он это сделал. И он ответил, что не помнит всех деталей, но тогда он считал, что это хорошая идея.

- А, вот как, - коротко ответила Марка. - Ну, мы уже почти на месте.

- Надеюсь, там никого нет, - высказал Мин мысль, которая и без этого была в головах у всех.

***

- "Мы их нашли", - Кайт с рассеянным видом читал световые сигналы. - Они нашли Аб!

- Уже поймали? - Энторьюа подумал о том, как мало времени ему еще было отпущено. Такая короткая жизнь. А я хотел успеть дать в морду будущему мужу моей дочери, прежде чем помру.

- Нет пока. Доложил раненый солдат, которого наши подобрали. Они нашли девушку, похожую на Аб. Солдат клянется, что видел Frosh[503] . Несомненно, это Аб, - лицо Кайта перекосила дьявольская ухмылка. - И поймаю их я...

Кайт отдал приказ пилоту. Пожарная машина развернулась и направилась в северо-западную часть города. За пределами города показалось скопление башен.

- Что это там? - спросил Кайт.

Энторьюа прекрасно знал, что это были за башни, и догадывался, что затевают люди, помогающие Аб.

- Кто их знает? Я же говорил, о Гузорнью мне мало что известно, - солгал он.

- Я ведь и сам могу легко это посмотреть.

- Ну так и смотрите, вместо того чтоб меня спрашивать.

***

"Погребальная служба города Гузорнью. Временно закрыто в силу различных причин".

Могильщик привычным движением отпер замок. Ворота открылись легко.

- Ребята из правительства закрыли погребальню сразу после вторжения, - сказал Могильщик, ведя своих спутников. - Так что оккупанты, думаю, не обращают на нее особого внимания, а может, и вовсе не знают пока, что это такое.

- А почему ее закрыли? - спросил Джинто.

- Боялись, что захватчики примут ее за противокосмическое оружие, - пояснил Мин. - А если бы они решили уничтожить это место, взорвался бы весь Гузорнью.

- За оружие? - Джинто понимал все меньше.

Покинув маленькое строение при входе, Джинто и Лафиль смогли лучше рассмотреть это место. Разноцветные башни высились бессчетными рядами. Джинто вспомнил - они с Лафилью эти башни уже видели, когда ехали в Гузорнью.

- Я еще тогда не мог понять, что это за место. Я решил, что это большое кладбище, - произнес Джинто, идя по проходу между башнями.

- Не путайте кладбище с местом погребения, - раздраженно поправил его Могильщик. - Здесь большая разница.

- Простите. Тогда что вот это такое?

- Это гроб.

- Что?

- А кладбище вон там, - Могильщик указал пальцем в зенит.

- Что!?

- Вы, молодежь, правда ничего не знаете, что ли?

- Я знаю, - сказала Лафиль и повернулась к Джинто. - Ты странный. Очевидно же, что, когда человек умирает, его тело надо отправить в космос.

- Угу. Аб, наверно, просто скидывают их с кораблей, ну а нам приходится выстреливать их вверх со дна нашего маленького гравитационного колодца.

- На моей планете мертвых либо сжигают, либо закапывают в землю, - вяло сказал Джинто.

- Когда я приземлялась на эту планету, я подумала, сколько здесь мусора на орбите. Тогда я думала, что это из-за сражения, но на самом деле это все гробы.

- Но почему вы их не отправляете в космос с Arnej[504] ? - поинтересовался Джинто.

- Что за бесчувственный юноша нам попался! - всплеснул руками Билл. - Погребение - это же церемония; конечно, ее надо обставить как можно торжественнее.

- Мне казалось, погребения должны идти... я не знаю, тише, что ли...

- Это просто стереотип, - ответил Мин. - Возможно, в этой церемонии есть какое-то влияние Аб, но мы ведь тоже пришли сюда из космоса. Так что эта церемония нам подходит.

- Да мне не то чтобы не нравилась идея запускать людей в космос... - внезапно в голову Джинто пришла мысль, от которой его охватил ужас. - Погодите-ка. Вы что, хотите нас в этой штуке в космос запустить!?

- А вы только сейчас это поняли!? - в унисон произнесли Могильщик и Мин.

- Мне никто ничего не сказал, - запротестовал Джинто.

- Мне за тебя стыдно, Джинто, - Лафиль смотрела на него насмешливым взглядом. - Я думала, что ты более наблюдательный. Мне стыдно за своего спутника-Аб.

- О, ну извини... - Джинто был раздавлен.

- Но у меня один вопрос, - Лафиль перевела глаза на Могильщика. - Я к таким кораблям не привыкла. Я смогу его нормально пилотировать?

Могильщик стоял, как громом пораженный, и смотрел на Лафиль.

- Послушайте-ка, принцесса, - наконец сказал он. - Эту штуку нельзя пилотировать. Ее просто не нужно пилотировать. Вас просто выстрелят вверх. И все.

- Мне за тебя стыдно, Лафиль, - Джинто воспользовался моментом, чтобы отыграться. - Я думал, что ты более наблюдательная...

- Тихо.

И почему я думал, что она дослушает мою реплику до конца? Наверно, я ненормальный.

Лафиль тем временем задала Могильщику следующий вопрос.

- Он герметичный?

- Конечно. Уж не знаю, о чем вы думаете, но даже мы, наземники, знаем кое-что о вакууме и на что он похож. У нас там даже аварийный запас кислорода имеется, на случай если туда нечаянно попадет кто-нибудь живой. На двенадцать часов.

Дойдя до конца прохода, беглецы прошли через дверь. За дверью обнаружилась лестница, ведущая вниз. Спустившись, они оказались в маленькой комнатке с множеством дисплеев.

- Приготовиться к погребению, - скомандовал Могильщик, обращаясь к одному из дисплеев.

- Погребальная служба закрыта по приказу городских властей

- А ты разве не слышала? Этот приказ отменили уже.

- У меня нет подтверждения этому.

- Не люблю непослушные машины, - вздохнул Могильщик и повернулся к остальным. - Дасвани, можно тебя попросить?

Дасвани кивнул и подсоединил к Kuro[505]  клавиатуру (Segeisu). Толстые пальцы Дасвани застрекотали по крохотным клавишам с невероятной скоростью.

- Голосовое управление, пожалуй, было бы быстрее, но Дасвани у нас неразговорчив, - прокомментировал Могильщик.

- Так гораздо быстрее, - произнес Дасвани.

- Ух ты, - ошеломленно сказал Билл. - Кто-нибудь когда-нибудь слышал, чтобы Дасвани так много говорил?

- Это, наверно, от возбуждения, - предположил Мин.

- Да, кстати, а на каком топливе летает этот корабль? - поинтересовался Джинто. Произносить слово "гроб" ему не хотелось.

- На водороде, - ответил Могильщик.

- На водороде? Термоядерный синтез, что ли?

- Нет, - довольным тоном сказал Могильщик. - Химическая реакция. Когда водород реагирует с кислородом, получается тепло и вода. Этим мы и пользуемся. Фактически, он летит, сжигая водород.

- Джинто, - заявила Лафиль. - Держи меня, я сейчас в обморок упаду.

- От меня пользы будет мало, - покачал головой потрясенный Джинто. - Я, кажется, упаду следом.

- Не волнуйтесь, - успокоил их Могильщик. - У нас уже довольно давно не было аварий.

- "Довольно давно"? - Джинто слова Могильщика отнюдь не успокоили.

- О, я неудачно выразился. Скажу по-другому. Со дня основания планеты у нас тут никто не погиб. Хотя гробы несколько раз взрывались.

- ...я в восторге.

- Да, кстати, у нас есть гробы с функцией самоуничтожения и без нее. Вы какой предпочитаете?

- Функция самоуничтожения!?

- Как правило, он возвращается в атмосферу через два часа после запуска, и тогда мы запускаем самоуничтожение. Участники церемонии смотрят на фейерверк в небе и вспоминают умершего.

- ...без самоуничтожения, пожалуйста.

- Серьезно? Какая жалость. Те, которые с функцией самоуничтожения, дороже.

- Нам достаточно ощущений.

- Могильщик, хватит их дразнить, - приказала Марка.

- Это моя маленькая месть, я имею право, - радостно ответил Могильщик.

Дасвани поднял взгляд от Segeisu[506] .

- Приготовиться к погребению, - снова скомандовал Могильщик.

- Принято. Пожалуйста, введите имя могильщика.

Могильщик опустил свой бумажник в щель Kuro[507] .

- Пожалуйста, подтвердите вашу личность.

Могильщик заглянул в окошко сканера сетчатки на Kuro[508] .

- Разрешение на проведение церемонии получено. Продолжайте подготовку. Пожалуйста, введите имя человека, который оплатит погребение.

- Погребение за счет могильщика.

- Принято.

Могильщик с улыбкой глянул на Лафиль.

- Вернете мне потом, хорошо?

- Да, - кивнула Лафиль.

- Пожалуйста, введите номер погребального разрешения.

Могильщик ввел строку цифр.

- Вы, ребята, будете Биггз Темпел, годится? Хотя настоящее погребение Папаши Биггза случится еще не скоро.

- Номер разрешения подтвержден. Пожалуйста, введите параметры планируемой орбиты...

- Марка, я тут один справлюсь. Проводи их до пусковой установки. Номер три, ты ведь знаешь, где она?

- Знаю, - кивнула Марка и обратилась к Джинто и Лафили. - Пойдемте, Feia Lartneir[509]  и Lonyu Jarluk Dreu[510] .

***

Энторьюа безмолвно наблюдал за тем, как Кайт сражается с незнакомой ему Имперской конструкцией терминала, пытаясь извлечь необходимую ему информацию. Энторьюа говорить с Кайтом отказывался, но тот вполне мог спросить пожарного; однако Кайт, похоже, не хотел больше доверять ни одному жителю Класбула.

Когда Кайту наконец удалось переправить искомую информацию на свой компьютер, прочитанное его ошеломило.

- Почему вы мне не рассказали о класбульских погребальных обрядах!?

- Потому что вы не спрашивали, - пожал плечами Энторьюа. Он предчувствовал, что сейчас его снова ударят, и приготовился. Но Кайт лишь стоял на месте, стискивая кулаки. Потом он вдруг начал хохотать.

- Да нет, так сбежать невозможно! Аб не уйдет!

Кайт похлопал солдата по плечу, привлекая его внимание, и отдал приказ. Солдат принялся передавать приказ с помощью своего фонаря.

***

Над дверью, ведущей к пусковой установке номер три, горело красным светом объявление: "Идет заправка и подготовка гроба. Пожалуйста, подождите". Рядом с установкой лежал новехонький гроб.

Сама пусковая установка располагалась под землей.

- Это чтобы защитить город от взрывов при запуске, - пояснила Марка.

- Когда я был маленький, их запускали с поверхности, и мы могли все время ходить смотреть. Но город стал больше, и пусковые установки убрали под землю. Хотя это несправедливо, погребальня здесь была первой, - добавил увязавшийся за ними Билл.

- Кстати, я тут подумал, - Джинто обнаружил новый повод для беспокойства. - А если в Labule[511]  решат, что мы - ракета, которую по ним запустили?

- Кораблик, который летает, сжигая водород? - наморщила свой прекрасный носик Лафиль. - Как оружие он может разве что рассмешить их до смерти.

- А...

- Да. Кроме того, мой Kreuno[512]  может подавать сигналы системы свой-чужой. Когда выйдем из стратосферы, там никаких Dembuus[513]  не будет.

- А, ну тогда ладно.

- Ты слишком много беспокоишься.

- Назовем это осторожностью. Ты и сама совсем недавно была вся бледная.

- Я уже приняла решение. Я им доверюсь.

- Большая честь для нас, - улыбнулась Марка.

- Да я не то чтобы вам не доверял...

- Марка, - раздался из громкоговорителя голос Мина. - Они уже близко. Но не волнуйтесь, это всего лишь пожарная машина, а мы будем готовы к запуску через минуту.

- А вы, ребята, что будете делать? За вами ведь могут прийти, уже когда вы нас отправите в космос?

- Теперь вы о нас волнуетесь? - улыбнулась Марка. - Можете не волноваться. Мы родились и выросли в Гузорнью, мы не позволим каким-то иностранцам нас изловить. Волнуйтесь лучше о том, что будет, когда вы вылетите из пусковой установки. Никакой брони здесь нет, так что будьте осторожны.

- Спасибо. Но как мы можем быть осторожны? Мы же не можем этой штукой управлять, так?

- Я слышала, что Аб атеисты. Вы тоже атеист? - поинтересовалась Марка.

- Нет, - на секунду вопрос Марки застал Джинто врасплох, но ответил он честно. - Я пресвитерианин-фундаменталист. Хотя не сказать чтоб очень ревностный.

- Ну тогда кое-что вы можете сделать, - Марка положила руку Джинто на плечо и произнесла, будто подбадривая его. - Молитесь.

***

- Что, подкреплений все еще нету? - прокричал Кайт.

Этот вопрос Энторьюа уже успел услышать пять раз.

- Прибыли, - с облегчением в голосе доложил солдат.

Над погребальней появились пять летательных аппаратов и принялись поспешно сигналить.

- Всего пять? - недовольно поморщился Кайт. - Здесь довольно большая площадь. А они ведь даже не вооружены!

- Они спрашивают, где им приземляться, - сообщил солдат.

- Сам не знаю. Надо просто посмотреть, которая из этих штук готовится к запуску. Как найдут, пусть сразу уничтожат.

Все пусковые установки погребальни Гузорнью располагались под землей; на поверхности стояли лишь оболочки гробов, исключительно для красоты. Энторьюа об этом знал, но помалкивал. Быстрее, Аб. Быстрее улетай отсюда. Если уж ему суждено умереть, он хотел умереть после того, как эта девчонка обведет оккупантов вокруг пальца.

***

Светящуюся красную надпись сменила зеленая. "Установка готова к загрузке гроба".

- Быстрее, запуск через тридцать секунд, - прозвучал голос Мина.

- Ну, прощайте. Не забудьте про Menyu[514] , - Марка жестом пригласила Джинто и Лафиль занять гроб.

- Непременно попрошу, - произнесла Лафиль, укладываясь в гроб.

- Так, теперь вы, - сказал Билл.

- Ага. Спасибо вам за все...

- За вами ответная любезность.

Джинто улегся рядом с Лафилью. Гроб втянуло в дверь установки, и позади него одна за другой закрылись три двери.

Внутри было темно.

- Какое унижение, - прошептала Лафиль. - Приходится лететь в корабле, у которого нет ни Gooheik[515] , ни внешних сенсоров.

- Это не корабль. Это гроб. Г-Р-О-Б, - Джинто напомнил ей о суровой реальности.

- ...как ты меня раздражаешь. Отодвинься от меня.

- Здесь мало места, я ничего не могу поделать. Ай! Я же ранен!

- Ты же сказал, что это просто царапина, - холодным тоном напомнила Лафиль.

- Я соврал. Я иногда вру. Ты что, забыла?.. Ай! Аааййй!

РОААААААААРРРРРРРРРРРРРРР

Гроб завибрировал.

***

- Вон они! - Кайт во все глаза смотрел на воздвигающийся из-под земли шпиль. - Что же вы делаете, что же вы не стреляете, вы что, не видите!?

Пять воздушных транспортов приземлились вокруг шпиля, из них высыпали солдаты.

- Скомандуйте им!

Сидящий в кресле второго пилота солдат принялся мигать посадочными огнями, сигнализируя другим кораблям. Но гроб продолжал подниматься.

Наконец он вылез на поверхность полностью. По земле ударила мощная вспышка; нескольких ближайших солдат снесло. Пулеобразный гроб поднимался в воздух, постепенно набирая скорость. Через несколько секунд он пролетел мимо пожарной машины.

- Достань его! Тарань его! - приказал Кайт. Пилот, однако, был простым пожарным, лишь временно взятым оккупантами на эту работу. Выполнять приказ, который должен был привести к неминуемой гибели, он, разумеется, не собирался. Да и будь на его месте солдат оккупационных войск - еще вопрос, выполнил бы он такой приказ.

Пилот сделал нечто прямо противоположное приказанному - отвел машину подальше от траектории гроба, чтобы избежать реактивной струи.

В отчаянии Кайт высунулся из окна и принялся стрелять.

- Черт! Где же подкрепление? Что делают воздушные силы!? Дайте я буду стрелять! Я должен сбить эту летающую дрянь!

ГОАААРРР

Раскаленная волна от реактивной струи ударила по окнам. Пожарную машину качнуло. Энторьюа среагировал, вжав лицо в спинку сиденья впереди. Даже Кайт был вынужден прикрыть лицо руками. Когда Энторьюа поднял глаза, гроб был уже высоко, и все, что можно было разглядеть - это огонь, вырывающийся из его двигателей.

- Черт! Черт побери!! - Кайт снова принялся стрелять.

В это же самое время по гробу наконец-то открыли огонь и солдаты на земле. Только гроб был уже в стратосфере. Подобно фениксу, глядящему свысока на этот бренный мир, он воспарил ввысь, оставляя позади себя роскошный огненный хвост и не обращая ни малейшего внимания на вражеские пули.

- Бесполезно, - спокойно проговорил солдат. - Это уже не летающая дрянь, это улетевшая дрянь...

И тут Энторьюа расхохотался, не в силах сдержать себя. Он аж перегнулся пополам от смеха. Давно уже ему не было так хорошо. В голове у него мелькнула мысль, что сейчас его могут убить, но эта мысль не помогла ему удержать рвущийся изо рта хохот.

- Проклятье! - орал Кайт - Ну почему!? Почему везет всегда им!? Неужели бог нас не любит!? Почему он не даст мне хотя бы одну маленькую победу? Я же прошу так немного...

Лишь теперь Энторьюа наконец понял. На свете были две расы, созданные путем генетических манипуляций, - Аб и Республика Силезия - но до чего различна была судьба этих рас. Ненависть Кайта не была чем-то личным; она произрастала из жгучей зависти ко всей расе Аб. Сочувственное отношение его к капитану частично вернулось, но громкий хохот от этого не прекратился. Старший инспектор полиции Луна Веги все смеялся и смеялся.

***

- Мы уничтожили объект, обозначенный как "военный склад сто двадцать восемь", тридцать восемь градусов одиннадцать минут западной долготы и пятьдесят два градуса двадцать четыре минуты южной широты, - доложил Куфадисс. - Далее...

- Пожалуйста, Alm Kasalia[516] , не надо загружать меня такими скучными деталями, - Roifrode[517]  Споор, Lesheik[518]  разведывательной эскадры Футюне, покачала Greu[519]  перед своим ошеломляюще прекрасным лицом.

- Но, Lesheik[520] ...

- Все, что касается уничтожения наземных целей, я оставляю на вас.

- На я должен по крайней мере докладывать о результатах.

- А Lesheik[521]  говорит, что это не обязательно, - Споор отвернулась. - Это не война, это просто истребление.

Согласен. Куфадисс и сам начал уже жалеть, что предложил эту операцию.

На транспортах, захваченных близ Loebehynu Sufagnaum[522] , находилось около пятнадцати тысяч человек, включая высшее командование вражеской армии. Базы данных захваченных кораблей содержали самую разнообразную военную информацию.

Согласно этой информации, захватчики выпустили в атмосферу над городами примерно триста миллионов электромагнитных жучков. Это были нанороботы, и всякий раз, когда они принимали электромагнитную волну, они испускали помехи на той же частоте. Сигнал от каждого из них был очень слабый, но триста миллионов вместе глушили абсолютно все. Раз выпустив, электромагнитных жучков Объединенного Человечества невозможно было отключить. Даже само Объединенное Человечество не могло их теперь остановить, что уж говорить о Labule[523] .

Это означало, что две сотни тысяч вражеских солдат на поверхности Класбула оказались изолированы друг от друга и лишены централизованного командования.

Разбомбив крупные трансляторы, располагавшиеся на вершинах гор, Labule[524]  прекратили глобальную передачу радиопомех. В сельской местности между землей и орбитой даже установилась связь. Но густонаселенные области для Аб оставались по-прежнему недостижимы.

Тяжелая кавалерия космоса, Jadbyr Usem[525]  Футюне сейчас могла лишь бомбить одиночные вражеские сооружения и отстреливать мобильные отряды, располагающиеся вдали от городов, пытаясь хоть как-то снизить будущую нагрузку на воздушно-десантные войска. Откровенно говоря, это было совсем невеселое занятие. Расстрел беззащитных людей всем бойцам Футюне был не по душе. И, к несчастью, бОльшая часть вражеских войск пряталась в городах, где достать их с орбиты было невозможно.

- Если вы решите сделать что-то, что может повредить Sos[526] , тогда обратитесь ко мне за разрешением. А если нет, то меня вполне устроит, если вы выполните эту работу так, как сами сочтете нужным, - при слове "работа" Споор скривилась.

- Принято, - кивнул Куфадисс.

- Сколько осталось до прибытия главных сил? - спросила Споор.

- Ориентировочное время прибытия - через четыре часа пятнадцать минут по корабельному времени.

- А, - сказала Споор и встала. - Ну тогда я возвращаюсь в Shil Lesheikal[527] .

- Так точно, - отсалютовал Куфадисс.

- Alm Kasalia[528] , срочное донесение, - доложил Kasalia Drokia[529] .

- Переправьте его мне.

- Есть.

Kreuno[530]  Куфадисса бибикнул, сигнализируя о получении сообщения.

- Lesheik[531] , погодите, пожалуйста, - окликнул Куфадисс, едва пробежал донесение глазами.

- Что такое? - Споор обернулась.

- Bodeimia[532]  с "Лардбирша", похоже, подобрало на орбите потерпевших бедствие.

- И что?

- Спасенные заявляют, что они Feia Borl Paryun[533]  и Lonyu Jarluk Dreu Haider[534] .

- Feia Borl Paryun[535] ? Что, интересно, принцесса Абриел делает в таком месте? - Споор склонила голову вбок. - Из дома сбежала?

- Нет, я полагаю...

- Нет, - Roifrode[536]  вновь развернулась в сторону своей каюты. - Иметь дело с непослушным ребенком - едва ли элегантно.

- Дело не в этом, - пояснил Куфадисс. - Насколько я помню, Feia Borl Paryun[537]  служила на "Госроте" Bene Lodair[538] , а Lonyu Jarluk Dreu Haider[539]  находился там же в качестве пассажира. Так что...

- Я все это знаю, Alm Kasalia[540] . Вы очень уж серьезны.

- ...мои извинения.

- И пожалуйста, не надо извиняться по каждой мелочи.

- Мои... есть.

- Но подумать только - они оба выжили и находились в Nahen[541] . Где они сейчас?

- По-прежнему на Bodeimia[542] . Sarerl[543]  "Лардбирша" спрашивает, что с ними делать. Мне кажется, лучше всего будет переправить их непосредственно к нам сюда.

- Элегантные Спооры никогда не ладили с грубыми Абриелами... - скрестив руки на груди, пробормотала себе под нос Roifrode[544] .

- Тогда, значит, мы пока оставляем их на "Лардбирше"? До подхода Frode[545]  Трайфа?

- Как вы можете так думать? - алые глаза удивленно уставились на Alm Kasalia[546] . - Это должно быть забавно, прикажите доставить их сюда.

ГЛАВА 10. Домой, в чужой мир (Saimoth Lothlortaj)

Разведывательное судно приземлилось на Goriaav[547]  флагмана Jadbyr Usem[548]  Футюне "Хейрбирша".

- Вот мы и прибыли, - Джинто, массируя больное плечо, глянул в лицо Лафили. - Что с тобой?

- Эрцгерцогиня Летопанью, - пробормотала Лафиль. - Это же надо, чтобы этой Jadbyr[549]  командовала именно она...

- А, это ты про Roifrode[550]  Споор? А что такое?

- Благородные Абриелы и грязные Спооры никогда не ладили между собой.

- Хм...

- Мало того, что меня спасла Споор, так мне еще придется показаться перед ней в этом, - Лафиль стыдливо посмотрела на свое одеяние. На ней по-прежнему было класбульское платье.

- Мы готовы принять вас на борт. Сюда, пожалуйста, Lonyu[551] , - обратился к Джинто офицер с эмблемой Rinjer[552] . Затем он обернулся к Лафили и, чуть помявшись, добавил: - и Bene Lodair[553]  Абриел.

Лафиль поднялась на ноги и отдала салют.

- Большое спасибо, - Джинто тоже отдал салют и направился к Yadobel[554] .

На Goriaav[555]  их уже ждали с десяток офицеров. Lodair[556] , стоящая в центре группы, показалась Джинто похожей на хищную бабочку - на вид она была столь же прекрасна, сколь ядовита. Судя по эмблеме, Lodair[557]  была в звании Roifrode[558] . Наверно, это и есть Roifrode[559]  Споор.

Сойдя с Bodeimia[560] , Лафиль отдала салют. Джинто поклонился.

Споор встретила приветствие Лафили пристальным взглядом, затем грациозно поклонилась Джинто. Окружающие ее офицеры поклонились вслед за ней.

- Добро пожаловать на мой корабль, Feia[561] , Lonyu[562] . Да, Feia[563] , прошу вас держаться как член Ruejhe[564] , пока вы здесь.

- Но...

- Я не получала приказа о прикреплении к моему кораблю Bene Lodair[565] .

- Но, Roifrode[566] ... - пыталась бороться Лафиль.

- И потом, я совершенно не в состоянии воспринимать вас как Bene Lodair[567] , когда на вас эти одеяния, - добила ее Споор.

- В таком случае, я буду делать, как вы просите, - Лафиль недовольно опустила руку. - Давно не виделись, Эрцгерцогиня.

- Да уж. Кажется, это было на праздновании окончания Feia[568]  Kenru[569] ? - дождавшись кивка Лафили, Споор продолжила. - Что ж, я, Niif Letopan[570] , хотела бы выразить свои искреннейшие поздравления по поводу того, что Feia[571]  находитесь в полном здравии и столь многого достигли... но не по поводу ваших эстетических пристрастий. Почему вы так одеты?

- Это была не моя идея, - Лафиль кинула сердитый взгляд на Джинто. - Это придумал Джинто... эээ, то есть Jarluk Dreu Haider[572] .

- О, - Глаза Споор потрясенно расширились. - Вы хотите сказать, что Jarluk Dreu[573]  заставил Feia[574]  надеть это и выкрасить ваши волосы в черный цвет?

- Это еще не очень ужасно. Видели бы вы, какую одежду он купил для меня в первый раз.

- О... - Споор была настолько поражена, что не нашлась что сказать, лишь молча перевела свои красные глаза на Джинто.

Джинто был в смущении. Он не знал, станет ли Lonyu Nim[575]  выслушивать его объяснения, почему это было необходимо.

- Я приношу вам свои извинения, Lonyu[576] , - Споор непонятно почему поклонилась Джинто, хоть он и занимал более низкое, чем она, общественное положение.

- А? За что? - Джинто недоумевал все сильнее.

- Когда Larth Barker[577]  позволил образовать Dreuhynu Haider[578] , я считала, что это просто каприз. Я думала, что не стоит производить в Sif[579]  человека, совершенно незнакомого с жизнью Аб. Не хочу вас оскорбить, но оружие, которым обладала планета Мартин, едва ли представляло хоть какую-то угрозу.

- Каприз, говорите... - в голове у Джинто была полная каша.

- Но я была абсолютно не права. Судя по достижениям Lonyu[580] , вы более чем заслужили титул Dreu[581] .

- С-спасибо... - что она имеет в виду под достижениями? Она говорит о том, как я спас Лафиль? Вроде непохоже...

- Вся Frybar[582]  знает, как легко разгневать Абриела и каким разрушительным часто оказывается этот гнев. Страх перед гневом Абриелов вошел уже в легенды. Насколько я слышала, Feia[583]  Лафиль из Lartei Kryb[584]  этим выделяется даже среди Абриелов, и таких вспышек ярости, как у нее, Вселенная не видела со времен Большого Взрыва.

- Niif[585] ... - попыталась вклиниться Лафиль, но Споор не обращала на нее внимания.

- Заставить Feia[586]  Лафиль выкрасить волосы в черный цвет и надеть столь эксцентричный костюм - не могу поверить, что такое вообще возможно, хоть и вижу доказательство прямо перед собой. Такое достижение стоит титула даже не Dreu[587] , а Loebe[588]  - да нет, даже Leikur[589] . Я просто в восхищении.

Джинто стоял потупившись. Этот комплимент он никак не мог принять за чистую монету. Ему казалось, что Споор пытается его завуалированно оскорбить из-за того, что он заставил Лафиль носить столь странную одежду.

- Не волнуйся об этом, Джинто, - ядовитым тоном сказала Лафиль. - Она просто дразнит меня, используя для этого тебя. Душа Спооров перекрученная, как двойная спираль ДНК. Говоря словами эрцгерцогини, Lonyu Niif Letopan[590]  Пенейж этим выделяется даже среди Спооров. Она возвысила технику оскорблений, разработанную Споорами за последнюю тысячу лет, до уровня настоящего искусства.

Рассмеявшись, Споор впервые посмотрела Джинто в глаза.

- Но вы мне в самом деле нравитесь. Я слышала, вы собираетесь стать Lodair Sazoirl[591]  - я хотела бы, чтобы вы служили под моим началом.

- Прежде чем мы перейдем к обсуждению будущих событий, Niif[592] , - резко перебила Лафиль, - не могли бы вы подготовить для меня Serlin[593] ? Кроме того, я хотела бы вернуть себе прежний цвет волос.

- Serlin[594]  я могу вам дать прямо сейчас. А как отмывается эта краска? Достаточно просто принять ванну?

- Когда я принимала ванну, она не сходила.

- И что нам тогда делать?

- Я не знаю, - и Лафиль повернулась к Джинто. Споор также перевела на него взгляд.

Джинто не имел ни малейшего понятия.

- По-моему, на этикетке с инструкциями что-то было написано... только мы ее выкинули...

Две Аб по-прежнему пристально смотрели на Джинто.

- Эээ... эта краска на Класбуле очень популярна, и если мы туда спустимся и кого-нибудь спросим... - предположил он.

- Пугающая картина мне только что представилась, уж не знаю с чего. Lodair[595]  моей прославленной Футюне приземляется в Nahen[596] , по-прежнему контролируемый врагом. Он уничтожает всех, кто пытается оказать сопротивление. Потом, в заляпанной вражеской кровью Serlin[597] , он хватает перепуганного Sos[598]  и спрашивает у него: "не подскажете ли мне, как свести краску для волос?" О, как стремительно упадет репутация Футюне.

- Ах да, - Джинто сник. Поскольку они с Лафилью теперь были в безопасности, он совсем забыл, что планета Класбул до сих пор находится под властью врага.

- Может быть, так? Я передам прядь волос Feia[599]  нашим химикам. Прикажу им исследовать ее и синтезировать что-нибудь, чем эту краску можно смыть. Как звучит?

- Да, сделайте так, пожалуйста. И вот еще, - Лафиль извлекла из нагрудного кармана Jeish[600] . - Это судовой журнал Resii[601]  "Госрот".

Все офицеры отдали судовому журналу салют. Повисло молчание. Наконец Споор произнесла:

- Alm Kasalia[602] , возьмите его.

- Есть, - Lodair[603]  со светло-зелеными волосами и глубоко уставшими глазами шагнул вперед и медленно принял из рук Лафили Jeish[604] .

- Что ж, Feia[605]  и Jarluk Dreu Haider[606] . Пройдите за мной, пожалуйста, я провожу вас к вашим каютам. О, похоже, Jarluk Dreu Haider[607]  сперва следует навестить медицинский отсек, - Споор взглянула на левое плечо Джинто. - Правда, как вам это удалось? Заставить Feia[608]  так одеться и отделаться в результате всего лишь плечом?

- Это вовсе не я его подстрелила, - сердито возразила Лафиль.

***

Тридцать семь минут спустя.

Glaga[609]  флота Трайфа Resii[610]  "Кейлдиш" вышел из Сорда Сафугнофф в Dath[611] . Тотчас с "Хейрбирша" на "Кейлдиш" обрушился поток информации.

- Lonyu[612] , - обратился к командующему Shewas[613]  Кахиюл.

- Да? - поднял глаза Frode[614]  Трайф.

- Похоже, удалось спасти Feia Borl Paryun[615]  и Lonyu Jarluk Dreu Haider[616] .

- Э? - у Трайфа отвалилась челюсть. В это было невозможно поверить. Трайф знал, что они оба были на "Госроте", но как они оказались здесь?

- А "Госрот" уцелел?

- К сожалению, "Госрот", похоже, действительно погиб.

- О. Это очень печально. Но каким образом Feia Lartneir[617]  оказалась здесь?

- Она эвакуировалась с корабля по приказу Sarerl[618] , после чего сумела выжить на этой планете. Полного отчета она пока не предоставила, поэтому детали нам пока не известны.

- Хмм. Я вас не упрекаю.

- Feia Lartneir[619]  доставила судовой журнал "Госрота". В нем обнаружилась интересная информация.

- Что за информация?

- Теперь нам известно, откуда они пришли.

- И откуда?

- Из Sord Kikotosokunbina Keik[620] . Sarerl[621]  "Госрота" предположила, что они использовали этот Сорд, переместив его к системе Васкоттон, на расстояние четыре и одна десятая светового года.

- Bomowas[622]  Лексшью... она была хорошим Lodair[623] , - задумчиво произнес Трайф, меряя шагами Gahorl[624] .

- Да. Ее логическая цепочка выглядит безупречно, и я по данному вопросу согласен с ее выводами. Мы только начали анализ информации, полученной с захваченных вражеских кораблей, но думаю, анализ подтвердит ее теорию.

На Gahorl[625]  вспыхнула Ja Fe[626] .

- Между нами и Sord Kikotosokunbina Keik[627]  располагаются две Skor[628] : Borskor Gamtek[629]  и Lyumusko Febdak[630] . Нам следует немедленно направить туда флот и эвакуировать Fapyut[631]  и вассалов, если только это возможно.

- Вы можете связаться с Dreuhynu Vorlak[632] ? В обход Sord Kikotosokunbina Keik[633] ? - остановившись, спросил Трайф.

- Мы должны хотя бы попытаться. Отправим Футюне?

- Вы не думаете, что Футюне следует дать отдохнуть? - возразил Трайф.

- Кроме Футюне, ни одна Jadbyr[634]  с этой задачей не справится, - заявил Кахиюл.

- Вы правы, - кивнул Трайф. - Действовать надо быстро. Что ж, завалим Футюне работой.

- Да. Но те двое, которых мы выручили, не должны оставаться в Футюне в это время.

- Конечно же. Почему вы всегда говорите очевидные вещи? Сейчас же пошлите судно, чтобы доставить их сюда.

- Принято.

***

- Операция закончена. Кстати, вам очень хорошо оказали первую помощь, - Gairit[635] , оказавшийся, как и Джинто, наземником, отцепил от плеча Джинто Kreurpok[636] . - Мне и делать почти ничего не пришлось. Некоторое время вы не сможете пользоваться рукой, но к тому времени, когда вы доберетесь до Лакфакалле, она полностью восстановится. - Gairit[637]  поместил руку Джинто в лубок и опрыскал его отвердителем.

- Спасибо, - Джинто скосил глаза на левое плечо. Вся рука выше локтя находилась в лубке и была совершенно неподвижна.

- Вашу одежду принесли. Надеюсь, она вам придется по вкусу, - врач подал Джинто Sorf[638] . Левый рукав отходил на уровне пояса, а выше составлял с туловищем одно целое. Для руки Джинто в ее нынешнем состоянии это подходило идеально.

.- Мне оно нравится, - одеваясь, произнес Джинто.

В медицинский отсек вошел Fektodai[639]  - он словно специально ждал снаружи, пока операция закончится.

- Наша Jadbyr[640]  получила новое задание, - сказал он. - Мы вынуждены просить Lonyu[641]  покинуть корабль.

- Что, уже?

- Sarerl[642]  очень сожалеет. Она просила передать, что очень хотела бы послушать о ваших приключениях за обедом.

- Пожалуйста, передайте ей мою благодарность.

- Есть. А сейчас, пожалуйста, пройдите со мной.

Джинто попрощался с врачом и покинул медицинский отсек. Fektodai[643]  отвел его к Goriaav[644] .

- Lonyu[645]  и Feia[646]  должны будете погрузиться на судно "Экрерр". Оно направится прямо в Arosh[647] , так что через три дня вы будете уже там.

- Я никогда раньше не был в Лакфакалле, - признался Джинто.

- Правда? - похоже, Fektodai[648]  был этим удивлен.

Когда Джинто дошел до Kalique[649] , Лафиль уже сидела там. На ней была Serlin[650]  без знаков различия, а волосы вернули свой изначальный светло-синий цвет.

- Ты выглядишь совсем как раньше, - весело сказал Джинто. Ему нравилась предыдущая версия Лафили, с черными волосами и в платье; но сейчас он уверился, что светло-синие волосы и Serlin[651]  ей шли лучше всего.

- Ты правда так считаешь?

- Ну да, конечно... - неуверенно ответил Джинто; по тону и взгляду Лафили он понял, что она недовольна.

- Повнимательнее смотри, - Лафиль ухватила прядь волос. - Они же выцвели.

Теперь, когда она это сказала, Джинто и сам увидел, что волосы стали чуть светлее - ближе к голубому.

- Но это тоже красивый цвет, - Джинто попытался утешить Лафиль. Сперва он хотел сказать, что тогда у них не было выбора, но передумал. Лафили не хуже, чем ему, было известно, что в той ситуации иначе было нельзя. С другой стороны, совершенно не обязательно было сводить краску в такой спешке. Если бы Лафиль согласилась потратить больше времени на анализ, возможно, химикам удалось бы найти способ избавиться от краски, не причинив вреда волосам.

- Я тебя не виню, - заявила Лафиль. - Я просто разочарована, что у тебя такая плохая память.

- Но они почти не изменились!

Если прежде Лафиль не казалась рассерженной, то теперь ситуация явно изменилась.

Принцесса отвернулась и до следующего завтрака не разговаривала с Джинто.

ГЛАВА 11. Столица Империи Лакфакалле (Arosh)

Никакой карты Arosh[652]  не существовало в природе. Строения, из которых состоял город, не были построены на земле; они постоянно двигались по искривленным траекториям под действием сил тяжести. Лишь Служба управления движением столицы (Saude Bir Arok) знала, где когда какое здание находится, и эта информация менялась ежесекундно. Неудивительно, что Arosh[653]  получила прозвище "город хаоса" (Birort Kuneiguna).

Другим прозвищем столицы было "начало драконьих голов" (Sath Nosher). Изображенный на гербе Frybar[654]  Гафтонош ассоциировался и с самой Frybar[655] . Дороги к восьми Fek[656]  были шеями, на которых держались восемь голов, и Arosh[657]  была тем самым местом, откуда эти дороги расходились.

Иногда Лакфакалле называли проще: "восьмивратный город" (Birort Gasoder). Звездных систем, в которых было более одного Сорда, насчитывалось немало, но восемь Сордов вместе - такой случай человечество знало лишь один. Тысячу лет назад здесь были открыты восемь Sord Loeza[658] , которые собрал и использовал для получения энергии гигантский корабль "Абриел".

Кроме того, иногда Arosh[659]  называли "колыбелью Империи" (Gyrsaug Frybaral). Именно здесь зародилась крупнейшая империя в истории человечества, именно здесь началась ее жестокая и кровавая история.

Своей истории Arosh[660]  обязана еще одним прозвищем: "непотопляемый город" (Dawatosaria). Frybar[661]  решалась на войны даже будучи слабее своих врагов; поэтому ее столице трижды доводилось подвергаться вражеским обстрелам. Но не пала она ни разу. А те нации, которым когда-то удавалось пробить себе путь к Лакфакалле, сами уже являлись частью Frybar[662] .

Следующее прозвище - "город любви" (Birort Neg). У людей расы, постоянно живущей в Garish[663]  и Menyu[664]  и, несмотря на относительную малочисленность, распространившейся по всей огромной Frybar[665] , было не очень-то много возможностей знакомиться и встречаться друг с другом. Поэтому, как правило, полжизни Аб проводили в Arosh[666] . Всегда, в любое время где-то в столице что-то праздновали. На эти празднования мог приходить любой желающий, и Аб собирались вместе, чтобы знакомиться с себе подобными.

Просто "родной дом" (Muraut) - так обычно сами Аб называли это место в разговорах. Практически каждый Аб был рожден в результате взрыва влюбленности, произошедшего здесь. Здесь они рождались и росли, а затем разлетались по всей Вселенной, чтобы когда-нибудь вернуться назад.

"Город хаоса", "начало драконьих голов", "восьмивратный город", "колыбель Империи", "непотопляемый город", "город любви", "родной дом" - все это Arosh[667]  Лакфакалле.

Звезда, освещающая город, носила имя Абриел. Да, "Абриел" для Аб - это и название города-корабля, где жили их прародители, и имя Spunej[668] , и имя звезды родного дома. Произошло это название от имени богини Солнца, которой поклонялась раса, создавшая Аб. Еще будучи земледельцами, задолго до космических полетов, они поклонялись богине Аматерас. Через многие тысячи лет звучание имени изменилось и превратилось в "Абриел". В честь нее и звездная система была названа Dreuhynu Abliarsar[669] . Все Spunej[670]  получали титул Dreu Abliarsar[671] .

Те, кто подлетал к звезде Абриел, видели ее словно запеленатой; звезду окружала сферическая сеть, сплетенная из тончайшего волокна. Впрочем, тончайшим оно казалось лишь в сравнении со звездой, реальная ее толщина составляла пятьсот Wesdaj[672] . Обращенная к звезде сторона этих "нитей" была выложена солнечными батареями; на противоположной, теневой стороне располагалось множество линейных ускорителей, в которых вырабатывалось Baish[673] . Это была крупнейшая Joth[674]  не только в Frybar[675] , но вообще в заселенной человеком части Вселенной.

Arosh[676]  Лакфакалле имела серповидную форму и составляла в длину около трехсот Sedaj[677] . Радиус орбиты Arosh[678]  равнялся примерно шести Zesadaj[679] . Ruebei[680] , королевский дворецLartbei_, столичные резиденции наземный дворянинVoda_, жилища сквайр (мелкий дворянский титул)Ryuuk_ и гражданин (Империи)Lef_, космический садDeiu_, магазинIleiv_, учреждения Космические СилыLabule_, верфи, и так далее, и тому подобное. Все эти сооружения и образовывали столицу. Между постройками постоянно пролетало огромное число кораблей; любой корабль, вошедший в систему из двумерное пространствоFath_, сразу оказывался в городе. Большинство сооружений были подвижными, что позволяло в автоматическом режиме уклоняться от столкновений.

Восемь Сордов располагались с равными интервалами на орбите, радиус которой был на тысячу Sedaj[681]  выше, чем у орбиты Лакфакалле. Они обращались вокруг звезды в противоположном по сравнению с Лакфакалле направлении, и возле каждого из них находилась мобильная орбитальная крепость (Lonid Horka).

Longia[682]  "Экрерр", на борту которого пребывали Джинто и Лафиль, вошло в Dreuhynu Abliarsar[683]  через один из восьми Сордов - Sord Irik[684] .

***

Longia[685] , в отличие от более мелкого Pelia[686] , напоминает миниатюрный Rebisath[687] . Оно предназначено не только для передачи информации, но также для перевозки важных посланников, в том числе Sif[688] . На судне имеются двенадцать полностью обставленных гостиных и даже комната отдыха.

Когда Джинто, которому надоело скучать у себя в каюте, заглянул в комнату отдыха, он впервые за все время полета обнаружил там Лафиль.

- Привет, ты уже закончила писать свой доклад? - спросил он.

- Да, - Лафиль повернулась к Джинто и указала на огромный экран на стене перед ними. - Как тебе внешний вид Лакфакалле?

На экране был виден родной дом Аб во всей красе. Джинто он представлялся роем огней. Невероятно красивое зрелище. Поскольку Longia[689]  находилось на той же орбите, что и Лакфакалле, Джинто словно смотрел сбоку на миниатюрную копию галактики.

- Она намного больше, чем я ожидал. Потрясающе.

- Правда, - на лице Лафили появилась невинная, довольная улыбка.

Джинто взял чашку Surgu[690]  и сел рядом с Лафилью. Он действительно думал о Лакфакалле то, что сказал Лафили. Но в сердце его царило совершенно другое чувство. Одиночество.

Вояж Джинто из Dreuhynu Vorlak[691]  до Arosh[692] , хоть и затянулся несколько сильнее, чем он ожидал, все же подходил к концу. Конец путешествия означал также и прощание с Лафилью. И, возможно, прощание навсегда. Что еще хуже, Лафиль проводила бОльшую часть времени в своей каюте, составляя отчет. Джинто ее видел только во время трапез.

- Тебе капитан уже сказала? - спросила Лафиль.

- Что сказала?

- Что мы летим в Ruebei[693] .

- Что, прямо туда? - изумился Джинто.

- Да. Spunej Erumita[694] , видимо, желает с нами поговорить.

- В смысле, с тобой.

- Нет. Не только со мной, с тобой она тоже хочет побеседовать.

- Ну и ну, - Джинто сник. - И ты так спокойно об этом говоришь. Но, думаю, ты-то просто свою бабушку навещаешь.

- Я бабушку уже год не видела.

- А. Ну тогда вам с ней, полагаю, есть что обсудить.

- Конечно, есть, но Erumita[695]  сейчас наверняка очень занята. Ты, может, забыл, но в Frybar[696]  идет война.

- Я знаю. Интересно, как там идут дела. Ты что-нибудь слышала?

- Ничего не слышала, - Лафиль склонила голову набок. - Ты беспокоишься?

- Конечно, беспокоюсь! Ты забыла, где моя родная планета?

Графство Хайд находилось по ту сторону линии фронта. Джинто там не пользовался популярностью - он считался "сыном предателя".

Поскольку Fek Irik[697]  имело полукруглую форму, связь с родной планетой Джинто не была потеряна. Но Джинто не мог сохранять спокойствие, когда думал о том, что, возможно, система Хайд оккупирована так же, как была оккупирована Loebehynu Sufagnaum[698] .

Жители его родной планеты, вероятно, поладили бы с оккупантами куда лучше, чем Sos[699]  Сафугноффа. Сколь ни старался Джинто не думать об этом, его мысли все время возвращались к одному: чтО в таком случае будет с его отцом, Графом Хайд.

Джинто много лет не виделся с отцом, да и изначально они друг друга знали неважно, но все-таки он оставался единственным родственником Джинто.

- Ах, да, - виноватым тоном сказала Лафиль. - Это был глупый вопрос, мне не следовало его задавать.

- Да ладно. Я и сам про это забыл, когда мы были на Класбуле.

- Тогда мы были немного заняты.

- Иногда я просто поражаюсь твоему таланту преуменьшать масштаб событий, - заметил Джинто.

Огни Arosh[700]  быстро надвигались, и вскоре уже стало возможно рассмотреть ближайшее сооружение. Из сооружения торчали многочисленные цилиндрические придатки, вдоль которых перемещались какие-то шары. Все вместе смахивало на некий диковинный организм, заэволюционировавшийся до полного тупика.

- Это Lorl Beitur[701] . "Госрот" именно здесь построили, - сообщила Лафиль.

- Понятно.

- А вон там Somulornyu[702] , - Лафиль указала на сооружение, плывущее позади верфи. - Таких в Muraut[703]  много. Там внутри нет гравитации, и стенки мягкие. Вскоре после рождения ребенка на него надевают Alpha[704]  и отправляют туда. Там дети учатся законам действия-противодействия и осваивают Alpha[705] . Если этого не сделать, пока мозг еще растет, Rilbido[706]  не разовьется...

Джинто слушал, как Лафиль с энтузиазмом играет роль гида по Лакфакалле, а в голове его блуждала мысль: ей тоже, как и мне, печально от того, что мы скоро расстанемся? Она тоже, как и я, не хочет, чтобы это произошло?

***

Когда Джинто и Лафиль добрались до Ruebei[707] , откуда ни возьмись появились многочисленные лакеи и разделили их. Джинто был этому не рад - ему поневоле вспомнилось произошедшее в Lyumusko Febdak[708]  - но у него не было выбора, кроме как подчиниться. Его отвели к колоссальных размеров ванне, где он смог всласть понежиться в горячей воде.

Когда Джинто покинул ванну, для него уже была приготовлена новая одежда. Его плечо полностью выздоровело, как и обещал Gairit[709] . Прожженное лазером отверстие затянулось молодой кожей, и кость совсем не болела.

Джинто натянул Sorf[710]  нормального покроя и надел Daush[711] . Потом настала очередь Alpha[712] , точь-в-точь напоминающей ту, что у него отобрали в Lyumusko[713] , и нового Kreuno[714]  взамен позаимствованного у Силней.

После того, как Джинто закончил приводить себя к виду, приличествующему Bar Sif[715] , он подал знак лакеям.

- Сюда, пожалуйста, - указали ему путь лакеи. Джинто вышел в зал, где его поджидала мобильная платформа.

- Поднимитесь, пожалуйста.

- Ага, - Джинто ступил на платформу. Один из лакеев последовал за ним и ввел в Kuro[716]  платформы инструкции.

- Эммм... а куда мы едем? - опасливо спросил Джинто, когда платформа пришла в движение.

- Я получил указание доставить вас в Wabes Bezorlot[717] .

- В Wabes Bezorlot[718] !? Но я думал, этот зал только для самых важных случаев...

- Вы абсолютно правы.

- Ээээ... а что вообще происходит?

Лакей обернулся и приподнял бровь.

- Вы действительно не знаете?

- Нет. Пожалуйста, забудьте, что я спрашивал, - Джинто решил остановиться, пока его снова не посчитали тупым, как огурец.

***

- Кончай трястись, Джинто, - нахмурившись, сказала Лафиль. В комнату перед Wabes Bezorlot[719]  она пришла раньше Джинто и сейчас потягивала из бокала какой-то напиток.

- Иногда ты просишь невозможного, - Джинто был не в состоянии успокоиться. - Что я вообще должен делать? Может, посоветуешь что-нибудь?

- Ничего особенного. Делай что подсказывает здравый смысл и будь вежлив.

- Ты забываешь - я совсем не знаю, на что похож здравый смысл Аб.

- Тогда просто делай как я. Подойди к трону. Поклонись. Говори только когда она к тебе обратится. Все же просто.

- Звучит просто, - признал Джинто.

- Это и есть просто.

Вошел лакей.

- Приношу извинения, что вам пришлось ждать, Feia[720] , Lonyu[721] . Мы готовы принять вас.

- Ага, - кивнул Джинто и направился к лакею.

- Не туда, сюда, - Лафиль указала на гигантские двери.

- Видишь, уже налажал, - пробормотал себе под нос Джинто.

- Иди рядом со мной, не обгоняя и не отставая.

- Угу.

- И держись гордо. Ты герой.

- Впервые слышу.

- Onyu[722] .

Гигантские двери распахнулись.

Wabes Bezorlot[723]  был залит мягким утренним светом звезды Абриел. Высоко над головами проходило множество балок, но не было потолка, который эти балки бы поддерживали, - лишь высь голубого неба. С балок свисали флаги дворянских семейств Frybar[724] . Флаг новоиспеченной Dreujhe Haider[725]  Джинто обнаружил в первом ряду.

Джинто и Лафиль прошли по черному мраморному полу к подножию Имперского трона, сопровождаемые с обеих сторон Sash Idar[726] . Sash Arovot[727]  заиграли Имперский гимн. Они не пели, но Джинто и без того отлично знал слова. В гимне выражалось пожелание вечной жизни для Frybar[728]  - чтобы она видела, как старится Вселенная. Текст был абсолютно в духе Аб - надменный и дерзкий.

Джинто не желал вторично проколоться так же, как в день своего знакомства с Лафилью, поэтому он заранее, еще на Longia[729] , запомнил лица всех Sif[730]  и Fasanzoerl[731] , с кем он мог бы встретиться в этот день. Благодаря этому он сразу узнал трех приветствующих его людей.

С нефритового трона, окруженного флагами Ga Lartei[732]  (а непосредственно за троном располагался флаг Frybar[733] ), навстречу Джинто поднималась, несомненно, бабушка Лафили, Spunej Рамаж Erumita[734] . Справа от нее на одну ступеньку ниже трона стоял мужчина с серовато-синими волосами - отец Лафили, Larth Kryb Feia[735]  Дебеус. Еще на ступеньку ниже стоял, улыбаясь, красивый юноша с волосами цвета индиго - младший брат Лафили, Borl Wemdaisal Feia[736]  Духир.

Джинто смутился. И Императрица, и Король Крив выглядели так, словно Лафиль была их сестрой. Larth Kryb[737]  даже выглядел старше, чем Spunej[738] . Джинто раньше считал, что знает, как с возрастом меняются (точнее, не меняются) Аб; но теперь, когда он увидел это своими глазами, зрелище показалось ему невероятно странным. Интересно, как сами Аб определяют, кому сколько лет?

Лафиль опустилась на колено. Белый коврик, на который она встала, располагался таким образом, что каждый, кто преклонял на нем колени, смотрел на трон снизу вверх. Джинто поспешно опустился на колено вслед за Лафилью.

- Встаньте, Jarluk Dreu[739] , - произнес чей-то голос прямо перед Джинто. Подняв взгляд, Джинто с изумлением обнаружил, что Рамаж сошла с трона и теперь стояла прямо перед ним.

- Встаньте, - повторила Рамаж.

- Да, - кивнул Джинто и поднялся на ноги.

- Примите, пожалуйста, благодарность Абриелов, Jarluk Dreu[740] , - сказала Рамаж и указала рукой на Лафиль. - Она пока ничего в жизни не достигла, но у нее огромный потенциал. Благодаря вам этот потенциал сохранился. Если бы не вы, я бы уже не увидела эту девочку живой.

- Да вовсе нет, - лицо Джинто запунцовело. - Я... я ничего такого не сделал. На самом деле это она кучу раз меня спасала...

- Нет, Jarluk Dreu[741] , - Рамаж взяла Джинто за руку. - Вы, наверное, просто сами этого не осознаете, так что я не могу сказать, что вы ошибаетесь. Однако, если бы вы не говорили ей, когда следует спасаться, она бы шла вперед, навстречу верной смерти. Мы не умеем определить момент, когда следует отступить, это свойственно всей нашей семье, но ей - особенно сильно. Кроме того, вы, хоть и Аб, знаете, как жить в Nahen[742] . Если бы не это - кто знает, что бы произошло.

С прелестного лица, напоминающего лицо Лафили, на Джинто в упор смотрели красные глаза. Руки Императрицы были холодны, но все же Джинто ощущал в них какую-то внутреннюю теплоту. Его охватила паника.

- Я тоже выражаю свою самую искреннюю благодарность, Jarluk Dreu[743] , - произнес Дебеус. - Nahen[744]  совершенно чужды нам, рожденным в Лакфакалле. Большинство из нас рождается в мире Аб и умирает в мире Аб, так за всю жизнь и не ступив на поверхность планеты. Не хочу вас оскорбить, но Nahen[745]  пугают нас, Jarluk Dreu[746] . Невозможно выразить словами мою благодарность вам за то, что вы вернули мою дочь из Nahen[747] .

- Эммм... но в Nahen[748]  много прекрасных людей. Без их помощи мы бы обязательно попали к врагу, - возразил Джинто.

- Вы меня неправильно поняли, Jarluk Dreu[749] , - рассмеялся Дебеус. - Я вовсе не хочу сказать, что все жители Nahen[750]  злые. Мы злые ровно в такой же степени, как они. Просто образ жизни в Nahen[751]  слишком сильно отличается от образа жизни Аб. Чуждая культура может с легкостью убить человека. И, что еще хуже, та планета была под властью людей, смертельно ненавидевших Аб. Если бы вы не направляли мою дочь, она бы сейчас здесь с нами не стояла.

- Совершенно верно, - кивнула Рамаж. - Я уже прочла доклад Lartnei[752] . Мне известно о людях, которые вам помогали. Им я тоже благодарна, но сейчас мы говорим о вас.

- Но Лафиль тоже меня очень много выручала. Особенно в Kesath[753] .

- Это был ее долг, она выполняла приказ Лексшью, - когда Дебеус произносил имя, на его красивом лице отразилось горе. - Вы непривычны к космосу. Моя дочь получила приказ помочь вам выжить в том мире, к которому вы непривычны. Но никто не приказывал вам помогать ей выжить в том мире, к которому непривычна она.

- Гордитесь проявленным вами героизмом, юноша, - сказала Рамаж. - По крайней мере, для нас это верх благородства и героизма.

- Я тоже хотел бы сказать спасибо, Jarluk Dreu[754] , - скромно добавил Духир. - Я очень рад, что благодаря вам снова смог увидеть сестру.

Услышав искренние слова благодарности из уст Духира, Джинто наконец-то смог расслабиться. Слова Императрицы и короля звучали слишком формально и обтекаемо, он не ощущал, что его реально благодарят. Джинто прекрасно понимал их чувства, но ему все равно казалось, что их слова обращены к кому-то другому.

- Большая честь для меня, Feia[755] , - поклонился Джинто. - Erumita[756] , Feia Lart[757] . Ваши прекрасные слова в мой адрес - это большая честь для меня.

- Ты сделал более чем достаточно, чтобы заслужить их, Джинто, - прошептала Лафиль. - Держись уверенней.

- Я правда так нервно себя веду? - Джинто изо всех сил старался вести себя как можно увереннее, но не знал, насколько хорошо это у него получалось.

- Да. Ты весь бледный.

- Моя драгоценная дочь, ты, я вижу, кое-что не указала в своем докладе, - ухмыльнулся Дебеус. - Ты не упомянула, что настолько сдружилась с Jarluk Dreu Haider[758] .

- Трудно не сдружиться, пройдя вместе через столько опасностей, отец, - ответила Лафиль.

- Понятно, - кивнул Дебеус, натянуто улыбаясь. - Лафиль, не хочешь немного прогуляться со мной?

- Ты можешь идти, Лафиль, - грустным голосом произнесла Рамаж. - Мне же, видимо, предстоит заняться неприятным делом. Jarluk Dreu[759] , следуйте за мной.

- Хорошо... а что вы имеете в виду под неприятным делом? - спросил Джинто.

- Я вынуждена сообщить вам плохие новости.

***

Лафиль шла по белому песку следом за отцом. Поверх песка струился ручеек. Благодаря отражающемуся от песка свету зал казался белесоватым. По всему залу стояло множество белых колонн. Колонны были испещрены написанными крохотными буквами именами; их можно было прочесть лишь подойдя вплотную.

Это были имена всех погибших за Frybar[760] . Они были высечены в колоннах в соответствии с датой гибели, независимо от звания; все погибшие в один день были перечислены в алфавитном порядке. Тот, кто нашел бы время просмотреть эти колонны полностью, обнаружил бы то тут, то там имя "Абриел" среди множества имен Ryuuk[761]  и Lef[762] .

На вершине каждой колонны была высечена одна и та же фраза: "Frybar A Darl Fronede[763] ". Это был Зал Памяти (Greish Fronetara) - святое место, даже для атеистов-Аб.

Перед одной из колонн Дебеус остановился.

- Я уже сказал тебе "с возвращением домой"?

- Нет, пока еще не сказал, - ответила Лафиль.

- Что ж, в таком случае - с возвращением домой, Dorfryum[764] . Я очень рад, что ты снова здесь, - Дебеус развернулся к Лафили лицом. - Наши тела вечно юные, но дух старится. Даже у Аб период молодости короток, хоть мы и сохраняем юность тел до самой смерти. Для меня этот период подходит к концу. В истинной юности испытываешь много незабываемого.

Дебеус вновь повернулся к колонне и устремил взор в одну точку на ней. Лафиль подошла и всмотрелась. "Лексшью Веф-Робелл Плакиа".

- Я никогда прежде не говорил тебе этого, Fal Neg[765] , но я ничего не делал с твоими генами. Все осталось так, как и было с самого начала. Потому-то твои уши и маловаты для Абриела.

Лафиль подняла глаза на отца.

- Почему?

- Потому что в этом не было нужды, Лафиль. Плакиа дала мне бесценный дар. С моими скромными талантами я просто не смог бы сделать тебя красивее, чем ты уже есть.

- Отец, я сама не очень понимаю, почему, но... - неуверенно произнесла Лафиль, - я рада это слышать.

- Правда? - с облегчением рассмеялся Дебеус. - Хорошо. Я думал, ты ненавидишь меня из-за ушей.

- На самом деле, ненавидела... чуть-чуть, - призналась Лафиль.

- Ну здесь уже ничего не попишешь, Nouon[766] , - произнеся эти слова, Дебеус внезапно замолчал. Он просто стоял перед колонной и смотрел на имя. Лафиль молча стояла рядом с отцом и тоже смотрела на колонну.

- Замечательные были дни, - наконец разомкнул рот Дебеус. - Поблизости от гигантской звезды, завершающей свой жизненный путь, посреди туманности, которая вот-вот должна была дать рождение новой звезде... мы с Плакиа любили друг друга и вовсю наслаждались своим почетным правом доставлять друг другу массу хлопот...

- Почетное право? Доставлять друг другу хлопоты - это почетное право?

- Точнее сказать - когда тебе доставляют хлопоты, - улыбнулся Дебеус. - Мне пока можно не волноваться, Asog[767] , ты еще слишком юна, чтобы влюбиться.

- Да ну... - Лафиль попыталась возразить, но не смогла подобрать слова.

- Когда те фантастические дни подошли к концу, я был не в силах этому поверить. Я не мог поверить, но я всем телом ощущал бег времени. Так что я хотя бы...

- Отец, - в сердце Лафили зародилось подозрение. - Ты хочешь сказать, что создал меня как живую память о Kyua[768]  Плакиа?

- А что, это так плохо? - Дебеус погладил пальцем имя Лексшью. - Плакиа тогда была для меня всем. Seria[769] , ведь стремиться сохранить то время навечно - это же только естественно?

- Я тебе не ходячее воспоминание, отец. И не копия Kyua[770]  Плакиа, - подозрение Лафили сменилось на гнев.

- Конечно же, драгоценная Loliyuuk Isarlot[771] , ты ни то ни другое. Плакиа все понимала. Она не повышала голос по непонятно какой причине.

- По непонятно какой причине? - Лафиль рассердилась еще больше. - Я - это я. И я всегда верила, что ты любил меня саму, отец.

- Но я на самом деле люблю тебя. Как бы я мог называть тебя Fal Neg[772] , если бы не любил? - Дебеус оставался невозмутим.

- Ты любишь меня как воспоминание о Kyua[773]  Плакиа.

- Нет. Я люблю тебя как тебя, Gunar Abliarsar[774] .

- Я не верю тебе, отец.

- Я не требую, чтобы ты верила мне. Но запомни вот что: ты была рождена как память о Плакиа, но выросла как моя любовь. Ты напоминаешь Плакиа внешне, но совершенно другая по характеру... хотя я бы не смог сказать, чем именно вы различаетесь. Когда-то моя любовь действительно шла сквозь тебя к Плакиа, но сейчас я даже не вижу ее в тебе.

Лафиль по-прежнему сомневалась. Она уважала Bomowas[775]  Лексшью как человека и как офицера. Но она хотела, чтобы отец видел в ней самостоятельную личность. Да, он только что сам сказал, что так оно и есть, но у Лафили было ощущение, что говорил это отец не вполне искренне.

- Скажи мне, отец. Это была твоя идея, чтобы я служила на корабле Kyua[776]  Плакиа?

- Это было слишком удобно для простого совпадения. Я хотел, чтобы она отполировала созданный мной брильянт. Я хоть и в отставке, но все-таки Roifrode[777] , так что устроить это было совсем нетрудно, - Дебеус чуть помолчал, прежде чем продолжить. - Думаю, теперь, когда идет война, мне придется вернуться на службу. Хотя меня пугает мысль о службе под командованием этого мальчишки из Lartei Barker[778] .

- Мне казалось, Larth Barker Feia[779]  одного с тобой возраста, отец... - непроизвольно вырвалось у Лафили.

- Я появился из Janyu[780]  на три месяца раньше него. Это большая разница. Когда мы были детьми, я никогда не проигрывал ему в драке.

- Еще одна важная вещь, отец, - в голове Лафили возник новый вопрос. - А то, что Джинто был на борту "Госрота", тоже ты устроил?

- Да, - признал Дебеус. - Хотя как раз это в большой степени было стечением обстоятельств. Тогда в том районе было полтора десятка кораблей, на которые мог бы попасть Jarluk Dreu[781] . Я тихонько нажал где надо, так чтобы это оказался именно "Госрот". Я считал, что тебе не повредит подружиться с человеком, рожденным в Nahen[782] . Хотя я, конечно, и не подозревал, что вы настолько сблизитесь.

- Такое впечатление, что тобой было организовано абсолютно все, отец... даже вторжение Объединенного Человечества.

- Ты меня переоцениваешь, Fal Fryum[783] . Если бы мне пришлось помогать врагу, твоя бабушка разорвала бы меня на куски.

- Но все равно, ты столько всего делал закулисно ради моего воспитания... - Лафили эта мысль совершенно не нравилась.

- Я твой родитель. Я дал тебе рождение с помощью дара Плакиа, и я вырастил тебя сам. Но это подошло к концу. Ты теперь Fryum Frybaral[784] .

- Правда? - Лафиль с подозрением взглянула на отца, по-прежнему не отводящего глаз от колонны.

- Она была прекрасной женщиной, - Дебеус продолжал вспоминать, не обращая внимания на подозрительный взгляд дочери. - Когда мы с ней познакомились, я был неудачником-Lowas[785] , а она - многообещающим Fektodai[786] . Я могу придумать сто причин, по которым она мне приглянулась, но до сих пор не могу понять, за что она полюбила меня.

- Наверно, твой Traiga[787] , - уже произнося эти слова, Лафиль пожалела, что они вырвались у нее изо рта. Она понятия не имела, почему вообще она сказала нечто столь ужасное - возможно, из-за того, что она была все еще зла на отца.

Дебеус обернулся. В его сузившихся глазах явственно читался гнев. Отец Лафили был исключительно хладнокровен для своей семьи, но все-таки он был Абриелом.

- Ты знаешь Плакиа с самого детства. Кроме того, ты была на ее корабле. После всего этого ты считаешь половину себя таким человеком, Абриел Неи Дебруск Borl Paryun[788]  Лафиль? Ответь честно.

- Нет, - повесила голову Лафиль. - Она была совсем не такая.

Некоторое время Дебеус сверлил дочь глазами. Наконец он, видимо, почувствовал ее искреннее раскаяние.

- Ну хорошо, Onyu[789] . Но никогда больше не говори таких глупостей.

- Ладно... - Лафиль по-прежнему была не в силах поднять голову. - Можешь мне еще одну вещь сказать? Ты не знаешь, что Kyua[790]  про меня думала?

- Она неофициально говорила со мной о тебе... она сказала, что гордится тобой.

- Она гордится мной...

Перед глазами Лафили промелькнули те счастливые дни, которые она провела с Плакиа. Воспоминания о человеке, которого на планетах называли бы ее матерью. Сплошь счастливые воспоминания...

Взгляд Лафили затуманился, она ощутила на своих щеках что-то теплое.

- Ты плачешь, Лафиль? - Дебеус заметил ее слезы.

- Я плачу, но не потому, что ты меня отругал, отец, - Лафиль всхлипнула, словно ребенок.

- Значит, ты оплакиваешь смерть Плакиа?

Лафиль не могла говорить - она всеми силами пыталась не разрыдаться. Она просто молча кивнула.

- Я тобой разочарован. Похоже, я где-то ошибся, воспитывая тебя, - сказал Дебеус, но голос его был полон теплоты. - Я не видел тебя плачущей с тех времен, как ты выросла из подгузников, Sok Jenna[791] .

Дебеус обнял Лафиль.

- Послушай, наша семья имеет репутацию, которую надо поддерживать. Мы холодные Абриелы, мы бессердечные Абриелы, мы Абриелы, которые глазом не моргнут даже от смерти близкого друга или любимого человека. Что станет с этой нашей дурной репутацией, с таким трудом созданной нашими предками, если люди узнают, что Абриелы могут плакать? Сердиться можно; улыбаться иногда тоже можно. Но рожденный Абриелом не имеет права плакать. Нельзя ослаблять бдительность даже в кругу семьи. Если тебе действительно нужно поплакать, плачь там, где тебя никто не увидит.

- Ты несправедлив, отец, - Лафиль подняла заплаканное лицо с груди Дебеуса.

- Почему?

- Почему ты не научил меня, как плакать без слез?

***

В комнате, куда Spunej[792]  провела Джинто, их уже ждал человек в форме.

- Это Roibomowas[793]  Билскуус из Ryuazornyu Spaude Rirrag[794] , - представила его Spunej[795] . - Roibomowas[796] , объясните Jarluk Dreu Haider[797]  текущее положение.

- Есть.

В центре комнаты появилась Ja Fe[798] . На схеме отображался весь освоенный человечеством космос. Окрестность Sord Sufagnaum[799]  подсветилась красным.

- Здесь было сражение. Я думаю, вы об этом знаете. Labule[800]  одержали победу, и мы вернули себе Loebehynu Sufagnaum[801] .

Между Loebehynu Sufagnaum[802]  и Dreuhynu Vorlak[803]  вспыхнула красная точка.

- Это Sord Kikotosokunbina Keik[804] ; именно здесь враг проник на нашу территорию. Как показала разведка боем, проведенная Jadbyr Usem[805]  Футюне...

От Sord Kikotosokunbina Keik[806]  через Fek Irik[807]  протянулось несколько красных линий. Все Сорды, через которые проходили эти линии, также меняли цвет на красный.

- ...все Сорды поблизости превращены врагом в военные базы, так что передвижение в этом регионе полностью заблокировано. С этим, однако, Labule[808]  было бы нетрудно разобраться. Проблема в том...

С противоположной стороны от Sord Sufagnaum[809]  появилась еще одна красная область. В нее входили несколько Сордов, но четко очерченных границ эта область не имела. Из области выдвинулась красная стрела и устремилась к Sord Irik[810] , вратам в Лакфакалле.

- ...что враг направился на Arosh[811] , силами примерно сто двадцать Jadbyr[812] . Их операция близ Loebehynu Sufagnaum[813]  была не более чем отвлекающим маневром. Мы это предвидели, но мы не ожидали, что они явятся через Fek Irik[814] .

Из Sord Irik[815]  вышла синяя стрела и врезалась в красную.

- Мы нанесли встречный удар силами в сто сорок Jadbyr[816]  под командованием Feia Glaharerl Rue Byrer[817] . Нам удалось одержать победу, но при этом мы понесли очень тяжелые потери. Погибло много хороших людей и хороших кораблей.

Ja Fe[818]  исчезла.

- Больше нам сейчас ничего не известно. Мне сообщили, что в настоящее время Rue Labule[819]  ведут разведку захваченной врагом области, готовясь к контрудару. Но враг, без сомнений, уже укрепил свою оборону на обоих направлениях. Наши силы сейчас не в состоянии провести полномасштабную военную операцию, которая будет необходима для возвращения захваченных врагом территорий. Нам необходимо восстановить боевую мощь Labule[820] , выслать войска на защиту границ и проверить, не сумел ли враг вторгнуться где-то еще. В общем, у нас уйдет минимум три года на то, чтобы создать флот, способный прорвать стены, возведенные врагом в Fek Irik[821] . По ту сторону этих стен у нас кораблей всего на одну Jadbyr[822] , и то только если их собрать вместе. Поскольку единого командования у них нет, против любого реального наступления врага они будут бессильны.

Джинто подумал о том, что для него означают эти слова. Dreuhynu Haider[823]  лежало по ту сторону линии фронта.

- Мне очень жаль, Jarluk Dreu[824] , - с искренним сочувствием сказала Императрица. - Я не желала в ответ на ваши хорошие новости огорчать вас плохими, но правда есть правда. Мы не можем подвергнуть опасности всю Frybar[825]  во имя спасения небольшой ее части. Связь с вашей Aith[826]  прервана и вернется очень нескоро.

Джинто стоял как громом пораженный. Он лишился связи не только со своей родиной Dreuhynu Haider[827] , но и со второй родиной, Dreuhynu Vorlak[828] , где жили все его друзья. Он потерял все, что связывало его с прошлым... и совершенно не был этим опечален.

Полное отсутствие чувства горя - вот что озадачивало и одновременно шокировало его.

ГЛАВА 12. Дочь Империи (Fryum Frybaral)

В тот самый день, когда Джинто и Лафиль прибыли в Лакфакалле, в Ruebei[829]  собрался Luzei Fanigalak[830] .

Luzei Fanigalak[831]  состоял из восьми старейших представителей (Faniiga) Ga Lartei[832] . Единственной обязанностью Совета было продвижение по службе, поощрение и наказание офицеров из Fasanzoerl[833] .

Поскольку право восседать на Skemsorl Roen[834]  доставалось наиболее одаренному офицеру из всего поколения Fasanzoerl[835] , Luzei Fanigalak[836]  фактически и определял, кто станет следующим или следующей Spunej[837] .

На этот раз предметом обсуждения были действия Lartnei Kasna[838]  из Lartei Kryb[839] : достойны ли эти действия производства ее в Lodair[840] , то есть, фактически, достойна ли она стать кандидатом в Spunej[841] . Заседание длилось пять дней. Помимо доклада Лафили, Советом были тщательно изучены показания Lyuf Raika[842]  и вассалGosuk_ из баронство ФебдашLyumusko Febdak_. И вот на пятый день Лафиль вызвали в Зал Старейших (Wabes Fanigalak).

Wabes Fanigalak[843]  был круглой комнатой, в центре которой на полу было выложено изображение Гафтоноша. В передней части комнаты располагалось небольшое возвышение. Когда Лафиль вошла в Зал и назвала себя, напротив нее появились голографические изображения Faniiga[844] . Это были старейшие Абриелы - старые души в юных телах.

- Мы сегодня собрались, чтобы решить, достойна ли Feia[845]  Лафиль из Lartei Kryb[846]  звания Lodair[847] . Есть несколько вещей, о которых мы бы хотели выяснить у нее лично, так что предлагаю начать беседу с Lartnei[848] , - произнес Spunej Raika[849]  Его СветлостьNisoth_ Дугас.

- Вы можете поднять голову, Feia[850]  Лафиль, - обратился к ней самый старый из членов Luzei Fanigalak[851] , Nisoth[852]  Дусуум из Lartei Balgzeder[853] .

- Слушаюсь, - Лафиль, до того смотревшая в пол, подняла глаза.

На Лафиль сверху вниз взирали восемь Faniiga[854] , в том числе два бывших Императора. Дугас и Дусуум стояли в центре. Они, похоже, должны были главенствовать в предстоящем расспросе.

Дугас был довольно молод для Faniiga[855] , но и его возраст уже перевалил за сотню. Внешне, разумеется, он выглядел юным. Лицо Дугаса казалось детским, словно его взросление прервалось, не завершившись.

Что касается Дусуума, ему было уже далеко за двести. На лоб его свисала бледно-сиреневая челка. По какой-то одному ему ведомой причине он предпочитал полагаться на свое Frokaj[856]  и редко открывал глаза. Вот и сейчас глаза его были закрыты.

Лафиль нервничала. Перед Luzei Fanigalak[857]  она стояла впервые в жизни, зато много чего слышала о нем раньше. Если верить слухам, Faniiga[858] , отошедшие и от войн, и от торговли, находили единственное развлечение в том, что оттачивали свое мастерство в отыскании малейших недостатков юных Абриелов.

- Radeuraj Burkrag[859]  - очень скучное занятие, - сказал Дугас. - У вас, молодых, всегда неверное представление. Изучение достижений Bene Lodair[860]  едва ли назовешь интересным. Некоторые из нас вели Byr[861]  в десятки тысяч кораблей, уничтожая знаменитые межзвездные нации. Почему нам должна доставлять удовольствие такая работа?

Nisoth[862]  Дуларз, возглавлявший Шашайнскую кампанию сотню лет назад, согласно кивнул - Дугас имел в виду его достижения.

- Но случай Feia[863]  мы нашли весьма интересным, - заметил Ламронью из Lartei Weskor[864] . Только Faniiga[865]  умели произносить слово "Feia[866] " так, что оно звучало уничижительно.

- Ваши действия были крайне безрассудны, - заявил Дугас. - Особенно когда вы разгерметизировали Lyumex Febdak[867] . Такое упущение трудно простить.

- Lyuf Raika Febdak[868]  прислал прошение по этому поводу, - сказала Ламьюнью из Lartei Skirh[869] . - Он просит не наказывать вас за то, что вы сделали в Lyumusko[870] . Однако Lyuf Raika[871]  неверно понимает происходящее. Luzei Fanigalak[872]  собрался здесь не для того, чтобы наказывать вас за ваши проступки. Мы должны определить, годитесь ли вы в офицерLodair_. Что же касается произведенных вами многочисленных разрушений, ответственность за них возьмет на себя ИмперияFrybar_ - разрушения во время войны неизбежны.

Лафиль осталась безмолвна - все сказанное она считала само собой разумеющимся.

- Но вызванная вами разгерметизация Lyumex[873]  - это очень серьезно. Кто знает, что может произойти в бою. Даже мы, Kasarl Gereulak[874] , не можем жить в вакууме, - ехидно заметил Дугас.

- Да, - кивнула Лафиль. Она начала тревожиться еще сильнее. Нет ничего более оскорбительного, чем когда кто-то решает, что ты не способен достичь того, чего ты очень хочешь достичь. Лафиль предпочла бы скорее умереть, чем услышать, что она недостойна звания Lodair[875] .

- Однако, Feia[876] , Luzei Fanigalak[877]  пришел к единодушному мнению, что это именно такая ошибка, которую может допустить Bene Lodair[878] , - успокоил ее Дусуум. - Все здесь присутствующие были Bene Lodair[879] , и это было довольно скучное время; но многие из нас допускали грубые ошибки в бытность Lodair[880] . Припоминаете, Ваша СветлостьNisoth_ Ламронью, как вы стояли здесь же, чтобы получить понижение с адмиралFrode_ до гектокоммандерBomowas_?

- Nisoth[881] ! - побагровев, воскликнул Ламронью. - Поднимать ту древнюю историю было совершенно необязательно!

- Однако, Feia[882] , - продолжил Дусуум, - на два ваших поступка мы никак не можем посмотреть сквозь пальцы. Мы хотели бы услышать вашу точку зрения на эти поступки.

- Какие именно поступки? - Лафиль с вызовом уставилась на старейшего Абриела.

Возможно, Дусуум, несмотря на неработающее зрение, ощутил ореол достоинства, исходящий от юной Абриел. На его лице промелькнула горькая улыбка.

- Feia[883] , - спросил Дусуум, - использовали ли вы свой статус Fasanzoerl[884]  для того, чтобы поднять в Lyumusko Febdak[885]  мятеж против Lyuf[886] ?

- Feia[887]  Лафиль, - добавил Дугас, прежде чем она успела что-то сказать в ответ. - У нас, Абриелов, репутация людей, легко впадающих в ярость. К сожалению, приходится признать, что так оно и есть. Даже я иногда в гневе теряю контроль над собой. И тем не менее, подданные одобряют и даже любят наше правление. Понимаете ли вы, почему? Потому что мы всегда проводили грань между нашим личным гневом и гневом Frybar[888] . Потому что никто из нас не использует всесокрушающий кнут Frybar[889]  для вымещения своего личного гнева. Если хоть один Абриел, достаточно глупый, чтобы воспользоваться Rue Greu[890]  ради собственного удовольствия, окажется на Skemsorl Roen[891] , подданные потеряют свою веру в нас. С самого основания ИмперияFrybar_ важнейшая работа Имперский Совет СтарейшихLuzei Fanigalak_ заключается в том, чтобы держать подальше от трона всех, кто может запятнать честь Абриелов...

- Погодите, Nisoth[892] , - оборвала его Лафиль.

- Да, Feia[893] ? - Дусуум показал, что Лафиль может отвечать.

- Я вовсе не использовала там свой титул. И я не поднимала мятеж. Я всего лишь потребовала содействия от тамошних Gosuk[894]  как представитель Labule[895] , поскольку Lyuf[896]  пытался препятствовать выполнению моего задания.

- Понимаю, это звучит правомерно, - Дугас скрестил руки. - Однако, Feia[897] , как вы думаете, удалось бы вам то, что вы сделали, если бы в вашем имени не было слова "Абриел"?

- Это меня не интересует.

- Что вы имеете в виду, "это вас не интересует"? - нахмурился Дугас.

- Это была война. Удача на войне всегда играет важную роль. То, что я Абриел, было везением. Если бы я гордилась тем, что выполнила задание, забывая о том, что на моей стороне была удача, это было бы неправильно. Я не буду отрицать, что мне повезло.

- А что бы вы тогда сделали, будь вы Ryuuk[898] ?

- В точности то же самое, - не раздумывая ответила Лафиль. - Я и сейчас не вижу лучшего способа выполнить свой долг.

Дусуум улыбнулся.

- Должен признать, для такого птенца вы на удивление хорошо вывернулись из этого затруднения.

Лафиль так и не поняла, какое затруднение Дусуум имел в виду: ту ситуацию, в которой она оказалась в Lyumusko Febdak[899] , или теперешнее слушание.

- Хорошо, если другие Faniiga[900]  не против, данный вопрос мы закрываем. Кто-нибудь против? - Дугас сделал паузу, ожидая возражений. Их не было.

- Значит, перейдем ко второму вопросу, Feia[901] , - сказал Дугас. - Он более серьезный, ибо затрагивает фундамент всей Frybar[902] . Похоже, вы пообещали Sos[903]  из Loebehynu Sufagnaum[904]  космический корабль.

- Не было этого! - протестующе воскликнула Лафиль. - Единственное, что я им пообещала, - что попрошу Spunej Erumita[905]  дать им Menyu[906]  в аренду.

- Вы, молодежь, может, и не знаете, но слова Fasanzoerl[907]  каждый воспринимает наиболее благоприятным для себя образом. Даже намека на возможность чего-либо из уст Абриела достаточно, чтобы люди уверились, что это произойдет. А когда этого не происходит, они искренне считают, что их обманули.

- Особенно в той ситуации, - добавила Ламьюнью. - Они подумают, что вы солгали им, просто чтобы спасти свою шкуру. Это абсолютно недопустимо.

- Nisoth[908] , это очень несправедливое обвинение! - Лафиль непроизвольно повысила голос.

- Такая просьба невыполнима изначально, - мерно произнес Nisoth[909]  Дуларз. - Согласно традициям Frybar[910] , никому, кто ниже Ryuuk[911] , не дозволяется арендовать Menyu[912] . Вы не знали об этом?

- Я не знала... - Лафиль закусила губу.

Традиций в Frybar[913]  было множество, и в них было легко запутаться. Основные Лафиль, конечно, знала, но все и в деталях - нет.

- И что же нам теперь делать? - Дугас покачал головой. - То, что вы не знали об этой традиции - тут уж ничего не поделаешь; но если бы вы подумали, то могли бы и сами догадаться. Frybar[914]  и Sos[915]  не имеют друг перед другом обязательств. Frybar[916]  главенствует над Semei Sos[917] , а Semei Sos[918]  заботится о наземный гражданинSos_. Так что, в некотором смысле, наземный гражданинSos_ вообще не связаны с ИмперияFrybar_. Как в таком случае мы можем дать им космический корабльMenyu_?

- Вы сделали глупость, Feia[919] , - произнес Ламронью.

Лафиль не знала, что сказать. Никаких конкретных обещаний она не давала. Она считала, что все это разбирательство было несправедливым, и злилась на Faniiga[920] . Но потом она подумала о весе слов Fasanzoerl[921]  и вспомнила: ведь когда она была в Lyumusko Febdak[922] , тамошние Gosuk[923]  действительно неправильно поняли ее слова.

Тут раздался громкий раскатистый смех. Смеялся до поры до времени хранивший молчание Nisoth[924]  Дусем из Lartei Barker[925] .

- Nisoth[926] , - отсмеявшись наконец, сказал Дусем. - Как уже сказал Nisoth[927]  Дусуум, жестоко осуждать птенца, который еще даже не оперился! И кроме того, нашу Lartnei[928]  нельзя обвинить в трусливой лжи - она говорила чистую правду.

Лафиль про себя поблагодарила нежданно протянутую ей руку помощи.

- Я по-прежнему считаю, что это не имеет значения, Nisoth[929] . Эти Sos[930] , несомненно, заявят, что Абриелы их жестоко обманули. И это проблема, - заявил Дугас.

- Ну а почему бы нам просто не дать им в аренду Menyu[931] ? - беззаботным тоном предложил Дусем.

- Да ладно вам, Nisoth[932] . Я должен повторить то, что сказал Nisoth[933]  Дуларз? Никому, кто...

- Эти Sos[934]  спасли Fryum Frybaral[935] , - перебил Дусем. - Я считаю, что это заслуживает производства в Ryuuk[936] . А если мы им пожалуем титул Ryuuk[937] , нам ничто не помешает дать им в аренду Menyu[938] .

- Sos[939]  произвести в Ryuuk[940] !? - выпучив глаза, переспросил Дуларз. - Но это беспрецедентно!

Дусем лишь пожал плечами.

- Позвольте, Nisoth[941] , - вмешалась Nisoth[942]  Ламорз из Lartei Irik[943] . - Согласно письменному докладу, эти люди борются за отделение и полную независимость от Frybar[944] . Вы серьезно думаете, что они с радостью примут титул Имперских Ryuuk[945] ?

- Они вольны отказаться, но в таком случае мы просто-напросто не сможем дать им Menyu[946] , только и всего, - Дусем проказливо улыбнулся. - Сейчас в Loebehynu Sufagnaum[947]  находится Byr Wakeil[948] , так что мы без труда сможем их найти. Мы объявим, что жалуем им титул Ryuuk[949] , перед десятью тысячами человек. Если они согласятся, мы дадим им корабль. Если нет, мы сможем наградить их медалью "За храбрость" или еще что-нибудь в том же духе.

- Вообще-то Labule[950]  не очень предназначены для такого рода деятельности, - указала Ламорз.

- Если Labule[951]  не справятся, подключим Gal Skas[952] .

Это становится просто нелепо, побледнев, подумала Лафиль.

Если верить названию, Институт Имперских наград и гербов (Gal Skas) был предназначен для награждения медалями Sif[953]  и Ryuuk[954]  и для ведения генеалогии. В настоящее время, однако, Gal Skas[955]  в основном занимался негласной разведкой территорий и Aith[956] , являясь фактически чем-то вроде тайной полиции Аб.

- Мне казалось, мы искали способ их отблагодарить, - заметил Дуларз.

- Разумеется, так и есть. Меня никто не назовет неблагодарным! - Дусем возбужденно махал руками, так что рукава его одеяния хлопали, словно крылья. - Предлагаю провести на планете Класбул торжественную церемонию награждения и пригласить на нее в качестве гостей тех радикалов.

Семь Faniiga[957]  устремили на Дусема любопытствующие взгляды.

- Я занялся этим вопросом; оказывается, те, кто желает отделения от Frybar[958] , часто жалуются, что их недостаточно активно подавляют.

- Nisoth[959]  предлагаете, чтобы мы принялись на них давить, чтобы они почувствовали себя счастливыми?

- Конечно, нет. Если бы мы стали заниматься чем-то подобным, это вызвало бы слишком много проблем у Labule[960]  и Gal Skas[961] , а у них и так дел по горло. Не знаю, как вы, - улыбка Дусема стала еще более зловещей, - лично я не возражаю против того, что меня ненавидят - главное, чтобы не презирали. Все, что я хочу - чтобы Sos[962]  осознали, что Frybar[963]  может их подавить, но мы не хотим этого делать. Я хочу, чтобы они поняли, что, если нам захочется, мы сможем выловить всех до единого, кто выступает против Frybar[964] .

Ламьюнью довольно улыбнулась.

- Я уже довольно давно подозревала, что фамилия Lartei Barker[965]  - Споор, а не Абриел. У вас такие изощренные идеи.

В этот момент Лафиль не выдержала.

- Позвольте сказать, Nisoth[966] . Я очень благодарна этим людям - я их даже полюбила. Они живут совсем не в тех условиях, в каких мы, но они тоже люди, и у них есть своя гордость. Пожалуйста, Nisoth[967] , не вымещайте на них свой гнев.

Дусем развел руками.

- Вполне можно простить некоторое непонимание посторонних людей, если мы зачастую даже друг друга неправильно понимаем. Серьезно, Feia[968] , я действительно хочу их поблагодарить.

Ламорз что-то пробурчала себе под нос.

- Однако, Nisoth[969] , у нас нет полномочий принимать такие решения, - указал Дуларз.

- Тем не менее, мы можем порекомендовать это Erumita[970] . Подождите, пожалуйста, я скоро.

Голограмма Дусема исчезла.

Остальные семь голограмм замерли - возможно, Faniiga[971]  хотели обсудить что-то за пределами досягаемости знаменитых ушей Лафили.

Некоторое время спустя Дусем вернулся, и остальные голограммы ожили. В зале зазвучал голос Рамаж.

- Nisoth[972]  Дусем обрисовал мне ситуацию. Я как раз ломаю голову, как лучше отблагодарить тех Sos[973] , и совет Nisoth[974]  пришелся очень кстати. Я, как Spunej[975] , сейчас же этим займусь.

- Значит, этот вопрос решен, - заключил Дусем.

Дугас сердито кивнул.

- И угрозы чести Абриелов нет.

Дуларза произошедшее явно не устраивало.

- Не наше это дело - латать дыры после ошибок Bene Lodair[976] .

- Кто же, как не мы, старики, будет учить птенцов летать? - возразил Дусем.

- Как бы то ни было, мы должны вынести решение, - заявил Дусуум. - Вопросов к Feia[977]  Лафили у нас больше нет. Давайте выслушаем мнения Nisoth[978] .

- Я считаю, что Feia[979]  Лафиль обладает необходимыми качествами Lodair[980] , - с этими словами Ламьюнью поднесла руку к плечу, и ее голограмма исчезла.

- Возражений нет, - рука на плече, и Ламорз пропала.

- Это возмутительное нарушение всех традиций, - Дуларз покачал головой, после чего поднес руку к плечу. - Похоже, тут уж ничего не поделаешь.

- Да, и мне понравилось, что это отвлекло их от моего позорного прошлого, - Ламронью подмигнул и исчез.

- У меня почему-то такое ощущение, словно я смотрю на собственную дочь, когда та была маленькой, - произнесла Nisoth[981]  Ламеймар, прабабушка Лафили, за все время слушания не проронившая ни слова. - Зайди ко мне в гости, пожалуйста, прежде чем отправишься на новое место службы.

- Да, вы действительно похожи на Spunej Рамаж Erumita[982] . Возможно, когда-нибудь вы подсидите моего сына! - пошутил Дусем, прежде чем испариться.

- Мы еще встретимся, дитя. Надеюсь, по более простому поводу, - сказал Дусуум.

- Мои поздравления, Fektodai[983]  Абриел, - Дугас поднял руку в полусалюте и растворился в воздухе.

***

Для Аб, не подстраивающихся под прихоти погоды, времена года не ассоциировались с собственно временем - скорее, они были привязаны к определенным местам. В Lartbei Kryb[984]  имелось четыре сада, по числу времен года - лето, весна, осень, зима. Экосистема каждого из садов была отрегулирована таким образом, чтобы соответствовать стереотипным представлениям о соответствующем времени года.

Джинто сидел в осеннем саду на деревянной скамейке, наблюдая за танцем кленовых листьев в потоках легкого ветра.

- Вот ты где.

Обернувшись, Джинто увидел Лафиль. На этот раз она была не в униформе: на ней была золотистого цвета Daush[985]  поверх светло-зеленого Sorf[986] , а на голове красовалась вычурная Alpha[987]  принцессы. На руках Лафили устроился котенок; она его поглаживала, тот в ответ мягко урчал.

- Здесь очень спокойно.

- Ты думал о своей Aith[988] ? - поинтересовалась Лафиль.

- Нет. И о своем родном мире тоже не думал.

- Что, совсем? - слова Джинто явно застали Лафиль врасплох.

- Угу. Даже когда я узнал, что связь с моей родиной потеряна, мне почему-то совсем не было грустно. На самом деле, скорее я облегчение ощутил, словно с меня груз свалился. Я знаю, это ужасно...

- Неужели ты и о своем отце не беспокоишься? - озадаченно спросила Лафиль.

- Хотел бы, но не беспокоюсь. С ним вряд ли что-то случится. Мой отец умеет выживать. Если уж мы с Класбула выбрались, то он-то уж точно...

Сам Джинто знал, что это пустая бравада. Экосистема планеты Мартин была чрезвычайно враждебна человеку, это каждый мартиниец знал с самого раннего детства. На всей планете укрываться отцу Джинто было негде, кроме как в зданиях, а там его бы обнаружили даже при самом поверхностном обыске. Большинство мартинийцев отца Джинто ненавидели.

Скорее всего, Dreu Haider[989]  уже нет в этом мире.

- А кто твой приятель? - спросил Джинто, указывая на котенка.

- Диахо, сын Зенерии, дочери Хории, - Лафиль опустила котенка на скамью. - Зенерия окотилась, пока я была на стажировке.

Имя Хория показалось Джинто смутно знакомым. Ах да, ведь так звали кошку, которую Лафиль когда-то считала своей матерью!

- Вот как... стало быть, ты этому коту приходишься тетей.

- Onyu[990] .

Джинто протянул руку, и кот принялся тереться об нее мордочкой.

- Милашка, правда? - Джинто начал почесывать котенка под челюстью.

- Ты завтра поступаешь в Kenru Sazoir[991] .

- Да. За мной должны прийти сразу после завтрака. Сейчас, понимаешь, война, поэтому набирают много и поспешно. Скоро начнутся три года школьной жизни - вообще-то это совсем не радует, - Джинто поднял глаза на Лафиль. - А у тебя как?

- Я еще не решила, на каком я буду корабле.

- Наслаждайся свободным временем, пока можешь - когда получишь назначение, тебя отправят в лагерь военной подготовки, и надолго.

- Да, - кивнула Лафиль. - Три года? Ты станешь Fektodai Sazoirl[992]  через три года?

- Если, конечно, все пойдет, как планируется.

- К тому времени я, наверно, уже буду Lowas[993] . И смогу получить маленький корабль - Leit[994]  или Gel[995] . Хотя эсминец вряд ли.

- Ну да, - Джинто продолжил почесывать Диахо, не зная, что еще сказать.

- На Gel[996]  нужен Fektodai Sazoirl[997]  в качестве Wiigt[998] . А по традиции Labule[999]  капитан может в какой-то степени влиять на подбор своей команды. В какой-то степени, разумеется - желания самих офицеров тоже должны приниматься во внимание, - Лафиль выжидательно замолчала.

До Джинто наконец дошло, какие слова от него ожидаются.

- Будущая Lowas[1000]  Абриел, - высокопарно произнес он. - Когда вы получите корабль, если только к тому времени в этом мире будет существовать Fektodai Sazoirl[1001]  Линн, окажите ему честь, призвав его в качестве вашего верного Wiigt[1002] .

Лафиль просияла.

- Ну если ты этого действительно хочешь... но должна тебя предупредить: я стану Lowas[1003]  через три года, так что ты уж как следует постарайся закончить обучение по графику.

- Конечно, конечно. Я буду стараться, Лафиль.

- Ну, тогда увидимся за завтраком, Джинто, - Лафиль весело вскочила со скамейки. - Сейчас у меня еще дела.

- А что насчет Диахо? - Джинто взял на руки котенка. Тот игрался с падающим листом, пытаясь ударить его лапами.

- Ты ему понравился, и сейчас он свободен. Возможно, тебе стоит пообщаться с ним немного, - и Лафиль двинулась прочь.

Пристроив котенка у себя на коленях, Джинто сказал:

- А ты не очень-то разговорчив, э, приятель?

Диахо принялся игриво кусать джинтову одежду.

Пока котенок проделывал дырки в Sorf[1004] , Джинто сидел в глубокой задумчивости.

Хорошо, что я снова смогу быть с тобой, Лафиль.

Хотя моя жизнь вдвое короче твоей, я буду с тобой столько, сколько смогу. Займешь ли ты место на Skemsorl Roen[1005]  или падешь в бою и рассеешься по Fath[1006] , я всегда буду рядом с тобой.

Даже если тебе это не понравится.

Это мое решение, это будущее, которое я избрал для себя сам.

Жизнь человека стоит ровно столько, сколько стоит свобода, данная ему от рождения. Возможно, Ку Дорин на моем месте бы скривился и сказал, что не стоит продавать свою свободу так быстро. Но я просто не могу вообразить, чтобы мне еще когда-нибудь сделали столь хорошее предложение.

Ни с того ни с сего мысли Джинто перескочили на экзотичные джунгли планеты Мартин, вечных соседей мартинийцев. О вечном соседстве Джинто не думал, просто захотелось отвлечься от Gereulash[1007] .

- И что, Диахо, ты думаешь об этом парне по имени Джинто? - задумчиво произнес он.

Котенок мяукнул.

Заключительная глава.

На Gahorl[1008]  флагмана Jadbyr Usem[1009]  Сил обороны региона Лалбрюбу Футюне, Resii[1010]  "Хейрбирш"

- Что, у меня отнимают Футюне? - вскричала Споор.

- Вообще-то не принято, чтобы Frode[1011]  командовал Jadbyr[1012] , - терпеливо объяснила голограмма командующего Силами обороны региона (Glaharerl Shutymer) Spen Labular[1013]  Уньюша. - Как вам известно, в битве трехлетней давности мы потеряли много кораблей. Сейчас, наконец, наш флот реорганизуют. Мы вверяем вам Byr[1014] , вы будете служить под командованием Fofrode[1015]  Трайфа.

- Какой Byr[1016] ? - подозрительно спросила Споор.

- Он еще не сформирован. Пока вы будете исполнять обязанности Roiglaharerl Shutymer[1017] , но это ненадолго. Скоро придет пора врагу узнать, на что способны Rue Labule[1018] .

- А какой будет у меня флагман, уже известно? Я хотела бы "Хейрбирш".

- Не "Хейрбирш", это точно. "Хейрбирш" - флагман Футюне, вы должны будете передать его своему преемнику.

Споор ничего не сказала, лишь сердито смотрела на голограмму.

- Ну, во всяком случае, такое решение принято, - быстро добавил Уньюш. - Официальный приказ выйдет через три дня. К этому времени разберитесь там с делами. Я готов обсудить состав вашего нового штаба. А теперь, прошу прощения... и мои поздравления, Frode[1019]  Споор.

Голограмма командующего исчезла.

Споор по-прежнему не отводила глаз от того места, где только что было изображение.

- Поздравления!? Он что, думает, что мне нужно это повышение? Я и так Niif[1020] !

Куфадисс воспринял произошедшее с облегчением. Служить под началом Споор было невыносимо. Ему казалось, что за три года он к ней притерпелся, но он просто выдавал желаемое за действительное. Споор была эгоистична и капризна. Но, что хуже всего, при этом она оказалась чрезвычайно талантливым командиром!

Надеюсь, с новым Lesheik[1021]  ладить будет проще, мечтательно подумал Куфадисс.

- Чему вы так радуетесь, Alm Kasalia[1022] ? - теперь Споор смотрела уже на него.

- Да нет, ничему, - Куфадисс поспешно стер улыбку с лица.

- А? Ну, вообще-то, есть чему радоваться. Вы тоже собирайте вещи.

- Э? Почему? - Куфадисс остолбенел.

- Вы же слышали. Он сказал, что готов обсудить состав штаба, с которым я хочу работать. Вы новый Was Kasaler[1023]  [на всякий случай поясняю: Alm Kasalia - начштаба эскадры, Was Kasaler - начштаба флота - прим. Ushwood].

- Постойте! - Куфадисс был в панике. - Я же Bomowas[1024] . Слишком низкое Renyu[1025] .

- Вам давно пора пойти на повышение. Я все устрою. В конце концов, мне в этом мире улыбнулась удача, и я должна поделиться ей со своими подчиненными. Поздравляю, Shewas[1026]  Куфадисс.

- Я признателен за такую счастливую возможность, но...

- Что, какие-то проблемы? - Споор скрестила руки.

- Нет, это для меня огромная честь. Большое вам спасибо, - все, что смог выдавить Куфадисс.

- Пожалуйста, - и Споор отвернулась от Куфадисса, чтобы сообщить работающей на мостике команде: - Вы все получите повышение! Я беру с собой всех!

В радостных криках, разнесшихся с мостика, тяжелый вздох Куфадисса был почти неразличим.

***

В Fath[1027] , на борту легкого транспортного судна "Класбул", близ Сорда Кроа 229

- Я себе жизнь в космосе совершенно не так представляла, - пожаловалась Марка.

- А что ты можешь поделать? - сказал Могильщик.

- Я отправилась в космос, оставив дома любимого мужа и детей. И почему я теперь должна возить грузы туда-сюда по каждому чиху Frybar[1028] ?

- А что ты можешь поделать? - сказал Могильщик.

- Да мы и грузы-то не возим, - заметил Билл и глотнул чего-то алкогольного из своего бокала. - Реально пилотируют Аб. А мы только загружаем то, что нам говорит Frybar[1029] , пьем, вот как сейчас, да пялимся на свои растущие счета.

- А что ты можешь поделать? - сказал Могильщик.

- Рассматривай это как накопление средств на будущую войну за независимость Класбула, - посоветовал Мин и поднял свой бокал. - Да еще и с помощью самой Frybar[1030] . Да, приятная мысль.

- Черта с два приятная, - огрызнулся Билл. - Мы даже на Класбул вернуться не можем, мы там слишком уж знамениты. Все эти "Эй, Kyuuk Ryuukar[1031] , прошу извинения за просьбу, но не будете ли вы так любезны доставить десять Wespo[1032]  вот этих свиных ребрышек в соседний город?" Как они меня достали.

- А что ты можешь поделать? - сказал Могильщик.

- Ну а мне нравится. Повидаем много разных миров. Я много нового узнал и еще узнаю такого, что пригодится при подготовке войны за независимость. Надо просто набраться терпения и подождать, пока закончится война. Тогда мы сможем на этом корабле отправиться куда захотим.

- Пока закончится война!? - Марка раздраженно всплеснула руками. - Когда ж она закончится? Она же еще и не началась толком.

- А что ты можешь поделать? - сказал Могильщик.

- И то верно, - Билл перевел взгляд на Дасвани. - Ты можешь как-нибудь взломать Datykirl[1033]  этого корабля? А мы тогда позаботимся о команде.

Здоровяк молча покачал головой.

- Тогда что нам делать?

- А что мы можем поделать? - поправил Мина Могильщик.

- Могильщик, - Марка сердито уставилась на своего товарища. - Ты можешь сказать что-нибудь другое, кроме "что мы можем поделать"?

Могильщик поднял на Марку пьяные глаза.

- Я уже рассказывал о парне, который сиганул в ежевичник?

- Рассказывал, Могильщик. Раз сто уже.

***

В штаб-квартире полиции Луна Веги, Loebehynu Sufagnaum[1034] , планета Класбул

- Пришли результаты выборов! - в кабинет Энторьюа ворвался один из его подчиненных.

Энторьюа поднял взгляд от экрана на своем столе. Результаты выборов были написаны на лице вошедшего; тем не менее, не спросить он не мог.

- Ну?

- Айзан проиграл! - подчиненный ликующе выбросил вверх кулак. - После двенадцати лет власти Айзана мы наконец свободны!

По лицу Энторьюа расплылась улыбка.

- Не стоило ему связываться с оккупантами.

- Сторонники Айзана теперь вонь подымают. Кричат, что действующие офицеры не могут сообщать компрометирующие сведения о своем начальстве, это нарушение выборного законодательства.

- Я просто сказал правду, когда меня спросили. Если б я лгал, это было бы неправильно, но что плохого в правде?

- Совершенно верно! - рассмеялся подчиненный. - Хотя они говорят, что вы должны были молчать, когда вас спрашивали.

- Вы, никак, шутите, - поднял бровь Энторьюа. - Мы же всенародно любимая полиция, верно? Как же мы можем отказываться общаться с прессой.

- Конечно, - кивнул подчиненный. - Ну ладно, старший инспектор. Я пойду сообщу остальным хорошую новость.

- Да наверняка уже все знают.

- Наверно. Но я все равно хочу рассказать. Наверняка все будут рады услышать это еще и еще раз.

Подчиненный пулей вылетел из кабинета, а Энторьюа вновь перевел взгляд на экран. Там было письмо от капитана Кайта, присланное из лагеря для военнопленных Суитуур, расположенного где-то далеко, в Fek Weskor[1035] .

***

В шлюзе Radeuia Vekekar[1036]  "Силней", в трех световых секундах от Лакфакалле, Dreuhynu Abliarsar[1037]

- Еще бы чуть-чуть, и... - произнесла Силней, снимая Gono[1038] . - Электромагнитное поле совсем ослабло. Но Datykirl[1039]  на внешних мониторных установках работали с ошибками, а в базе данных...

- Не надо еще и мне врать, пожалуйста, - хмуро сказала Алуса, помогая Силней выбираться из Gono[1040] . - Ты опять за свое, да, Силней?

- Поймала, - Силней показала ей язык.

- Почему ты всегда говоришь, что починила что-то, что вовсе не чинила?

- Но мы настолько больше зарабатываем за ремонт во время проверки, чем просто за проверку.

- Это верно, но у нас и так работы хватает. Грида мне только что сказала, что в центре начинают подозревать.

- Что? - Силней нахмурилась, это были плохие новости.

- "Почему на Baikok[1041] , которые инспектирует "Силней Инкорпорейтед", всегда обнаруживаются неожиданные поломки? Откроет ли ответ на этот вопрос новую область в статистике, или же причины иные?" - говорят они, - Алуса чуть помолчала, затем продолжила. - Хочешь пари? Ставлю все мои теперешние и будущие сбережения, что новая область в статистике открыта не будет.

- Все нормально, Lartei Kryb[1042]  нас прикроет, - сказала Силней, в основном для собственного успокоения.

- Вряд ли нам стоит ждать помощи от Lartei Kryb[1043] . Они только дали нам денег, чтобы мы начали этот бизнес. И как мы можем просить их покрыть наши жульничества? Тебе не кажется, что мы просто напрашиваемся на гнев Абриелов?

- Но у "Силней Инк." по-прежнему отличный потенциал для расширения.

- С твоими действиями - никакого потенциала нету.

- Ну ладно... - Силней сдалась. - Это будет последний раз.

Алуса вздохнула.

- Силней, ты хоть знаешь, насколько сильно подозревают нас сейчас наверху?

- Что, настолько?

- Хуже, - нажала Алуса. - Они уже не подозревают. Они предупреждают: они нам простят все, что было раньше, но чтобы мы прекратили немедленно.

- Так что, ты хочешь, чтобы я сказала, что и с этим Baikok[1044]  проблем не было? - всплеснула руками Силней.

- Да. Скажешь, что все было нормально. Запросишь денег только за обычную проверку.

- Но я правда его чинила! - расстроенно сказала Силней. - Я отрегулировала электромагнитное поле. И перепрограммировала Datykirl[1045] , хотя это и не было необходимо.

- Я непременно скажу Гриде, чтобы она вычла стоимость этого ремонта из твоей доли, - кивнула Алуса.

- Но я президент компании! - воскликнула Силней. Впрочем, это были пустые слова - Силней знала, что без Гриды и Алусы "Силней Инк" немедленно развалится. И, что хуже всего (с точки зрения Силней, по крайней мере), ее партнерши тоже прекрасно это знали.

***

В приемной Garish Arok Lyum Febdak[1046] , Arosh[1047]  Лакфакалле

- Как быстро время летит, уже три года прошло. Ты совсем взрослый стал, - старик протянул Джинто руку.

- Да. А Lonyu Lyum[1048]  совсем не изменились, - Джинто пожал руку барона.

- У меня все отлично, - Lyuf Raika[1049]  жестом предложил Джинто сесть и уселся сам. - Я слышал, ты теперь Dreu[1050] .

- Да, - кивнул Джинто и сел.

О гибели предыдущего Dreu Haider[1051]  раструбило в своих новостях Объединенное Человечество. Тогда Джинто и стал графом. Он, правда, еще не отслужил сколько положено в Labule[1052] , но благодаря помощи Larth Kryb[1053]  все-таки смог унаследовать титул.

Если верить новостям, на Мартине был избран новый президент, который тут же поклялся сражаться против Frybar[1054]  в составе Объединенного Человечества. Звали нового президента Тил Клинт...

- Возможно, сейчас я не вовремя, все-таки ты в трауре, но тем не менее: поздравляю, Lonyu Dreur[1055] , - произнес Lyuf Raika[1056] .

- Спасибо большое, - улыбнулся Джинто. О казни отца ему стало известно год назад. Этой новости он ожидал и потому быстро совладал с эмоциями. - Только, пожалуйста, не называйте меня Lonyu Dreur[1057] . У меня сейчас только титул, а Ribeun[1058]  нету.

- Хорошо, Faneb[1059] .

- Ну, на юношу я тоже уже вряд ли тяну, - криво ухмыльнулся Джинто.

- Нда, тебе ведь уже двадцать, верно? Ты уже совсем взрослый. Но как тогда мне тебя звать? "Взрослый" звучит довольно неуклюже.

- Вполне достаточно просто Джинто. Хотя, честно говоря, я предпочитаю сейчас, чтобы меня называли Fektodai Sazoirl[1060]  Линн.

- Ах да. Я и с назначением должен тебя поздравить. Поздравляю.

- Большое спасибо, - вновь поблагодарил Джинто.

- Что будешь пить? - старик что-то нажал на Kreuno[1061] . - Или, может, ты голоден? Хотя сейчас для еды рановато.

- А, эээ... - Джинто почесал затылок. - По правде сказать, у меня сейчас не очень много времени.

- А, как... ну, спасибо, что выкроил время меня навестить, несмотря на занятость.

- Я правда занят. У меня был небольшой отпуск после окончания школы, но... - Джинто лихорадочно пытался объяснить, но, увидев выражение лица Lyuf Raika[1062] , замолчал.

- Я знаю, что ты не обманываешь меня, Faneb[1063] , - смеясь, проговорил Lyuf Raika[1064] . - Думаю, так тебя звать мне больше всего нравится. Я рад, что под конец ты все-таки вспомнил старика.

- Ну, это еще далеко не конец. И я должен был к вам заглянуть.

- И я тебе благодарен. У меня в Лакфакалле еще остались прежние друзья, но мне неловко с ними встречаться, потому что они-то остались молоды.

- Наверняка когда-то и я такое испытаю.

По лицу Lyuf Raika[1065]  расплылась улыбка.

- Помнишь, три года назад я тебе уже говорил это.

- Правда? - припомнить такой разговор Джинто не удавалось.

- Как ты можешь забыть такую вещь, которую даже такой старик, как я, помнит? А помнишь, я говорил тебе, что я тебя научу быть настоящим Аб?

- Конечно, помню. И очень хочу послушать, но вот прямо сейчас...

- Понимаю. Что ж, не буду отнимать время у юноши, у которого все еще впереди. Faneb[1066]  - это такие существа, которые обычно быстро устают слушать стариков.

- Я вовсе от вас не устал...

- Ты помнишь, я тебе говорил, что слишком явная ложь может обидеть человека? Тебе пора было б это уже выучить, ведь три года уже прошло.

- Да, я помню, - Джинто покраснел. - Но мне правда не скучно.

- Есть у меня сомнения... но не буду тебя задерживать. Иди, у тебя же мало времени, так?

- Ну, немножко еще есть.

Lyuf Raika[1067]  помахал рукой.

- Не надо себя заставлять, Faneb[1068] . И мне хочется потом как-нибудь послушать о приключениях Fektodai Sazoirl[1069]  Линна. Ах да, у меня еще один вопрос. Куда тебя назначили?

- Я буду Wiigt[1070]  на Gel[1071]  "Басройл".

- О. Про этот корабль я никогда не слышал. Впрочем, с эсминцами такое и неудивительно.

- Да, и потом, это новый корабль. Но я уверен, скоро он станет знаменитым.

- Потому что на нем служишь ты?

- Это одна из причин, - кивнул Джинто. - Но вдобавок его Manowas[1072]  - Абриел.

- О, - это явно произвело впечатление на Lyuf Raika[1073] . - Похоже, ты действительно очень загружен, Faneb[1074] . Благодарю, что навестил. Ну, теперь беги, беги к Feia Borl Paryun[1075] .

- Да, - Джинто встал. - Простите, что не могу задержаться подольше.

- Не переживай. Но обязательно приходи, когда выкроишь время. Чтобы поскучать, разумеется.

- Хорошо. Я еще приду. Пожалуйста, берегите себя, Lonyu Lyum Raika[1076] .

- Конечно же, Faneb[1077] , - рассмеялся старик.

***

В Arosh[1078]  Лакфакалле, на Gahorl[1079]  стоящего в доке Gel[1080]  "Басройл".

Все было как с иголочки. Впрочем, по-другому и быть не могло. "Басройл" только-только сошел со стапелей Lorl Lespor[1081] . Корабль был новорожденный, даже не облетанный еще.

Лафиль прикоснулась к новехонькому электронному оборудованию мостика, вдохнула сладкий и возбуждающий запах нового корабля. Ее сердце переполнилось гордостью и восторгом, когда она подняла глаза на флаг корабля с изображением шершня (Roil).

Это был ее первый корабль.

За минувшие три года Labule[1082]  каких-либо крупномасштабных действий не предпринимали. На это у них просто не хватало сил. Видимо, в такой же ситуации был и враг; так что боевые действия ограничивались мелкими стычками.

Что действительно было неожиданным, так это действия Федерации Хании.

Когда Frybar[1083]  продемонстрировала всем доказательство того, что войну начало Объединенное Человечество - доставленный Лафилью судовой журнал "Госрота" - Федерация Хании обвинила Объединенное Человечество во лжи по поводу причин войны и объявила о своем нейтралитете. Поскольку она, единственная из Bruvoth Gos Suyun[1084] , не объявила войну Frybar[1085] , то и у Frybar[1086]  не было оснований с ней враждовать.

Большинство людей полагали, что Федерация Хании не настолько ценила справедливость, чтобы это могло стать единственной причиной ее решения о нейтралитете. Если бы Arosh[1087]  пала, Федерация Хании немедленно вспомнила бы о своем членстве в Альянсе и объявила бы Frybar[1088]  войну, чтобы поучаствовать в дележе территорий. Иными словами, они прощупывали почву.

Остальные три участника Bruvoth Gos Suyun[1089]  были Федерацией Хании недовольны. Однако то же относилось и ко многим Аб, хотя причина для недовольства у них была совершенно иная: теперь эта война будет не последней. К числу таких недовольных принадлежала и Лафиль.

Но прямо сейчас перед Империей был конкретный противник. Линии фронта обрели четкие очертания. Две трети Fek Irik[1090]  лежали позади двойной стены, воздвигнутой врагом, и по-прежнему оставались недоступны. Но это раздражающее положение продлится недолго.

Frybar[1091]  начала в полной мере проявлять свою вторую натуру - натуру колоссальной машины войны. Флот строился непрерывно, его численность к началу неизбежного сражения должна была возрасти в несколько раз.

Каждые десять минут со стапелей Lorl Lespor[1092]  сходил эсминец класса Ройл. Большинство остальных крупных верфей также сосредоточивались на производстве одного класса кораблей какого-либо определенного типа. Lorl Beitur[1093]  выпускала ультрасовременные Resii[1094]  класса Кау, приходящие на замену классу Росс. Lorl Vorvinortar[1095]  производила Alek[1096]  класса Сорф, верфь ШуурLorl Shuurar_ - эсминецGel_ класса Гамов и эскортное судноLeit_ класса Хедж, верфь ГокулоршLorl Gokuloku_...

Большинство отставных офицеров (Lodairl Kisaina) вернулись на службу, и Kenru[1097]  были переполнены, поскольку всем этим офицерам требовалась переподготовка. Новые курсанты тоже шли сплошным потоком. В Nahen[1098]  по всей Frybar[1099]  резко возросли темпы набора Sash[1100] .

По мере того как новые корабли заполнялись новыми экипажами, оживали новые флоты. Скоро Frybar[1101]  перейдет в настоящее наступление. И в это наступление будут брошены Лафиль и ее корабль.

Лафиль сделала глубокий вдох, пытаясь подавить возбуждение.

На мостике, кроме нее, не было ни души. Все Sash[1102]  были заняты подготовкой к отлету, а Lodair[1103]  ими руководили. Всего, помимо Лафили, на корабле служили четыре Lodair[1104] : два Lodair Gariar[1105] , Lodair Skem[1106] , под непосредственным началом которого была вся команда, и фланговый офицер-администратор в качестве корабельного администратора.

- Manowas[1107] , - вошел с докладом Wiigt[1108] , - мы закончили грузить продовольствие и запчасти.

При виде формального салюта Лафиль хихикнула. Возможно, он злится за то, что я к нему обратилась "Fektodai Sazoirl[1109]  Линн".

- Кроме нас тут никого нет, Джинто.

Джинто улыбнулся.

- А, да. Я хотел тебя увидеть.

- Слушай, сейчас я открою тебе большой секрет... я тоже хотела тебя увидеть.

- Этот секрет я никому не выдам. А ты правда совсем не изменилась. Какая была три года назад, точно такая же и сейчас.

- Как же я могу измениться всего за три года? А ты чуть постарел.

- Я бы предпочел слово "повзрослел".

- Пф.

- Вы только что на меня фыркнули, Manowas?

- Я сказала уже, кроме нас тут никого нет, - упрекнула его Лафиль.

- Но мы не можем вести себя друг с другом слишком вольно, когда рядом другие люди.

- Да, это повлияет на дух команды.

- Мы можем совершенно случайно назвать друг друга по имени. Возможно, мне следует начать привыкать обращаться к тебе "Manowas" или "Lowas Абриел".

- Тебе этого хочется? - сердце Лафили заполнила смесь беспокойства и гнева.

- Неужели ты думаешь, что мне этого хочется? - глаза Джинто смеялись.

- Тогда... - Лафиль повернулась. Ее светло-синие волосы всколыхнулись, и Kos Kisegal на концах Kiseg закачались, словно фантастические сережки. - Можешь звать меня Лафилью!

Послесловие.

С самого начала, когда я придумывал идеи для этой книги, я намеревался написать о межзвездной войне. Но описывать войну между галактическими нациями, являющимися продолжением земных, едва ли интересно. Вместо этого я решил столкнуть между собой межзвездную Империю (что в обязательном порядке потребовало ввести распространение человечества по космосу) и расширенную версию нынешних земных наций. Итак, я создал Человеческую Империю Аб - нацию, которая не может существовать на Земле - и расу Аб, которая должна цементировать эту Империю.

Мне нравится думать, что созданная мной Империя уникальна.

В качестве гида по Империи для читателя я создал молодого человека по имени Джинто. Поскольку какие-то вещи он знал, а о каких-то даже не догадывался, на роль проводника он подходил идеально. Это, вне всякого сомнения, главный герой "Звездного герба".

Я говорю об этом прямо по той причине, что проводник проводника, девушка по имени Лафиль, оказалась слишком яркой, и Джинто на ее фоне не очень-то выделялся (lol). Мне было бы обидно за Джинто, если бы я не сказал об этом здесь.

Но тут ничего не поделаешь. Не думаю, что это я создал характер Лафили; впрочем, на других моих персонажей это тоже распространяется в большей или меньшей степени. Иногда встречаются даже такие персонажи, которых я вообще не планировал вводить в роман, но которые пролезли туда сами и не пожелали вычеркиваться.

***

В качестве путеводителя по Империи "Звездного герба", конечно, недостаточно. Например, Аб как торговцы в романе не показаны совершенно.

Кроме того, действие романа происходит в самом начале войны (когда вы прочли первый и второй тома - надеюсь, вы не думали, что за один третий том я управлюсь со всей этой войной?); однако я совершенно не против завершить серию именно здесь. Когда я закончил роман, я почувствовал, что в этой истории поставлена точка.

Даже я, автор, не могу сейчас сказать, что произойдет с Братьями звезд в будущем. Единственное, что я знаю точно, это что Аб перестанут существовать, если проиграют эту войну. Аб, привязанные к планете, уже не будут Аб; и, что еще важнее, при запрете модификации генов они станут генетически нестабильными и вымрут в течение нескольких поколений.

Будут ли Аб истреблены, или же они принесут Галактике мир, похожий на спячку? Хотел бы я сам посмотреть, что произойдет. Но, сколь ни неловко мне это говорить - я хочу оставить их будущее им самим.

***

Когда вы все это читаете, у вас может сложиться впечатление, что "Звездный герб" был написан после долгих обдумываний lol. Как все было на самом деле, я уже рассказал в конце первого тома: сеттинг создавался одновременно с самим романом.

Когда я принялся писать роман, считалось, что научная фантастика находится "в зимней спячке" (впрочем, по-моему, НФ пребывает в ней и сейчас), так что я писал свою НФ-историю просто как легкое чтиво. Изначально я рассчитывал уложиться страниц в четыреста - такой роман имел больше шансов понравиться издателю - но уже на третий день работы понял, что это невозможно.

"Ну, значит, придется каким-то образом удержаться в пределах шестисот страниц..." - говорил я себе; потом это очень быстро перешло в "для одной толстой книги и восемьсот сгодится". Окончательно я отказался от идеи одного тома, когда, написав пятьсот пятьдесят страниц, обнаружил, что все еще нахожусь где-то в середине сюжета. Как оказалось впоследствии, от завершения романа меня тогда отделяли еще семьсот страниц.

В процессе написания здорово менялись и сеттинг, и терминология. Лафиль, скажем, изначально была "кандидатом в офицеры Космического Флота", а не "пилотом-стажером Космических Сил", а Лексшью была "капитаном", а не "гектокоммандером". Когда некоторое время спустя я перечитал написанное, оказалось, что эти термины не вписываются в общий текст. Тогда-то и появились "Космические Силы" и "пилот".

Концепции двумерного пространства и Баронх были сравнительно неплохо продуманы с самого начала. Я все-таки предпочитаю думать о себе как об авторе научной фантастики, так что двумерное пространство я изобрел, чтобы не описывать полеты на сверхсветовых скоростях с помощью ни к чему не обязывающих "разрывов пространства-времени".

Большое количество слов на Баронх параллельно с основным текстом я давал по нескольким причинам. Одна из них заключается в том, что мне хотелось придать книге атмосферу экзотичности.

Джинто введен в роман как персонаж, живущий через триста лет после нас, его вполне можно считать человеком из будущего. Лафиль же отстоит от нас более чем на две тысячи лет. Если вы не понимаете, откуда взялась эта нестыковка, поищите ответ в работах Хендрика Антона Лоренца. Автора, пожалуйста, не спрашивайте, я не знаю lol.

Перегружать книгу иностранной терминологией мне не хотелось. Но чего совершенно нереально было избежать, так это терминов "плазма" и "энергия". Я полагал, что слово "плазма" имеет японский эквивалент "ионизированная субстанция", но в словаре "Koujien" этого перевода не было, так что, если бы я решил написать это слово на Баронх, читатель бы просто не понял, о чем идет речь. Я решил, что писать всем известный термин каким-то загадочным кандзи и сопровождать комментарием на искусственном языке - это уже немного слишком.

Что касается Баронх, его происхождение стало ясным во втором томе (ведь стало, да?). На этот раз я приготовил приложение специально для тех, кто по-прежнему не понимает, как этот язык образовался. Те из вас, кто купил все три тома сразу и намеревается прочитать их залпом - лучше вам это приложение не читать, оно содержит спойлеры.

***

Как бы то ни было, поскольку это последний том, я должен под конец высказать благодарности.

От Масахиро Нота-сана я получил рекомендательное письмо, которого не заслуживал. Я от всей души ему благодарен. Я встречался с ним всего один раз, когда мы познакомились, но своими публикациями в научно-фантастических журналах (особенно в "Портрете НФ-героя") он показал мне, какая замечательная вещь космооперы. Я никогда не забуду тех дней времен обучения в начальной школе, когда я проводил лето за летом, зачитываясь старыми выпусками "Портрета НФ-героя".

Также я хотел бы поблагодарить Коуми Акаи-сана, который, несмотря на свою занятость, нашел время и сделал иллюстрации для обложек. Не сомневаюсь, именно обложки привлекли большинство тех, кто купил книги (вы тоже из их числа, верно?)

Ни в коем случае нельзя забывать и о тех, кому я устроил головную боль, поручив заниматься примечаниями на Баронх. Сперва я расставлял слова на Баронх в разумных количествах, но потом потерял меру. Я втыкал множество примечаний на Баронх в тех местах, где они были совершенно не нужны, и в итоге страницы оказались перегружены. Шквал слов на Баронх привел в порядок редактор Н-сан, за что я ему очень благодарен. Разумеется, Н-сан оказал мне огромную поддержку во всех отношениях, не только с Баронх.

Нисколько не сомневаюсь, что печать книг для издателей была сущим адом. Все-таки я считаю, что чем меньше примечаний, тем лучше, так что надеюсь снова встретиться с этими людьми в будущем.

Конечно, я должен искренне поблагодарить вас, читателей, за то, что были со мной все это время. Я буду еще более признателен, если получу от вас отзывы о романе.

Писать "Звездный герб" было просто здорово. Если мне удалось передать вам хотя бы десятую долю того восторга, который я испытал сам, то, уверен, роман доставил вам удовольствие.

Что ж, надеюсь, где-нибудь когда-нибудь мы с вами встретимся вновь.

10 мая 1996 года

Приложение 1. Формирование языка Баронх

Язык, легший в основу Баронх, был, вероятнее всего, искусственным. Ведь это был древний язык, восстановленный культурологами, которые подходили к делу очень строго и догматично. Все слова западного происхождения были из языка убраны; та же судьба постигла китаизмы, несмотря на то, что они были частью языка со времен появления письменности.

Разумеется, столь масштабная реконструкция была делом чрезвычайно трудным. Поскольку культурологи не намеревались возвращать язык к первобытному уровню, они должны были выразить все достижения науки, позволившие им выйти в космос (хоть это и произошло совсем недавно), пользуясь словарем тех времен, когда их предки едва научились обрабатывать металл.

После образования государства Израиль евреи восстановили древний иврит. Здесь объем работ требовался гораздо, гораздо больший.

Хоть и не без натяжек, людям все же удалось трансформировать древний язык в нечто способное выражать современные понятия. Значения некоторых забытых слов пришлось изменить, ряд новых слов образовать путем звукоподражания, и другие подобные ухищрения.

Такая искусственность языка приводила к проблемам. Изначально в языке было слишком много звуков. Значительного уменьшения числа звуков удалось достичь путем использования заимствованных китайских слов, но потом, когда эти слова были из языка выброшены, число звуков еще возросло.

Вот такой язык достался первому поколению Аб. Зная все это, нетрудно понять, почему Баронх претерпел впоследствии столь значительные изменения. Была, однако, и еще одна важная причина: у первых Аб не было письменности.

В намерения создателей Аб не входило появление у них собственной культуры. Аб должны были делать то, чему их обучили, и уметь принимать решения в нестандартных ситуациях, не более. Создатели Аб считали, что письменность не будет способствовать достижению этих результатов, а скорее помешает; поэтому первое поколение Аб обучалось лишь на слух и с помощью зрительных образов. Такие же методы Аб использовали для хранения информации. Наиболее эффективная и долгоживущая система хранения информации - письменная - оставалась для них запретной.

Язык, лишенный письменности, меняется очень быстро, это общеизвестно. Баронх не стал исключением. Имелась и другая причина: Аб были малочисленны и жили в тесном пространстве. Когда кто-то вносил какое-либо изменение в язык, оно быстро распространялось по всему населению и закреплялось.

Судя по тем немногочисленным источникам, что остались от древних времен, в первую очередь сократилось число гласных звуков. Простое удаление гласных звуков из слов привело бы к появлению огромного числа омофонов. Во избежание этого звучание оставшихся гласных часто менялось, становясь похожим на звучание выброшенных. В результате общее число гласных звуков, напротив, возросло.

Неясно, что именно привело к общему сокращению слов; предполагается, что стало меняться произношение согласных звуков, их звучание разделилось на носовое и звонкое, а частицы и окончания слов слились с их корнями. Считается, что все эти изменения, при всей их громадности, произошли чрезвычайно быстро, где-то за два-три поколения. После этого Аб отбросили все ограничения, наложенные на них родным городом, объявили о независимости и разработали собственную систему письма.

После создания письменности Баронх менялся гораздо медленнее. Когда появилась Империя, был официально введен "стандартный Баронх", и с тех пор никаких значительных изменений в нем уже не происходило. Для сохранения "правильного Баронх" прилагались определенные усилия - это было необходимо, чтобы живущие в космических кораблях и орбитальных поместьях и редко видящие друг друга Аб могли, тем не менее, общаться между собой.

notes

Примечания

1

летающий автомобиль

2

кристалл компьютера

3

монарх

4

Империя

5

Империя

6

Территориальный представитель

7

монарх

8

орбитальная башня

9

семья маркиза

10

Космические Силы

11

Космические Силы

12

Империя

13

Империя

14

Империя

15

чип памяти

16

чип памяти

17

орган пространственного восприятия Аб

18

Империя

19

Империя

20

Империя

21

наземный мир

22

Империя

23

пространственно-временная частица

24

Космические Силы

25

командирский жезл

26

начальник штаба

27

связное судно

28

мостик

29

Ваше Превосходительство

30

разведывательная служба

31

штабной офицер связи

32

разведывательная служба

33

Космические Силы

34

нормальное пространство

35

офицер

36

Ваше Превосходительство

37

Имперские Космические Силы

38

начальник штаба

39

звездная система Маркиза Сафугнофф

40

Империя

41

штаб Главного командования

42

килокоммандер

43

схема двумерного пространства

44

командирский жезл

45

офицер оперативного отдела штаба

46

начальник штаба

47

схема двумерного пространства

48

эскадра эсминцев

49

патрульный корабль

50

связное судно

51

эскадра эсминцев

52

эскортный дивизион

53

мина

54

ударный дивизион

55

линейный корабль

56

разведывательная эскадра

57

эскадра эсминцев

58

пространственно-временной пузырь

59

пространственно-временной пузырь

60

пространственно-временной пузырь

61

штабной офицер наблюдения

62

пространственно-временной пузырь

63

пространственно-временной пузырь

64

мина

65

минная оборона

66

линейный корабль

67

мина

68

пространственно-временная частица

69

мина

70

мина

71

мина

72

пространственно-временной пузырь

73

штабной офицер наблюдения

74

Космические Силы

75

Космические Силы

76

кристалл компьютера

77

слияние пространственно-временных пузырей

78

мина

79

мина

80

мина

81

слияние пространственно-временных пузырей

82

пространственно-временная частица

83

пространственно-временная частица

84

мина

85

пространственно-временной пузырь

86

мина

87

пространственно-временной пузырь

88

эскортное судно

89

пространственно-временной пузырь

90

штабной офицер наблюдения

91

мина

92

мина

93

ударный дивизион

94

вице-адмирал

95

Эрцгерцогиня Летопанью

96

Имперская семья

97

придворный титул

98

Империя

99

вице-адмирал

100

Империя

101

Космические Силы

102

начальник штаба

103

Космические Силы

104

кресло командующего

105

вице-адмирал

106

территория

107

кресло командующего

108

Имперская эмблема

109

флаг эскадры

110

тиара

111

пилот с Имперской лицензией

112

форма

113

пилот с Имперской лицензией

114

сидр

115

Ваше Превосходительство

116

семейный признак

117

Его Превосходительство Маркиз Сафугнофф

118

сообщение, переданное между пространственно-временными пузырями

119

штаб флота

120

пульт управления

121

адмирал

122

пространственно-временной пузырь

123

состояние движения (в двумерном пространстве)

124

вспомогательный дивизион

125

Космические Силы

126

пространственно-временной пузырь

127

патрульный корабль

128

линейный корабль

129

линейный корабль

130

командный дивизион

131

состояние неподвижности (в двумерном пространстве)

132

патрульный корабль

133

флагман

134

линейный корабль

135

мина

136

капитан корабля

137

состояние движения (в двумерном пространстве)

138

штабной офицер связи

139

эскадра

140

мина

141

тиара

142

пространственно-временной пузырь

143

патрульный корабль

144

солдат

145

Космические Силы

146

тиара

147

мина

148

Ваше Превосходительство

149

минная оборона

150

командирский жезл

151

начальник штаба

152

ударный дивизион

153

патрульный корабль

154

патрульный корабль

155

мина

156

тиара

157

сообщение, переданное между пространственно-временными пузырями

158

патрульный корабль

159

штабной офицер связи

160

электромагнитная пушка

161

патрульный корабль

162

вице-адмирал

163

дурак

164

дурак

165

дурак

166

Ваше Превосходительство

167

линейный корабль

168

пространственно-временной пузырь

169

эсминец

170

пространственно-временной пузырь

171

начальник штаба

172

патрульный корабль

173

мина

174

командирский жезл

175

минная атака

176

пространственно-временной пузырь

177

мина

178

схема двумерного пространства

179

пространственно-временной пузырь

180

патрульный корабль

181

командирский жезл

182

пространственно-временной пузырь

183

пространственно-временной пузырь

184

начальник штаба

185

пилот с Имперской лицензией

186

капитан корабля

187

мостик

188

патрульный корабль

189

капитан корабля

190

Космические Силы

191

пространственно-временной пузырь

192

мостик

193

электромагнитная пушка

194

вице-адмирал

195

мина

196

пространственно-временной пузырь

197

линейный корабль

198

начальник штаба

199

схема двумерного пространства

200

мина

201

кристалл компьютера

202

Космические Силы

203

мина

204

мина

205

пространственно-временной пузырь

206

пространственно-временная частица

207

пространственно-временной пузырь

208

линейный корабль

209

линейный корабль

210

линейный корабль

211

пространственно-временной пузырь

212

начальник штаба

213

штабной офицер связи

214

пространственно-временной пузырь

215

пространственно-временной пузырь

216

мина

217

транспорт

218

транспорт

219

штабной офицер связи

220

командирский жезл

221

пространственно-временной пузырь

222

патрульный корабль

223

пространственно-временной пузырь

224

вице-адмирал

225

капитан корабля

226

состояние движения (в двумерном пространстве)

227

патрульный корабль

228

патрульный корабль

229

пространственно-временной пузырь

230

командирский жезл

231

штабной навигатор

232

слияние пространственно-временных пузырей

233

бой в нормальном пространстве

234

транспорт

235

мина

236

пространственно-временной пузырь

237

штабной навигатор

238

пространственно-временной пузырь

239

Имперский узел

240

штабной навигатор

241

мина

242

мина

243

патрульный корабль

244

эсминец

245

мина

246

патрульный корабль

247

начальник штаба

248

офицер

249

дурак

250

эсминец

251

патрульный корабль

252

дура

253

патрульный корабль

254

слияние пространственно-временных пузырей

255

штабной навигатор

256

сигнал сдачи в плен

257

штабной навигатор

258

пространственно-временной пузырь

259

электромагнитная пушка

260

пространственное восприятие Аб

261

пространственно-временной пузырь

262

слияние пространственно-временных пузырей

263

штабной навигатор

264

слияние пространственно-временных пузырей

265

электромагнитная пушка

266

пространственное восприятие Аб

267

сигнал сдачи в плен

268

штабной офицер связи

269

Империя

270

Космические Силы

271

сообщение между пространственно-временными пузырями

272

пространственно-временной пузырь

273

пространственно-временной пузырь

274

линейный корабль

275

состояние движения (в двумерном пространстве)

276

капитан корабля

277

командирский жезл

278

Космические Силы

279

связное судно

280

килокоммандер

281

транспорт

282

Сорд Сафугнофф

283

Сорд Сафугнофф

284

маркизат

285

эскортное судно

286

эсминец

287

патрульный корабль

288

эскортное судно

289

эсминец

290

космический корабль

291

космический корабль

292

Космические Силы

293

Имперские Космические Силы

294

мина

295

адмирал

296

Империя

297

гражданин (Империи)

298

Империя

299

Ее Величество Императрица

300

компания

301

наземный дворянин

302

Имперский Торговый флот

303

Торговый флот

304

Имперский Закон

305

космический корабль

306

Империя

307

пистолет, стреляющий дротиками

308

парализующий пистолет

309

Империя

310

магазин от лазерного пистолета

311

магазин от лазерного пистолета

312

магазин от лазерного пистолета

313

лазерный пистолет

314

лазерный пистолет

315

запястный компьютер

316

тиара

317

запястный компьютер

318

магазин от лазерного пистолета

319

тиара

320

братья звезд

321

компьютерная сеть

322

запястный компьютер

323

1 сантиметр

324

пространственное восприятие Аб

325

магазин от лазерного пистолета

326

пространственное восприятие Аб

327

лазерный луч

328

придворный титул

329

магазин от лазерного пистолета

330

лазерный пистолет

331

магазин от лазерного пистолета

332

100 метров

333

пространственное восприятие Аб

334

пространственное восприятие Аб

335

патрульный корабль

336

разведывательная эскадра

337

Сорд Сафугнофф

338

транспорт

339

патрульный корабль

340

эсминец

341

оружейный офицер штаба

342

вице-адмирал

343

бой в нормальном пространстве

344

командующий

345

штабной офицер связи

346

мостик

347

тиара

348

орган пространственного восприятия Аб

349

командующий

350

Эрцгерцогиня Летопанью

351

Маркиз Сафугнофф

352

вассал

353

офицер

354

флот

355

двумерное пространство

356

эрцгерцогиня

357

Эрцгерцогиня Летопанью

358

маркиз

359

штабной офицер связи

360

вице-адмирал

361

разведывательная эскадра

362

Космические Силы

363

сигнал сдачи в плен

364

спасательная капсула

365

начальник штаба

366

Космические Силы

367

Империя

368

вице-адмирал

369

золотая ворона

370

начальник штаба

371

Ваше Превосходительство

372

транспорт

373

транспорт

374

транспорт

375

транспорт

376

нормальное пространство

377

стандартная сила тяжести

378

двумерное пространство

379

столица Империи

380

генератор пространственно-временного пузыря

381

маневровый двигатель

382

моряк

383

механизм управления гравитацией

384

штабной офицер связи

385

командирский жезл

386

Ваше Превосходительство

387

начальник штаба

388

Леди Хаос

389

титул

390

пространственное восприятие Аб

391

сигнал сдачи в плен

392

штабной офицер связи

393

двумерное пространство

394

пульт управления

395

разведывательная эскадра

396

1000 километров

397

бой на поверхности планеты

398

лазерный пистолет

399

кнопка

400

кнопка

401

лазерный пистолет

402

трико

403

пистолет, стреляющий дротиками

404

летающий автомобиль

405

летающий автомобиль

406

пистолет, стреляющий дротиками

407

магазин от лазерного пистолета

408

магазин от лазерного пистолета

409

пространственное восприятие Аб

410

1 сантиметр

411

лазерный пистолет

412

братья звезд

413

главный управляющий

414

королевская семья

415

чашка

416

чашка

417

принцесса

418

лазерный пистолет

419

лазерный пистолет

420

100 метров

421

летающий автомобиль

422

наземный автомобиль

423

лазерный пистолет

424

магазин от лазерного пистолета

425

магазин от лазерного пистолета

426

кнопка

427

кнопка

428

Империя

429

летающий автомобиль

430

летающий автомобиль

431

Империя

432

лазерный пистолет

433

магазин от лазерного пистолета

434

честь Аб

435

пистолет, стреляющий дротиками

436

летающий автомобиль

437

гражданин (Империи)

438

летающий автомобиль

439

летающий автомобиль

440

плазма

441

принцесса

442

танец победы

443

Космические Силы

444

Империя

445

танец победы

446

дура

447

Имперская семья

448

Уши Абриела

449

Ваше Высочество

450

Виконтесса Пархинью

451

гражданин (Империи)

452

Маркиз Сафугнофф

453

принцесса

454

наземный гражданин

455

Имперская принцесса

456

принцесса

457

патрульный корабль

458

патрульный корабль

459

офицер

460

член экипажа корабля

461

член экипажа корабля

462

патрульный корабль

463

придворный титул

464

связное судно

465

пилот-стажер

466

дворянин

467

Имперская семья

468

дворянин

469

Император/Императрица

470

Ее Величество Императрица

471

сын графа

472

Империя

473

электромагнитный жучок

474

Космические Силы

475

Космические Силы

476

Космические Силы

477

бой на поверхности планеты

478

1 сантиметр

479

гражданин (Империи)

480

дворянин

481

летающий автомобиль

482

летающий автомобиль

483

100 метров

484

летающий автомобиль

485

летающий автомобиль

486

тиара

487

запястный компьютер

488

орган пространственного восприятия Аб

489

1 сантиметр

490

космический корабль

491

Королевская династия Крив

492

Империя

493

космический корабль

494

космический корабль

495

Ее Величество Императрица

496

Ее Величество Императрица

497

летающий автомобиль

498

наземный гражданин

499

форма

500

Космические Силы

501

парализующий пистолет

502

парализующий пистолет

503

орган пространственного восприятия Аб

504

орбитальная башня

505

пульт управления

506

клавиатура

507

пульт управления

508

пульт управления

509

Ваше Высочество принцесса

510

Ваше Превосходительство сын графа

511

Космические Силы

512

запястный компьютер

513

электромагнитный жучок

514

космический корабль

515

перчатка управления

516

начальник штаба

517

вице-адмирал

518

командующий

519

командирский жезл

520

командующий

521

командующий

522

звездная система Маркиза Сафугнофф

523

Космические Силы

524

Космические Силы

525

разведывательная эскадра

526

наземный гражданин

527

каюта командующего

528

начальник штаба

529

штабной офицер связи

530

запястный компьютер

531

командующий

532

разведывательное судно

533

Ее Высочество Виконтесса Пархинью

534

Его Превосходительство сын Графа Хайд

535

Ее Высочество Виконтесса Пархинью

536

вице-адмирал

537

Ее Высочество Виконтесса Пархинью

538

пилот-стажер

539

Его Превосходительство сын Графа Хайд

540

начальник штаба

541

наземный мир

542

разведывательное судно

543

капитан корабля

544

вице-адмирал

545

адмирал

546

начальник штаба

547

посадочная площадка

548

разведывательная эскадра

549

эскадра

550

вице-адмирал

551

Ваше Превосходительство

552

офицер задней линии

553

пилот-стажер

554

воздушный шлюз

555

посадочная площадка

556

офицер

557

офицер

558

вице-адмирал

559

вице-адмирал

560

разведывательное судно

561

Ваше Высочество

562

Ваше Превосходительство

563

Ваше Высочество

564

Имперская династия

565

пилот-стажер

566

вице-адмирал

567

пилот-стажер

568

Ваше Высочество

569

военная академия

570

Эрцгерцогиня Летопанью

571

Ваше Высочество

572

сын Графа Хайд

573

сын графа

574

Ваше Высочество

575

Ее Превосходительство эрцгерцогиня

576

Ваше Превосходительство

577

Король Барке

578

графство Хайд

579

дворянин

580

Ваше Превосходительство

581

граф

582

Империя

583

Ее Высочество

584

Королевская династия Крив

585

эрцгерцогиня

586

Ее Высочество

587

граф

588

маркиз

589

герцог

590

Ее Превосходительство Эрцгерцогиня Летопанью

591

офицер-администратор

592

эрцгерцогиня

593

форма

594

форма

595

офицер

596

наземный мир

597

форма

598

наземный гражданин

599

Ваше Высочество

600

чип памяти

601

патрульный корабль

602

начальник штаба

603

офицер

604

чип памяти

605

Ваше Высочество

606

сын Графа Хайд

607

сын Графа Хайд

608

Ее Высочество

609

флагман

610

патрульный корабль

611

нормальное пространство

612

Ваше Превосходительство

613

килокоммандер

614

адмирал

615

Ее Высочество Виконтесса Пархинью

616

Его Превосходительство сын Графа Хайд

617

Ее Высочество принцесса

618

капитан корабля

619

Ее Высочество принцесса

620

Сорд Кейш 193

621

капитан корабля

622

гектокоммандер

623

офицер

624

мостик

625

мостик

626

схема двумерного пространства

627

Сорд Кейш 193

628

территория

629

территория Виконта Гамтеш

630

территория Барона Фебдаш

631

монарх

632

графство Вораш

633

Сорд Кейш 193

634

эскадра

635

военный врач

636

робопомощник врача

637

военный врач

638

трико

639

авиатор

640

эскадра

641

Ваше Превосходительство

642

капитан корабля

643

авиатор

644

посадочная площадка

645

Ваше Превосходительство

646

Ее Высочество

647

столица Империи

648

авиатор

649

шаттл

650

форма

651

форма

652

столица Империи

653

столица Империи

654

Империя

655

Империя

656

королевство

657

столица Империи

658

закрытый Сорд

659

столица Империи

660

столица Империи

661

Империя

662

Империя

663

орбитальное поместье

664

космический корабль

665

Империя

666

столица Империи

667

столица Империи

668

Император/Императрица

669

графство Абриел

670

Император/Императрица

671

Граф Абриел

672

100 метров

673

антивещество

674

фабрика по производству антивещества

675

Империя

676

столица Империи

677

1000 километров

678

столица Империи

679

10 млн километров

680

Императорский дворец

681

1000 километров

682

связное судно

683

графство Абриел

684

Сорд Ирииш

685

связное судно

686

связное судно

687

пассажирский корабль

688

дворянин

689

связное судно

690

кофе

691

графство Вораш

692

столица Империи

693

Императорский дворец

694

Ее Величество Императрица

695

Ее Величество

696

Империя

697

королевство Ирииш

698

звездная система Маркиза Сафугнофф

699

наземный гражданин

700

столица Империи

701

верфь Бейтур

702

ясли

703

родной дом

704

тиара

705

тиара

706

навигационная доля (в мозгу Аб)

707

Императорский дворец

708

баронство Фебдаш

709

военный врач

710

трико

711

мантия

712

тиара

713

баронство

714

запястный компьютер

715

дворянин Аб

716

пульт управления

717

Зал Императорских аудиенций

718

Зал Императорских аудиенций

719

Зал Императорских аудиенций

720

Ваше Высочество

721

Ваше Превосходительство

722

дурак

723

Зал Императорских аудиенций

724

Империя

725

семья Графа Хайд

726

почетный караул

727

музыкант военного оркестра

728

Империя

729

связное судно

730

дворянин

731

Имперская семья

732

восемь королевских семей

733

Империя

734

Ее Величество Императрица Рамаж

735

Его Величество Король Крив

736

Его Высочество Виконт Вемдайсу

737

Король Крив

738

Императрица

739

сын графа

740

сын графа

741

сын графа

742

наземный мир

743

сын графа

744

наземный мир

745

наземный мир

746

сын графа

747

наземный мир

748

наземный мир

749

сын графа

750

наземный мир

751

наземный мир

752

принцесса

753

космос

754

сын графа

755

Ваше Высочество

756

Ваше Величество

757

Ваше королевское Величество

758

сын Графа Хайд

759

сын графа

760

Империя

761

сквайр

762

гражданин (Империи)

763

Империя вас не забудет

764

блудная дочь

765

любовь моя

766

прекрасная

767

дитя

768

леди

769

сияние

770

леди

771

пленница гнева

772

любовь моя

773

леди

774

цветок Абриела

775

гектокоммандер

776

леди

777

вице-адмирал

778

королевская семья Барке

779

Его Величество Король Барке

780

искусственная матка

781

сын графа

782

наземный мир

783

дочь моя

784

дочь Империи

785

декакоммандер

786

фланговый пилот

787

титул

788

Виконтесса Пархинью

789

дура

790

леди

791

стальное сердце

792

Императрица

793

субгектокоммандер

794

бюро военной разведки

795

Императрица

796

субгектокоммандер

797

сын Графа Хайд

798

схема двумерного пространства

799

Сорд Сафугнофф

800

Космические Силы

801

звездная система Маркиза Сафугнофф

802

звездная система Маркиза Сафугнофф

803

графство Вораш

804

Сорд Кейш 193

805

разведывательная эскадра

806

Сорд Кейш 193

807

королевство Ирииш

808

Космические Силы

809

Сорд Сафугнофф

810

Сорд Ирииш

811

столица Империи

812

эскадра

813

звездная система Маркиза Сафугнофф

814

королевство Ирииш

815

Сорд Ирииш

816

эскадра

817

Его Высочество командор Имперского флота

818

схема двумерного пространства

819

Имперские Космические Силы

820

Космические Силы

821

королевство Ирииш

822

эскадра

823

графство Хайд

824

сын графа

825

Империя

826

страна

827

графство Хайд

828

графство Вораш

829

Императорский дворец

830

Имперский Совет Старейших

831

Имперский Совет Старейших

832

восемь королевских семей

833

Имперская семья

834

нефритовый Имперский трон

835

Имперская семья

836

Имперский Совет Старейших

837

Император/Императрица

838

первая принцесса

839

Королевская династия Крив

840

офицер

841

Император/Императрица

842

прежний барон

843

Зал Старейших

844

старейший представитель королевской семьи

845

Ее Высочество

846

Королевская династия Крив

847

офицер

848

принцесса

849

прежний Император

850

Ваше Высочество

851

Имперский Совет Старейших

852

Его Светлость

853

королевская семья Балгзеде

854

старейший представитель королевской семьи

855

старейший представитель королевской семьи

856

пространственное восприятие Аб

857

Имперский Совет Старейших

858

старейший представитель королевской семьи

859

проверка пригодности к офицерскому званию

860

пилот-стажер

861

флот

862

Его Светлость

863

Ваше Высочество

864

королевская семья Веско

865

старейший представитель королевской семьи

866

Ваше Высочество

867

поместье Барона Фебдаш

868

прежний Барон Фебдаш

869

королевская семья Скирл

870

баронство

871

прежний барон

872

Имперский Совет Старейших

873

поместье барона

874

братья звезд

875

офицер

876

Ваше Высочество

877

Имперский Совет Старейших

878

пилот-стажер

879

пилот-стажер

880

офицер

881

Ваша Светлость

882

Ваше Высочество

883

Ваше Высочество

884

Имперская семья

885

баронство Фебдаш

886

барон

887

Ваше Высочество

888

Империя

889

Империя

890

Имперский жезл

891

нефритовый Имперский трон

892

Ваша Светлость

893

Ваше Высочество

894

вассал

895

Космические Силы

896

барон

897

Ваше Высочество

898

сквайр

899

баронство Фебдаш

900

старейший представитель королевской семьи

901

Ваше Высочество

902

Империя

903

наземный гражданин

904

звездная система Маркиза Сафугнофф

905

Ее Величество Императрица

906

космический корабль

907

Имперская семья

908

Ваша Светлость

909

Его Светлость

910

Империя

911

сквайр

912

космический корабль

913

Империя

914

Империя

915

наземный гражданин

916

Империя

917

наземное правительство

918

наземное правительство

919

Ваше Высочество

920

старейший представитель королевской семьи

921

Имперская семья

922

баронство Фебдаш

923

вассал

924

Его Светлость

925

королевская семья Барке

926

Ваша Светлость

927

Его Светлость

928

принцесса

929

Ваша Светлость

930

наземный гражданин

931

космический корабль

932

Ваша Светлость

933

Его Светлость

934

наземный гражданин

935

дочь Империи

936

сквайр

937

сквайр

938

космический корабль

939

наземный гражданин

940

сквайр

941

Ваша Светлость

942

Ее Светлость

943

королевская семья Ирииш

944

Империя

945

сквайр

946

космический корабль

947

звездная система Маркиза Сафугнофф

948

воздушный флот

949

сквайр

950

Космические Силы

951

Космические Силы

952

Институт Имперских наград и гербов

953

дворянин

954

сквайр

955

Институт Имперских наград и гербов

956

страна

957

старейший представитель королевской семьи

958

Империя

959

Ваша Светлость

960

Космические Силы

961

Институт Имперских наград и гербов

962

наземный гражданин

963

Империя

964

Империя

965

королевская семья Барке

966

Ваша Светлость

967

Ваша Светлость

968

Ваше Высочество

969

Ваша Светлость

970

Ее Величество

971

старейший представитель королевской семьи

972

Его Светлость

973

наземный гражданин

974

Его Светлость

975

Императрица

976

пилот-стажер

977

Ее Высочество

978

Их Светлости

979

Ее Высочество

980

офицер

981

Ее Светлость

982

Ее Величество Императрица Рамаж

983

фланговый пилот

984

королевский дворец Крив

985

мантия

986

трико

987

тиара

988

страна

989

Граф Хайд

990

дурак

991

школа военных администраторов

992

фланговый офицер-администратор

993

декакоммандер

994

эскортное судно

995

эсминец

996

эсминец

997

фланговый офицер-администратор

998

корабельный администратор

999

Космические Силы

1000

декакоммандер

1001

фланговый офицер-администратор

1002

корабельный администратор

1003

декакоммандер

1004

трико

1005

нефритовый Имперский трон

1006

двумерное пространство

1007

звезды

1008

мостик

1009

разведывательная эскадра

1010

патрульный корабль

1011

адмирал

1012

эскадра

1013

маршал Космических Сил

1014

флот

1015

гранд-адмирал

1016

флот

1017

вице-командующий Силами обороны региона

1018

Имперские Космические Силы

1019

адмирал

1020

эрцгерцогиня

1021

командующий

1022

начальник штаба

1023

начальник штаба

1024

гектокоммандер

1025

звание

1026

килокоммандер

1027

двумерное пространство

1028

Империя

1029

Империя

1030

Империя

1031

великий сквайр

1032

10 килограммов

1033

кристалл компьютера

1034

звездная система Маркиза Сафугнофф

1035

королевство Веско

1036

судно для инспекции баков с антивеществом

1037

графство Абриел

1038

космический скафандр

1039

кристалл компьютера

1040

космический скафандр

1041

бак с антивеществом

1042

Королевская династия Крив

1043

Королевская династия Крив

1044

бак с антивеществом

1045

кристалл компьютера

1046

столичная резиденция Барона Фебдаш

1047

столица Империи

1048

Ваше Превосходительство барон

1049

прежний барон

1050

граф

1051

Граф Хайд

1052

Космические Силы

1053

Король Крив

1054

Империя

1055

Ваше Превосходительство граф

1056

прежний барон

1057

Ваше Превосходительство граф

1058

собственная территория

1059

юноша

1060

фланговый офицер-администратор

1061

запястный компьютер

1062

прежний барон

1063

юноша

1064

прежний барон

1065

прежний барон

1066

юноша

1067

прежний барон

1068

юноша

1069

фланговый офицер-администратор

1070

корабельный администратор

1071

эсминец

1072

капитан

1073

прежний барон

1074

юноша

1075

Ее Высочество Виконтесса Пархинью

1076

Ваше Превосходительство прежний барон

1077

юноша

1078

столица Империи

1079

мостик

1080

эсминец

1081

верфь Леспо

1082

Космические Силы

1083

Империя

1084

Альянс четырех наций

1085

Империя

1086

Империя

1087

столица Империи

1088

Империя

1089

Альянс четырех наций

1090

королевство Ирииш

1091

Империя

1092

верфь Леспо

1093

верфь Бейтур

1094

патрульный корабль

1095

верфь Ворбинорт

1096

линейный корабль

1097

военная академия

1098

наземный мир

1099

Империя

1100

член экипажа корабля

1101

Империя

1102

член экипажа корабля

1103

офицер

1104

офицер

1105

офицер-пилот

1106

офицер-инженер

1107

капитан

1108

корабельный администратор

1109

фланговый офицер-администратор

1110

капитан

1111

капитан

1112

декакоммандер

1113

функциональные кристаллы

1114

соединительная цепочка

Table of Contents

Хироюки Мориока Звездный герб — Домой, в чужой мир

ГЛАВА 1. Расследование (Nateimukoth)

ГЛАВА 2. В бегах (Deiheroth)

ГЛАВА 3. Битва при Сорде Сафугнофф (Laishakal Wek Sordal Sufagnaum)

ГЛАВА 4. Наземное сражение Империи (Yukulaav Frybaral)

ГЛАВА 5. Леди Хаос (Loj Labyrna)

ГЛАВА 6. Большая погоня (Vorluekoth)

ГЛАВА 7. Лошадь из Страны Фантазии (Warf Gyumhyun)

ГЛАВА 8. Танец победы (Wadroth Sathoth)

ГЛАВА 9. Улетевшая дрянь (Robiash Sesura)

ГЛАВА 10. Домой, в чужой мир (Saimoth Lothlortaj)

ГЛАВА 11. Столица Империи Лакфакалле (Arosh)

ГЛАВА 12. Дочь Империи (Fryum Frybaral)

Заключительная глава.

Послесловие.

Приложение 1. Формирование языка Баронх

Примечания

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26

27

28

29

30

31

32

33

34

35

36

37

38

39

40

41

42

43

44

45

46

47

48

49

50

51

52

53

54

55

56

57

58

59

60

61

62

63

64

65

66

67

68

69

70

71

72

73

74

75

76

77

78

79

80

81

82

83

84

85

86

87

88

89

90

91

92

93

94

95

96

97

98

99

100

101

102

103

104

105

106

107

108

109

110

111

112

113

114

115

116

117

118

119

120

121

122

123

124

125

126

127

128

129

130

131

132

133

134

135

136

137

138

139

140

141

142

143

144

145

146

147

148

149

150

151

152

153

154

155

156

157

158

159

160

161

162

163

164

165

166

167

168

169

170

171

172

173

174

175

176

177

178

179

180

181

182

183

184

185

186

187

188

189

190

191

192

193

194

195

196

197

198

199

200

201

202

203

204

205

206

207

208

209

210

211

212

213

214

215

216

217

218

219

220

221

222

223

224

225

226

227

228

229

230

231

232

233

234

235

236

237

238

239

240

241

242

243

244

245

246

247

248

249

250

251

252

253

254

255

256

257

258

259

260

261

262

263

264

265

266

267

268

269

270

271

272

273

274

275

276

277

278

279

280

281

282

283

284

285

286

287

288

289

290

291

292

293

294

295

296

297

298

299

300

301

302

303

304

305

306

307

308

309

310

311

312

313

314

315

316

317

318

319

320

321

322

323

324

325

326

327

328

329

330

331

332

333

334

335

336

337

338

339

340

341

342

343

344

345

346

347

348

349

350

351

352

353

354

355

356

357

358

359

360

361

362

363

364

365

366

367

368

369

370

371

372

373

374

375

376

377

378

379

380

381

382

383

384

385

386

387

388

389

390

391

392

393

394

395

396

397

398

399

400

401

402

403

404

405

406

407

408

409

410

411

412

413

414

415

416

417

418

419

420

421

422

423

424

425

426

427

428

429

430

431

432

433

434

435

436

437

438

439

440

441

442

443

444

445

446

447

448

449

450

451

452

453

454

455

456

457

458

459

460

461

462

463

464

465

466

467

468

469

470

471

472

473

474

475

476

477

478

479

480

481

482

483

484

485

486

487

488

489

490

491

492

493

494

495

496

497

498

499

500

501

502

503

504

505

506

507

508

509

510

511

512

513

514

515

516

517

518

519

520

521

522

523

524

525

526

527

528

529

530

531

532

533

534

535

536

537

538

539

540

541

542

543

544

545

546

547

548

549

550

551

552

553

554

555

556

557

558

559

560

561

562

563

564

565

566

567

568

569

570

571

572

573

574

575

576

577

578

579

580

581

582

583

584

585

586

587

588

589

590

591

592

593

594

595

596

597

598

599

600

601

602

603

604

605

606

607

608

609

610

611

612

613

614

615

616

617

618

619

620

621

622

623

624

625

626

627

628

629

630

631

632

633

634

635

636

637

638

639

640

641

642

643

644

645

646

647

648

649

650

651

652

653

654

655

656

657

658

659

660

661

662

663

664

665

666

667

668

669

670

671

672

673

674

675

676

677

678

679

680

681

682

683

684

685

686

687

688

689

690

691

692

693

694

695

696

697

698

699

700

701

702

703

704

705

706

707

708

709

710

711

712

713

714

715

716

717

718

719

720

721

722

723

724

725

726

727

728

729

730

731

732

733

734

735

736

737

738

739

740

741

742

743

744

745

746

747

748

749

750

751

752

753

754

755

756

757

758

759

760

761

762

763

764

765

766

767

768

769

770

771

772

773

774

775

776

777

778

779

780

781

782

783

784

785

786

787

788

789

790

791

792

793

794

795

796

797

798

799

800

801

802

803

804

805

806

807

808

809

810

811

812

813

814

815

816

817

818

819

820

821

822

823

824

825

826

827

828

829

830

831

832

833

834

835

836

837

838

839

840

841

842

843

844

845

846

847

848

849

850

851

852

853

854

855

856

857

858

859

860

861

862

863

864

865

866

867

868

869

870

871

872

873

874

875

876

877

878

879

880

881

882

883

884

885

886

887

888

889

890

891

892

893

894

895

896

897

898

899

900

901

902

903

904

905

906

907

908

909

910

911

912

913

914

915

916

917

918

919

920

921

922

923

924

925

926

927

928

929

930

931

932

933

934

935

936

937

938

939

940

941

942

943

944

945

946

947

948

949

950

951

952

953

954

955

956

957

958

959

960

961

962

963

964

965

966

967

968

969

970

971

972

973

974

975

976

977

978

979

980

981

982

983

984

985

986

987

988

989

990

991

992

993

994

995

996

997

998

999

1000

1001

1002

1003

1004

1005

1006

1007

1008

1009

1010

1011

1012

1013

1014

1015

1016

1017

1018

1019

1020

1021

1022

1023

1024

1025

1026

1027

1028

1029

1030

1031

1032

1033

1034

1035

1036

1037

1038

1039

1040

1041

1042

1043

1044

1045

1046

1047

1048

1049

1050

1051

1052

1053

1054

1055

1056

1057

1058

1059

1060

1061

1062

1063

1064

1065

1066

1067

1068

1069

1070

1071

1072

1073

1074

1075

1076

1077

1078

1079

1080

1081

1082

1083

1084

1085

1086

1087

1088

1089

1090

1091

1092

1093

1094

1095

1096

1097

1098

1099

1100

1101

1102

1103

1104

1105

1106

1107

1108

1109

1110

1111

1112

1113

1114